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Владислав Куликов

ЗАВТРА вступает в силу закон о банкротстве физиче-
ских лиц. Новой процедурой смогут воспользоваться са-
мые обычные граждане, которых задушили долги. Впро-
чем, эксперты предупреждают: за избавление от финан-
совой удавки придется заплатить высокую цену. Личное 
банкротство поможет людям в крайних обстоятельствах 
и ослабит долговой груз.

Тонкости новой процедуры намерен разъяснить Вер-
ховный суд России. Он подготовил проект постановле-
ния «О некоторых вопросах, связанных с введением в 
действие процедур, применяемых в делах о несостоя-
тельности (банкротстве) граждан». 

Вчера этот документ обсуждался на заседании плену-
ма Верховного суда страны.

Оценки специалистов, сколько граждан захотят запи-
саться в банкроты, сильно расходятся. Одни считают, что 
речь о миллионах. Другие говорят «всего лишь» о сотнях 
тысяч. 

Например, вчера прозвучала цифра 4 миллиона чело-
век в год. Именно столько заявлений от потенциальных 
банкротов ждут в арбитражах Москвы и Мо-
сковской области. 

Таковы расчеты минэкономразвития. 

ПРАВА Верховный суд 
разъяснит процедуру 
личного банкротства 

Будете должны

Татьяна Зыкова

СТОИМОСТЬ человеческой жизни в России в 2015 
году, по оценке россиян, составила 4,5 миллиона рублей. 

Она заметно выросла по сравнению с 2014 годом, ког-
да россияне в среднем оценивали свою жизнь в 3,8 мил-
лиона рублей. Опрос провели департамент социологии 
Финансового университета при правительстве РФ и эк-
сперты крупной страховой компании.

«Очевидно, что человеческая жизнь не является ры-
ночным товаром, ее нельзя продать или купить, — ком-
ментирует директор департамента Алексей Зубец. По его 
словам, среднестатистическая «стоимость» человече-
ской жизни — условная расчетная величина. 

Но она имеет важное 
экономическое значе-
ние для определения 
справедливого размера 
компенсационных вы-
плат при авариях и ка-
тастрофах на дорогах и 
в небе, при террористи-
ческих актах, травмах и 
гибели людей на произ-
водстве, в армии. А так-
же при определении 
размера страховых 
сумм при стра-
ховании жиз-
ни и здоровья. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 
В 4,5 миллиона рублей 
оценили себя россияне

Вот это жизнь!
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Дипломатия Владимир Путин и Барак Обама договорились продолжить 
сотрудничество в борьбе против терроризма на Ближнем Востоке

За нашу победу

Кира Латухина, Нью-Йорк

В 
НЬЮ-ЙОРКЕ состоя-
лась встреча прези-
дентов России и США. 
На повестке было два 
главных вопроса — Си-

рия и Украина.
Главы государств провели пе-

реговоры в штаб-квартире ООН, 
и вместо запланированных 55 
минут беседа продлилась почти 
два часа, причем за закрытыми 
дверями. В присутствии журна-
листов лидеры не произнесли ни 
слова: вместе вышли в зал, пожа-
ли руки и прошли в комнату, не 
реагируя на вопросы, которые 
пытались выкрикивать амери-
канские корреспонденты. Об 
окончании же встречи предста-
вители прессы узнали, когда 
вдруг мимо них прошел прези-
дент США с картонным стака-
ном в руке и мимоходом поинте-
ресовался как дела. 

Это первая полноформатная 
встреча лидеров с 2013 года, тог-
да в июне они провели перегово-
ры на полях саммита «восьмер-
ки» в Лох-Эрне. На вопрос жур-
налистов, сильно ли изменилась 
атмосфера, российский лидер 
заметил, что уже не помнит, ка-
кая она была тогда, да и его аме-
риканский коллега скорее всего 
тоже. «Но сегодняшняя беседа 
была очень конструктивной, де-
ловой и на удивление очень от-
кровенной, — оценил он. — Мы на-
шли много точек соприкоснове-
ния, но есть и разногласия».

Владимир Путин пояснил, 
что если эти два года с Обамой 
не было встреч под камеру, то 
это не значит, что и общения не 
было. «Контакт вообще не пре-
рывался», — заверил он.

Перед переговорами прези-
денты посетили прием, который 
дал генсек ООН, и обменялись 
парой слов. Журналисты спро-
сили про фотографию, где лиде-
ры России и США «чокаются» 
бокалами. Путин объяснил: Пан 
Ги Мун произносил тост с трибу-
ны, «и президент США, как веж-
ливый человек, просто поднял 
свой бокал, и мы с ним чокну-
лись за здоровье генерального 
секретаря и развитие ООН». 
«Сейчас из этого пытаются сле-
пить что-то совершенно даже не-

понятно откуда взявшееся. Ни-
чего за этим не стоит, — успокоил 
он заинтригованных снимком 
представителей СМИ. — Это про-
токольное мероприятие и ниче-
го больше».

«Отношения между Россией 
и Соединенными Штатами, к со-
жалению, находятся на доста-
точно низком уровне», — оценил 
Путин. Но инициировала это не 
Москва — она всегда готова к вос-
становлению отношений.

Встречу с Обамой россий-
ский лидер назвал полезной и 
откровенной. «Наши американ-
ские партнеры достаточно ясно 
изложили свою позицию по 
очень многим вопросам, в том 
числе и по урегулированию си-
туации на Украине, и по сирий-
ской проблематике — вообще по 
ближневосточной», — сказал он. 
«У нас, как ни странно, очень 
много совпадающих точек и 
мнений по всем этим вопросам, 
— сообщил президент. — Есть и 
расхождения, над которыми мы 
договорились вместе работать, 
и, надеюсь, конструктивно».

На вопрос о возможном под-
ключении Соединенных Штатов 
к урегулированию конфликта на 
Украине Путин заметил, что 
США и так достаточно активно 
участвуют, хотя это не выходит 
на передний план, как например 
работа России, Франции и ФРГ в 
рамках «нормандского форма-
та». «Тем не менее Соединенные 
Штаты в известной степени сто-
ят за спиной киевских властей, 
они в постоянном контакте с ев-
ропейцами. Но и у нас, между 
Россией и США, налажен хоро-
ший деловой контакт по линии 
МИД и Госдепа на постоянной 
основе», — пояснил президент. 
«И сегодняшние консультации 
показали, что наши американ-
ские коллеги — в материале цели-
ком и полностью и, конечно, 

влияют на этот процесс», — ска-
зал он.

Путин и Обама много говори-
ли и о сирийском урегулирова-
нии, борьбе с терроризмом. Са-
молеты Австралии, Франции и 
США наносят ракетно-бомбовые 
удары не только по территории 
Ирака по формированиям ИГИЛ. 
Это хотя бы объяснимо с точки 
зрения международного права 
(был запрос правительства). В от-
ношении сирийской территории 
— незаконно. «Что касается наше-
го участия, то мы думаем над 
этим. Ничего не исключаем, но 
если будем действовать, то толь-
ко в полном соответствии с нор-
мами международного права», — 
отметил российский лидер.

Глава государства также под-
черкнул, что информационный 
центр, созданный в Багдаде, от-
крыт для стран, которые заинте-
ресованы в борьбе с террориз-
мом. Его цель — координация 
усилий региональных держав в 
борьбе с ИГИЛ и другими терро-
ристическими организациями.

«Имеется в виду, конечно, не 
единое командование и боевые 
действия под началом этого ко-
мандования, а хотя бы координа-
ция работы», — уточнил Путин и 
привел пример: несколько дней 
назад авиация США нанесла 43 
удара за сутки по территории 
Сирии. «А результат какой? 
Никто не знает, есть ли он», — за-
метил он.

«Мы сейчас говорили о взаи-
модействии между Соединенны-
ми Штатами и Россией на этом 
антитеррористическом треке, 
как говорят дипломаты. У нас 
есть понимание того, что необхо-
димо усилить нашу работу хотя 
бы на двусторонней основе. Мы 
сейчас совместно подумаем о со-
здании соответствую-
щих механизмов», — со-
общил президент.

Кира Латухина, Нью-Йорк

О
б ОСОБОЙ ответственно-
сти Москвы и Вашингто-
на, о том, как исполнять 

Минские договоренности, ка-
к о й  л ид ер  н у ж е н  Ро с с и и  и 
сколько сам Владимир Путин 
хотел бы оставаться у власти, 
глава государства рассказал в 
интервью американскому жур-
налисту Чарли Роузу для теле-
каналов CBS и PBS. Полный 
текст беседы опубликован на 
сайте Кремля.

Президент по пунктам разъя-
снил, как следует исполнять 
Минские соглашения. «Главное, 
что нужно сделать для того, что-
бы ситуация на Украине изме-
нилась кардинальным образом, 
— провести политические прео-
бразования», — отметил он.

Во-первых, принять измене-
ния в Конституции по согласо-
ванию с Донецком и Луганском. 
Затем имплементировать закон, 
уже принятый на Украине, об 
особенностях местного самоу-
правления на этих территориях. 
«Закон принят, но его введение 
отложено. Минские соглашения 
не выполнены», — прокомменти-
ровал Путин.

«Третье: нужно было при-
нять закон об амнистии, — про-
должил глава государства. — Как 
можно вести диалог с людьми из 
Донбасса, из Луганска и Донец-
ка, если все они находятся под 
уголовным преследованием, 
против каждого из них возбу-
ждены уголовные дела?»

И есть еще ряд пунктов. К 
примеру, принять закон о мест-
ных выборах по согласованию с 
Донецком и Луганском. Но с их 
представителями даже никто не 
стал разговаривать. «Более того, 
в законе, который принят Кие-
вом, написано, что на этих тер-
риториях выборы вообще не 

проводятся. Как это понять? По 
сути, они как бы сами спровоци-
ровали представителей Донецка 
и Луганска к тому, чтобы те на-
значили собственные выборы», 
— оценил Путин.

«Я очень уважаю и даже лю-
блю господина Керри, он очень 
опытный дипломат, он мне рас-
сказывал, что он в свое время 
еще против «звездных войн» вы-
ступал, и правильно делал», — 

заметил президент. «Вот если бы 
он принимал решение по ПРО, 
может быть, не было бы сейчас 
конфликта у нас по противора-
кетной обороне», — не исключил 
он. «Но здесь он явно передерги-
вает», — вернулся к украинско-
му кризису глава государства. 
Если киевские власти говорят: 
мы выполнили Минские согла-
шения, это не соответствует 
действительности, потому что 
все это должно было быть сдела-
но по согласованию с Донбас-
сом.

«Поэтому мы выступаем за 
полное и безусловное исполне-
ние Минских соглашений обеи-
ми сторонами, но не так, как это 
интерпретируется одной из сто-
рон, а так, как там записано», — 
подчеркнул Путин. «Так что мы 
готовы с господином Керри все 
это обсуждать, только нужно 

тогда побудить обе стороны вы-
полнять то, под чем они подпи-
сались, а не выдавать за благо 
то, что они делают по собствен-
ной инициативе», — уточнил он.

На вопрос о Прибалтике гла-
ва государства  пояснил, что там 
проживает очень много рус-
ских, но их права ущемляются. 
Нужно уйти от фобий прошлого, 
смотреть в будущее и, действуя 
на основе международного пра-

ва, выстраивать добрососед-
ские и равноправные отноше-
ния, предложил он.

Глава государства также пе-
речислил направления, в кото-
рых Москва и Вашингтон могли 
бы сотрудничать: борьба с тер-
роризмом, наркотиками, рас-
пространением оружия массо-
вого уничтожения, с голодом, за 
экологию и сохранение разноо-
бразия мира, за то, чтобы мир 
был более прогнозируемым и 
стабильным.

«Россия и США — крупнейшие 
ядерные державы, это наклады-
вает на нас дополнительно осо-
бую ответственность», — сказал 
президент. «Кстати говоря, на от-
дельных направлениях мы с ней 
справляемся и вместе работаем, 
в частности по иран-
ской ядерной програм-
ме», — добавил он.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Этот снимок вызвал неоднозначные толкования и домыслы. «Ничего за этим не стоит, — пояснил Владимир Путин заинтригованным СМИ. — Это протокольное мероприятие и ничего больше».

Австралийский доллар  46,2067
Азербайджанский манат  63,2030
Армянский драм**  13,9182
Белорусский рубль****  37,3902
Болгарский лев  38,0627
Бразильский реал  16,1207

Венгерский форинт**  23,6619
Вон Республики Корея***  55,2788
Датская крона*  99,7946
Доллар США  66,2367
Евро  74,5825
Индийская рупия*  10,0298

Казахстанский тенге**  24,4209
Канадский доллар  49,3751
Киргизский сом**  95,6970
Китайский юань  10,4082
Молдавский лей*  32,9577
Новый туркменский манат  18,9248

Норвежская крона*  77,9962
Польский злотый  17,5503
Румынский лей  16,8421
СДР  92,8778
Сингапурский доллар  46,3875
Таджикский сомони  10,3213

Турецкая лира  21,7419
Узбекский сум***  25,3295
Украинская гривна*  30,8078
Фунт стерлингов  100,6467
Чешская крона*  27,3558
Шведская крона*  78,6874

Швейцарский франк  68,2149
Южноафриканский рэнд*  47,2674
Японская иена**  55,2779

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.09.15 

Акцент

 Беседа двух президентов 
была очень конструктивной, 
деловой и откровенной

Акцент

 Россия и США — крупнейшие 
ядерные державы, 
это накладывает 
на нас дополнительно 
особую ответственность

ЦИФРА

1,9
МИЛЛИОНА
рублей и ниже — в такую сумму 
оценили свою жизнь в Саратове, 
Махачкале и Ульяновске
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ПОДРОБНОСТИ Владимир Путин объяснил
американцам позицию Москвы по Минску-2

Без «звездных войн»
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Без «звездных 
войн»

Речь зашла о том, какой лидер нужен России.
«У каждой страны есть свои особенности, свои 
традиции, которые отражаются в сегодняшнем 

дне и будут отражаться в будущем. Есть такие традиции 
и в России, но речь идет не о сильном человеке, хотя силь-
ный человек нужен во власти, вопрос только в том, что 
понимать под понятием сильного человека, — продолжил 
президент. — Если это человек с диктаторскими наклон-
ностями — это одно. А если это просто справедливый ру-
ководитель, который действует в рамках своих полномо-
чий, в рамках закона и в интересах подавляющего боль-
шинства общества, действует последовательно и прин-
ципиально, то это совершенно другое». России такие 
люди нужны, конечно, гораздо больше, чем просто люди 
с диктаторскими замашками, заключил он.

На вопрос, как долго Путин хочет находиться у влас-
ти, глава государства ответил: «Зависит от обстоя-
тельств». «Безусловно, есть правила, предусмотренные 
Конституцией, и они точно не будут нарушены с моей 
стороны. Но я и не уверен, что я должен полностью вос-
пользоваться этими конституционными правами. Это 
уже будет зависеть от конкретной ситуации в стране, в 
мире и от моих собственных настроений», — сказал он.

«А какое вы хотите оставить после себя наследство?», 
— спросил журналист. «Россия должна быть эффектив-
ной, конкурентоспособной, с устойчивой экономикой, с 
развитой социальной и политической системой, гибкой 
к изменениям внутри страны и вокруг нее», — объяснил 
Путин. Должна быть в состоянии защитить свои интере-
сы и влиять на те процессы, которые представляют для 
нее значение. Главное желание — чтобы страна была 
именно такой, граждане — счастливы, а партнеры во всем 
мире стремились бы развивать отношения с Россией.

Президент также развеял миф о том, что в стране про-
блемы с сексуальными меньшинствами. «Никакого уго-
ловного преследования и любого другого преследова-
ния, ущемления в правах людей по национальному прин-
ципу, по этническому принципу, по сексуальной ориен-
тации быть не может в современном мире», — подчер-
кнул президент.  «У нас люди нетрадиционной ориента-
ции спокойно живут, работают, продвигаются по службе, 
получают государственные награды за свои достижения 
в науке, искусстве либо в каких-то других областях, ор-
дена им вручают, я лично вручаю», - сказал он. «Это 
просто целенаправленно раздуто с целью какой-то груп-
пы людей создать, сделать из России образ врага», — за-
метил Путин.

Смотрите видео на сайте
www.rg.ru/art/1169873
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За нашу победу

Лидеры обсудили различные аспекты урегули-
рования в Сирии вообще и борьбы с террористи-
ческими организациями на территории этой 

страны в частности. Россия думает, как дополнительно 
поддержать сирийскую армию в этом противостоянии, 
тех, кто реально воюет «в поле». «Эта работа по борьбе с 
террором должна идти параллельно с процессами полити-
ческого характера в самой Сирии», — считает Путин. Но ни 
о каких наземных операциях и участии в них российских 
воинских подразделений речи не идет.

Президент также перечислил, кто мог бы войти в коали-
цию по борьбе с ИГ: прежде всего, это страны региона — 
Иран, Саудовская Аравия, Турция, Иордания, — все, кто за-
интересован в борьбе с этой угрозой. «Сравнение с наци-
стами, думаю, ни у кого не вызывает удивления», — сказал 
он. Ведь боевики сжигают людей заживо и уничтожают па-
мятники. «Разве не напрашивается эта параллель с наци-
стами — именно так они себя и вели в свое время», — заклю-
чил он.

Журналисты попросили президента прокомментиро-
вать поступок Петра Порошенко, покинувшего зал заседа-
ний ООН во время выступления Владимира Путина. «Я не 
заметил, что президент Украины не присутствовал на 
моей речи», — ответил глава российского государства.

«На полях» Генассамблеи ООН помимо переговоров с 
Обамой у Путина была целая череда встреч. Среди них бе-
седа с Генсеком ООН, японским премьер-министром, пре-
зидентом Ирана, премьером Ирака, председателем Совми-
на Кубы. Кратко переговорил глава государства с генсеком 
НАТО, королем Саудовской Аравии, премьер-министром 
Турции и руководителями международных организаций, 
участвующих в сессии.

Как прошла встреча Путина с Обамой: 
фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1169855
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КАЗУС На полях 
Генассамблеи 
обсуждали создание 
«судилища» по сбитому 
над Донбассом «Боингу» 

«Пятерка» 
засела 
в кулуарах

Евгений Шестаков, «Российская газета», Нью-Йорк 

НА ВТОРНИК в ООН было анонсировано мероприятие с 
откровенно антироссийским душком. О нем объявила ми-
нистр иностранных дел Австралии Джули Бишоп. Предста-
вители Австралии, Бельгии, Малайзии, Нидерландов и Ук-
раины соберутся в узком кругу, чтобы обсудить создание 
некоего трибунала, который будет заниматься крушением 
малайзийского «Боинга» над Донбассом. Идея выглядит 
странной, поскольку в ходе дискуссий на Генассамблее 
большинство выступавших подчеркивали необходимость 
соблюдения Устава ООН. Тогда как собравшаяся «пятер-
ка», напротив, заявила, что собирается создать структуру, 
которая не нуждается в одобрении Совета Безопасности. 

Кулуарность встречи по «Боингу», проводимой на по-
лях Генассамблеи, лишний раз подтверждает политиче-
скую ангажированность ее участников, которые стре-
мятся протолкнуть свою, наиболее удобную — но только 
лишь им — версию трагедии. Такой междусобойчик вы-
глядит вполне объяснимым, если вспомнить, что сразу 
после катастрофы с «Боингом» Украина, Нидерланды, 
Бельгия и Австралия заключили тайное соглашение о не-
распространении информации о ходе расследования. 

Продолжение темы на с. 6.

Президент Владимир Путин призвал заменить иностранную микроэлектронику 
отечественной

Дело техники

Татьяна Замахина 

П
ока что отечествен-
ные производители 
занимают только 16 
процентов граждан-
ского сектора микро-

электроники. Засилье импорта 
на этом рынке создает серьезные 
риски, считает президент Влади-
мир Путин. На совещании по раз-
витию отрасли он призвал уси-
лить позиции наших производи-
телей микроэлектроники. Одна 
из мер — госорганы обязаны бу-
дут закупать именно российские 
изделия. С отечественным чипом 
должна быть и национальная 
платежная карта.

По данным экспертов, после 
разрушительных 90-х отстава-
ние в микроэлектронике увели-
чилось до семи технологических 
поколений. Однако в последние 
годы отрасль пошла на поправку 
— наметились позитивные сдви-
ги, считает президент. С 2008 
года действовала профильная фе-
деральная целевая программа, а 
с 2013 года работает госпрограм-
ма по развитию электронной и 
радиоэлектронной промышлен-

ности, которая рассчитана на 
срок до 2025 года. В результате с 
2009 года отечественный рынок 
микроэлектроники вырос почти 
в три раза — до 150 млрд рублей, а 
объем экспорта гражданской 
продукции увеличился пример-
но в два раза.

К настоящему моменту на-
шим производителям удалось 
занять 16 процентов на рынке. 
Но этого мало, сказал глава го-
сударства руководителям мини-
стерств и профильных предпри-
ятий. «Доминируют, к сожале-
нию, зарубежные производите-
ли. И в этом, конечно, есть оче-
видные риски», — подчеркнул 
Владимир Путин. По его словам, 
надежность поставок комплек-
тующих изделий и оборудова-

ния из-за рубежа под угрозой 
из-за «определенных шагов не-
которых наших иностранных 
партнеров».

Президент в связи с этим 
призвал усилить позиции отече-
ственных производителей на 
национальном рынке, а также 
укрепить научно-производст-
венный потенциал российской 
микроэлектронной промыш-
ленности.

Один из первоочередных ша-
гов — госорганы должны закупать 
микроэлектронику прежде всего 
у российских производителей. 
«Прошу министерства и ведом-
ства обеспечить все необходимое 
для соблюдения этого условия», 
— обратился к собравшимся Пу-
тин. Президент пояснил: «Речь 

идет о спросе со стороны госу-
дарства на поставки микроэлек-
тронной промышленности и про-
дукции в банковский сектор, 
здравоохранение, транспорт, 
связь, а также для оборота реги-
страционных документов». По 
словам главы государства, коор-
динация этого заказа должна осу-
ществляться на уровне прави-
тельства.

При этом государство должно 
объединить усилия с бизнесом. 
Общая цель — становление ми-
кроэлектроники как «самостоя-
тельного, самодостаточного, 
коммерческого и привлекатель-
ного с точки зрения рынка секто-
ра российской экономики».

«Наш потребитель должен 
иметь возможность брать самое 
лучшее. И мы рассчитываем, что 
этим самым лучшим будут как 
раз продукты наших предприя-
тий», — дал понять Путин. Он не 
стал отрицать, что у конкурентов 
РФ сейчас имеются разработки, в 
которых им удалось продвинуть-
ся намного дальше, чем нашей 
стране. В то же время, если не 
предпринимать никаких усилий, 
будет практически невозможно 

двигаться дальше, отметил рос-
сийский лидер.

По итогам совещания глава 
минпромторга Денис Мантуров 
рассказал журналистам о пору-
чениях Владимира Путина. В 
частности, при создании пла-
тежной системы карты «Мир» 
должны будут использоваться 
чипы российского производст-
ва компаний «Микрон» и «Анг-
стрем». «У нас сейчас идет очень 
активно работа со специалиста-
ми ЦБ, сегодня как раз обсужда-
лись конкретно детали и сроки 
запуска этой системы», — сказал 
министр. По его словам, банков-
ской системе потребуется как 
минимум 30 млн карт, а соответ-
ственно, и чипов для них. На та-
кой уровень удастся выйти к 
2017 году, а в перспективе про-
изводство чипов должно будет 
удвоиться. Начало эмиссии кар-
ты запланировано на декабрь 
этого года.

Напомним, что создание си-
стемы национальных карт — свое-
го рода ответ РФ на санкции США 
и отключение популярных серви-
сов Visa и MasterCard для россий-
ских банков. Своя карта сделает 

банковские транзакции беспере-
бойными. «Мир» позволит совер-
шать все без исключения типо-
вые операции: снятие наличных, 
оплату покупок в торговых се-
тях, осуществление мобильных и 
бесконтактных платежей. Назва-
ние и логотип для карты россия-
не выбирали путем националь-
ного голосования.

Как добавил Денис Мантуров, 
кроме чипов для платежных карт 
российским компаниям нужно 
будет производить комплектую-
щие для электронных удостове-
рений личности и жетонов воен-
нослужащих, а также для меток, 
которые будут ставиться на вы-
пускаемые в России и импорти-
руемые в страну лекарства. Как 
ожидается, к 2022 году все госо-
рганы будут заказывать у отече-
ственных производителей ми-
кроэлектроники на сумму 105 
млрд рублей в год.

Акцент

 С 2009 года рынок микроэ-
лектроники России вырос 
до 150 млрд рублей

Президент потребовал от госорга-
нов закупать микроэлектронику 
у российских производителей.

Фоторепортаж смотрите
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

РЫНКИ Россия 
поднялась
в глобальном
рейтинге 

ВСЕ БЛИЖЕ 
К ЛИДЕРАМ

Роман Маркелов

РОССИЯ поднялась с 53-го на 
45-е место в рейтинге глобаль-
ной конкурентоспособности 
Всемирного экономического фо-
рума (ВЭФ). Тягаться с мировы-
ми лидерами нашей стране по-
прежнему позволяет уровень об-
разования. 

При этом тройка лидеров за 
год осталась неизменной: паль-
му первенства удерживает 
Швейцария, следом идут Синга-
пур и США. А четвертое место от-
дали Германии финны.

«Нынешний рост России свя-
зан с изменениями в методике 
оценки внутреннего рынка, 
улучшением факторов, связан-
ных с эффективностью рынков 
товаров и услуг, которые прои-
зошли благодаря снижению ад-
министративных барьеров в не-
которых сферах, а также отчасти 
с ухудшением ситуации в других 
странах, ранее опережавших 
Россию, например, в Турции», — 
рассказал «РГ» координатор 
программы ВЭФ по конкуренто-
способности стран в России 
Алексей Праздничных.

Но на сегодняшний день раз-
мер рынка, достаточно устойчи-
вые макроэкономические пока-
затели, доступные человеческие 
ресурсы и развитая базовая ин-
фраструктура по-прежнему яв-
ляются сильными сторонами 
конкурентоспособности России, 
признают эксперты ВЭФ.

Чтобы продолжить восхожде-
ние в рейтинге конкурентоспо-
собности, необходимо решать 
ключевые проблемы экономики: 
пора подниматься на инноваци-
онную ступень развития, счита-
ет Праздничных.

ДИПЛОМАТИЯ  Украинская делегация в ООН ведет себя неадекватно

Лавров начал марафон
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Нью-Йорк

В
о вторник на Генассамблее 
ООН продолжались высту-
пления глав государств, ко-

торых не успели заслушать в пер-
вый день. Впрочем, после заявле-
ний, сделанных в ходе дискуссии 
политическими тяжеловесами, 
многие делегации перемести-
лись из зала заседаний в кулуа-
ры, где активизировалась так на-
зываемая работа «на полях». 

О том, что во время Генераль-
ной Ассамблеи ООН министр 
иностранных дел Сергей Лавров 
проведет 40—50 встреч, было из-
вестно заранее. Однако график 
главы МИД России действитель-
но поражает. В понедельник ве-
чером после завершения обще-
политической дискуссии ми-
нистр в рамках «шестерки» 
встретился со своим иранским 
коллегой Джавадом Зарифом. 
Обсуждалось выполнение Теге-
раном заключенных в Вене со-
глашений. Смысл комментария, 
сделанного по итогам перегово-
ров главой европейской дипло-
матии Федерикой Могерини, 
сводился к удовлетворяющей 
всех констатации — все идет по 
плану. В девять утра во вторник 
состоялась встреча Лаврова с 
главой НАТО Йенсом Столтен-
бергом. Стороны обменялись до 
начала переговоров дежурными 
вопросами, но без малейшего 
признака враждебности. Затем 
прошли переговоры с Могерини. 
Еще через полчаса министра 
ждал его немецкий коллега 
Франк-Вальтер Штайнмайер. 
Далее без перерыва — беседы с 
мексиканским и словенским ми-
нистрами иностранных дел. По-
том «квартет» Сообщества лати-
ноамериканских и карибских 
государств. И снова переговоры 
с министрами — сначала грече-
ским, а затем финским. Первую 

половину дня Лавров завершил 
на коллективной встрече посто-
янных членов Совета Безопа-
сности ООН с Генеральным се-
кретарем организации Пан Ги 
Муном. А далее, когда в Москве 
наступила глубокая ночь, вновь 
вереница глав МИД — Ливана, 
Алжира, Гаити, Македонии, Бра-
зилии. Помимо выступлений 
российского и американского 
лидеров мировые СМИ обрати-
ли внимание на заявления пре-
зидентов Ирана и Франции. Пер-
вый запомнился тем, что обви-
нил Америку в терроризме. Тог-
да как второй предложил огра-
ничить право вето членам Сове-
та Безопасности. 

В среду на Генассамблее вы-
ступил президент Украины Петр 
Порошенко. О чем он говорил 
было заранее хорошо известно — 
интрига заключалась лишь в 
том, как далеко зайдет украин-
ский спикер в антироссийской 
риторике. На этой Генассамблее 
вообще рассуждать об адекват-
ном поведении членов украин-
ской делегации трудно. Сначала 
во время выступления прези-
дента России Владимира Пути-
на они растянули в зале заседа-
ний флаг разбитых под Иловай-
ском подразделений украин-
ской армии, видимо перепутав 
ООН с Верховной радой. Главе 
Российского государства высту-
пать это не помешало, а вот уро-
вень собственного дипломати-
ческого бескультурья предста-
вители Киева продемонстриро-
вали. Не менее странными, если 
не сказать больше, выглядели и 
утверждения президента Поро-
шенко о том, что это он предло-
жил реформировать ООН, а 
остальные лидеры — Германии, 
Франции и прочие — лишь поза-
имствовали украинскую идею. В 
целом на Ген ассамблее глава 
украинского государства стре-
мился донести до всех и каждо-

го, как невыносимо тяжело Кие-
ву, но в ответ ждал от собеседни-
ков не сочувствия — денег. Неу-
дивительно, что такая бесцере-
монность возмущает многие ев-
ропейские страны. Что касается 
французской инициативы о до-
бровольном ограничении права 
вето членов Совбеза, то она 
остается исключительно фран-
цузским изобретением. Впро-
чем, Олланд уже уточнил: огра-
ничения коснутся только сроч-
ных мер, необходимых для пре-
сечения массовых преступле-
ний. Однако среди постоянных 
членов Совбеза эту инициативу 
поддержала одна Британия. 

Не каждый день мимо тебя 
буквально пробегает президент 
Соединенных Штатов. А следом 
за ним уже спешит премьер Бри-
тании, потом появляются пред-
ставители Саудовской Аравии, 
Турции. Буквально через стенку 
от переговорной, где проводил 
во вторник встречи глава МИД 
России, Барак Обама собрал на 
полях Генассамблеи так называ-
емый антитеррористический 
саммит. 

Это мероприятие, хотя и со-
стоялось в штаб-квартире ООН, 
не имело никакого отношения к 
организации и было призвано 
пусть на бумаге, но все же проде-
монстрировать миру лидерство 
Америки. «Идея США об анти-
террористическом саммите под-
тачивает усилия ООН», — про-
комментировал действия Белого 
дома постпред РФ при ООН Ви-
талий Чуркин. Он назвал амери-
канскую инициативу «в принци-
пиальном плане неправильной.»

Я дождался завершения анти-
террористического совещания. 
Обама выходил одним из послед-
них. Вид у него был задумчивый…

70-я сессия Генассамблеи 
ООН: все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/5564
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В ходе Генассамблеи ООН у Сергея Лаврова намечено до 60 встреч. Одна 
из них — с главой дипломатии ЕС Федерикой Могерини (на фото).
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СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО  Премьер-министр Белоруссии вручил награды спикеру Госдумы, 
членам правительства и сотрудникам «Российской газеты» 

Орденский ряд
Екатерина Григорьева

В 
посольстве Белоруссии в 
Москве состоялась торжест-
венная церемония вручения 

государственных наград, прису-
жденных указами президента 
Александра Лукашенко. Ордена и 
медали вручал находящийся в сто-
лице с визитом премьер-министр 
республики Андрей Кобяков. 

«С какой бы из сфер мы не вза-
имодействовали, будь то интегра-
ционные процессы или информа-
ционное пространство, мы всегда 
можем рассчитывать на друже-
ское плечо и поддержку, объек-
тивность и доброжелательность, а 
это, поверьте, сегодня дорогого 
стоит», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Белоруссии. 

Ордена Почета был удостоен 
председатель Государственной 
Думы Сергей Нарышкин. В сво-
ем благодарственном слове он 
подчеркнул, что вручение этих 
высоких государственных на-
град говорит об особых отноше-
ниях между нашими странами — 
Россия и Белоруссия являются 
самыми близкими и надежными 
партнерами в экономической, 
социальной, гуманитарной сфе-

рах, в области обороны и безопа-
сности. 

Ордена Дружбы народов были 
вручены первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову и вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу. Игорь 
Шувалов напомнил, что сейчас Бе-
лоруссия готовится к очень важ-
ному внутриполитическому со-
бытию — предстоящим 11 октября 
выборам президента. Он отметил, 
что под руководством Александра 
Лукашенко «республика добилась 
больших успехов, конечно, в том 
числе при помощи Российской 
Федерации, об этом тоже забы-
вать не надо». И пожелал действу-
ющему президенту Белоруссии 
«серьезной победы на выборах». 

Государственные награды 
были вручены и сотрудникам 
«Российской газеты» — за значи-
тельный личный вклад в создание 
общего информационного про-
странства и развитие белорусско-
российского сотрудничества в 
сфере журналистики. Генераль-
ный директор ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты» Павел Него-
ица был награжден орденом Поче-
та, главный редактор Владислав 
Фронин — орденом Франциска 
Скорины, а шеф-редактор изда-

ния «Союз. Беларусь—Россия» 
Ольга Герасименко — медалью 
Франциска Скорины.

«Российская газета» сохраняет 
репутацию одного из самых авто-
ритетных в Белоруссии россий-
ских изданий, сказал, вручая на-
грады, Андрей Кобяков. «РГ», под-
черкнул он, всегда дает трибуну 
людям разных взглядов и убежде-
ний, и именно таким образом пи-
шется история наиболее успешно-
го интеграционного объединения 
на постсоветском пространстве – 
Союзного государства России и Бе-
лоруссии. Как подчеркнул в своем 
ответном слове Павел Негоица, 
«РГ» в освещении интеграционных 
процессов всегда стремилась быть 
объективной и старалась действо-
вать по принципу «не навреди». 

После торжественной церемо-
нии почетные гости — в их числе 
были председатель ЦИК Владимир 
Чуров, лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов, госсекретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапота — ос-
мотрели новое здание Делового и 
культурного комплекса на терри-
тории посольства в Москве. 

Правительство Москва и Минск подумают о введении единой визы 
Союзного государства

Едины в подходах
Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медве-
дев считает чрезвы-
чайно низкими шан-
сы, что Москве в на-

чале следующего года не придет-
ся приостанавливать режим тор-
говых преференций для Украины 
в рамках зоны свободной торгов-
ли СНГ.

Вчера в Москве прошло засе-
дание Совета министров Союзно-
го государства России и Белорус-
сии, на котором правительствен-
ные делегации двух стран рассмо-
трели итоги торгово-экономиче-
ского сотрудничества в первом 
полугодии 2015 года. Вообще, 
подчеркнул глава кабмина Рос-
сии, в отношениях стран практи-
чески нет противоречий. «Всегда 
есть какие-то претензии, — сказал 
Дмитрий Медведев. — Наша зада-
ча — здесь мы едины в подходах — 
заключается в том, чтобы эти 
претензии минимизировать и по 
возможности снимать». 

«У нас все гладко», — заверил 
премьер. А порой даже экзотично 
— часто приходят «хорошие по-
ставки цитрусовых, папайи», ко-
торые неплохо выращиваются на 
белорусской территории, вспом-
нил председатель правительства.

— Ну а если говорить серьезно, 
то, конечно, мы ориентируемся 
на те сферы, которые хорошо 
развиты у наших партнеров, — за-
явил он, отвечая на вопрос о том, 
как Россия может использовать 
возможности партнеров по Евра-
зийскому экономическому сою-
зу, чтобы восполнять прилавки 
продуктами после введения про-
довольственного эмбарго. 

Глава правительства Белорус-
сии Андрей Кобяков пояснил, что в 
«белорусской» папайе и киви нет 
ничего странного. «Данные това-
ры страны, которые попали под от-
ветные санкции России, тоже не 
производят, поэтому абсолютно 
очевидно, что это товар — не сан-
кционный, и он попадает на терри-
торию Белоруссии абсолютно за-
конным способом», — сказал пре-
мьер. И если поставщики решили, 
что в рамках единой таможенной 
территории им выгоднее завозить 
тропические фрукты через Бело-
руссию, то такое право у них есть.

Не со всеми соседями сотруд-
ничество у России складывается 

в такой — порой шутливой — фор-
ме. До конца не ясно, учтут ли Ев-
росоюз и Украина пожелания 
Москвы при запуске зоны сво-
бодной торговли. Дмитрий Мед-

ведев считает, что шансы на за-
ключение какого-либо трехсто-
роннего соглашения чрезвычай-
но низкие, а значит, наша страна 
будет вынуждена отменить тор-

говые преференции для Украины 
и перейти на обычный режим.

— Если до конца года ситуация 
не изменится и не будет достигну-
то какого-то тройного соглаше-

ния, тогда нам придется это по-
становление, которое лежит у 
меня в сейфе, выпустить и дать 
ему юридическую силу, — преду-
предил Медведев.

Нюансы интеграционных 
процессов в рамках Союзного го-
сударства существуют не только 
в экономике. Глядя на последние 
события в Евросоюзе, в Москве и 
Минске пришли к выводу о более 
тесной координации миграцион-
ных ведомств. «А иначе со време-
нем мы можем столкнуться с 
весьма неожиданными последст-
виями, как, кстати, демонстри-

рует пример наших европейских 
соседей, которые столкнулись с 
колоссальными трудностями», — 
заявил глава кабмина России.

— Важно шаг за шагом продви-
гаться в сторону внедрения еди-
ной визы Союзного государства. 
Я считаю, что мы вполне можем 
на это пойти, — сказал Медведев.

Дмитрий Медведев и Андрей 
Кобяков проанализировали, как 
идут интеграционные процессы.

В одном ряду награжденных и спикер Госдумы, и вице-премьер, и журналист.

Акцент

 Задача России и Белоруссии — минимизировать 
имеющиеся претензии и по возможности 
снимать их

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

ПОРОЗНЬ ПРОТИВ ЗЛА
ПЕРВАЯ за два года содержательная встреча президен-
тов России и США прошла настолько успешно, насколь-
ко это вообще было возможно. Отношения крайне натя-
нутые, позиции по наиболее важным вопросам коле-
блются от сильно расходящихся до диаметрально проти-
воположных. Взаимное доверие на самом низком уровне 
со времен «холодной войны», а возможно, и за более дол-
гий период. Учитывая все обстоятельства, то, что мы 
услышали после полуторачасовых переговоров, можно 
считать свидетельством прогресса.  

Говорили либо исключительно о Сирии, либо почти 
только о ней. Это отражает нынешнее состояние россий-
ско-американского диалога, в котором дискуссия по бо-
лее широкому кругу вопросов не имеет особого смысла. 
В целом расхождения столь велики, что даже не стоит 
ставить целью их сблизить — потеря времени. Но когда 
есть конкретная проблема, важная для обеих сторон, а в 
ее рамках — хоть какая-то совпадающая оценка (в данном 

случае — зло, исходя-
щее от ИГИЛ), дело-
вой разговор возмо-
жен. 

 Речь не 
идет о сотрудничест-
ве в борьбе против 
общего врага. Тот 
факт, что оба лидера 
говорят о коалиции 
против «Исламского 
государства», под-
черкивает не об-
щность, а различие, 
ведь каждый имеет в 
виду свой вариант 
такой коалиции. 

Для США это 
группа стран, кото-
рые присоединяют-
ся к их стратегии и 

следуют в обозначенном фарватере. Фарватер, правда, 
определяется нечетко. Главный упрек, который постоян-
но звучит в адрес Обамы, — его линия на Ближнем Восто-
ке непоследовательна, непонятно, есть ли ясная цель, и 
насколько администрация вообще привержена ее дости-
жению.

Сергей Лавров сообщил, что создание формальной 
коалиции на переговорах не обсуждалось, и это вполне 
естественно. Москва подчиняться Вашингтону не соби-
рается, а то, что он называет коалицией, считает не впол-
не согласующимся с международным правом. Впрочем, 
и российское понимание тоже пока не прояснилось. 
Сравнивая желаемый формат с антигитлеровской коа-
лицией, Владимир Путин дал понять, что на время борь-
бы с ИГИЛ Москва готова отложить в сторону все осталь-
ные разногласия и ждет того же от других. Ну а прототи-
пом, вероятно, следует считать информационный центр, 
который уже создали Россия, Иран, Ирак и Сирия и к ко-
торому президент пригласил присоединиться всех жела-
ющих. 

Основное противоречие — судьба Башара Асада — ни-
куда не делось. Путин публично призвал опереться на 
Дамаск в борьбе против ИГИЛ, Обама заклеймил сирий-
ского президента как диктатора и повторил, что США 
ждут его ухода. Правда, по мнению многих американ-
ских комментаторов, громкие слова Барака Обамы — не 
выражение его непреклонной воли, а, скорее, маскиров-
ка сомнений. Бороться в Сирии одновременно против 
ИГИЛ и режима Асада, а именно такова официальная ли-
ния, значит заводить всю ситуацию во все более неразре-
шимые и непредсказуемые противоречия. Идеологиче-
ски отказаться от требования ухода сирийского руково-
дителя невозможно — тогда возникнет вопрос о право-
мерности всей предыдущей линии на протяжении четы-
рех с половиной лет. Но и окончательное разрушение Си-
рии пугает, а логическим завершением «обоюдоострого» 
подхода станет, скорей всего, именно это, чревата  пере-
ходом всей ближневосточной ситуации в качественно 
иную и еще более катастрофическую фазу. Во всяком 
случае, аль-Багдади в Дамаске — это уже заявка на самый 
настоящий халифат.

В Москве, конечно, понимают, что прежней Сирии 
уже не существует — ни в плане государственного устрой-
ства, ни с точки зрения границ. Так что о возвращении к 
довоенной ситуации речи нет, значит, нужны консульта-
ции о том, как будет организована власть в дальнейшем. 
Но что первично? Россия полагает, что прежде всего надо 
понять, где, собственно, удастся остановить исламистов 
(если удастся), зафиксировать остающуюся зону, а по-
том уже обсуждать, 
как она будет устро-
ена. При этом спо-
собности оппози-
ции, которую патро-
нирует Запад, Рос-
сия оценивает низко 
— Владимир Путин 
заявил в речи на Ге-
нассамблее, что ре-
альную борьбу про-
тив ИГИЛ ведут 
только правительст-
венные силы и курд-
ское ополчение. 

Запад упирает на 
необходимость ди-
пломатического процесса по созданию в Сирии коалици-
онной власти, пусть даже и со сторонниками нынешнего 
режима (это довольно заметный сдвиг), но по-прежнему 
без Асада. Хотя и звучат все менее робкие голоса, что его 
уход должен стать не предпосылкой, а результатом. Судя 
по всему, эти споры, периодически переходящие в пу-
бличные препирательства, продолжатся дальше, а воен-
ная и военно-техническая деятельность в зоне конфлик-
та пойдет своим чередом. Главный результат перегово-
ров Путина и Обамы, подтвержденный обеими сторона-
ми, — налаживание прямого контакта между военными 
двух стран, которые будут держать друг друга в курсе 
происходящего на месте. Это самое главное, потому что 
когда две военные сверхдержавы что-то делают в одном 
пространстве, риск непреднамеренных обострений ве-
лик. Иными словами, из того, что мы узнали об итогах 
встречи, можно сделать вывод, что Россия и США согла-
сились (возможно, по умолчанию) не мешать друг другу 
в Сирии. Как минимум один общий противник там есть, 
и в двух столицах сходятся, что очень опасный. Все 
остальное порознь. Результат может показаться очень 
скромным, но по нынешним временам это успех.

Тот факт, что оба 
лидера говорят 
о коалиции против 
ИГ, подчеркивает 
не общность, а раз-
личие, ведь каждый 
имеет в виду свой 
вариант такой коа-
лиции 

Главный результат 
переговоров 
Путина и Обамы — 
налаживание пря-
мого контакта 
между военными 
двух стран

Смотрите фоторепортаж 
на сайте/art/1169941
www.rg.ru

Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1169939

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике, 
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Владислав 
Фронин, 
главный 
редактор 
«Российской 
газеты»:

Принято считать, 
что Союз начинается 
со стали и угля. 
Более мудрое утвер-
ждение гласит: 
«Вначале было 
Слово». 
Сегодняшнее награ-
ждение сотрудников 
«Российской газеты» 
свидетельствует 
о том, как руководст-
во Белоруссии оцени-
вает значимость 
печатного слова. 
И за это — особое
 спасибо!

Орден 
Почета.

Орден 
Франциска Скорины.

Медаль  
Франциска Скорины.
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Премьер-министр Белоруссии Андрей Кобяков, спикер Госдумы Сергей Нарышкин и посол Белоруссии в РФ 
Игорь Петришенко осмотрели новый Деловой и культурный комплекс посольства. 
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ОПЫТ Под Ульяновском открылся первый российский завод 
немецко-японского концерна

Регион энергичных инвесторов

Виктория Чернышева, Ульяновск

Н
а территории ульяновского 
индустриального парка 
«Заволжье» открылся  пер-

вый в России станкостроитель-
ный завод японо-немецкого кон-
церна DMG Mori Seiki. Инвесторы 
вложили в проект более 70 млн 
евро. 

 Выступая на церемонии от-
крытия, губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов  сказал: 
«Хотел бы поблагодарить предсе-
дателя правления компании Рю-
дигера Капицу за то, что он при-
вез сюда более 700 гостей. Мы  
наметили 14 встреч с ними, ряд 
из которых, я думаю, обязатель-
но будут результативными, то 
есть, здесь появятся новые пред-
приятия и новые  рабочие места. 
Поздравляю ульяновцев с оче-
редным приобретением. Это хо-
роший старт для возрождения от-
расли станкостроения»

 В конце мая на международ-
ной выставке «Металлообработ-
ка» в Москве руководство Улья-
новской области подписало ин-
вестиционное соглашение о со-
здании на территории «Завол-
жья» своего рода парка постав-
щиков немецко-японского кон-
церна. Объем инвестиций в стро-
ительство предприятий, которые 
локализуют свои производства 
под Ульяновском, составит не ме-
нее 4  млрд евро. 

Для поставщиков будут дейст-
вовать те же налоговые префе-
ренции, что и для станкострои-
тельного завода, который станет 
для них «ядром». Для новых ин-
весторов регион интересен бли-
зостью ко многим потенциаль-
ным и существующим клиентам 
в развивающихся отраслях про-
мышленности, например, авиа-
прому (по соседству с индустри-
альным парком «Заволжье» рас-
полагается завод «Авиастар-
СП») и автопрому, а также высо-
кая степень индустриализации с 
наличием сильных производст-
венных мощностей.  

DMG Mori Seiki — крупнейший 
производитель станков в Герма-
нии. Концерн считается также и 
ведущим производителем токар-
ных и фрезерных станков под 
управлением ЧПУ во всем мире. 
Объем вложенных компанией 

инвестиций — один из самых 
больших на территории инду-
стриального парка «Заволжье». 
40 млн евро концерн вложил в 
строительство предприятия, 30 
млн стоит привезенное в Улья-
новск оборудование. 

Это первое за последние 25 
лет станкостроительное пред-
приятие, построенное на терри-
тории России. К 2017 году завод 
выйдет на производство уже ты-
сячи универсальных цифровых, 
фрезерных и токарных станков 
серии ECOLINE в год. Поставлять 
свою продукцию станкостроите-
ли будут партнерам на террито-
рии Таможенного союза России, 
Белоруссии и Казахстана в соот-

ветствии с важным трендом: кур-
сом на импортозамещение. В чи-
сле постоянных партнеров кон-
церна Объединенные авиастрои-
тельная и двигателестроитель-
ная корпорации, ГК «Ростехно-
логии» и другие.

Инвесторы продемонстриро-
вали уникальное отношение к ор-
ганизации производства. Поми-
мо непосредственно сборочного 
цеха (его площадь — более 3,3 ты-
сячи квадратных метров) и тех-
нологического центра, своео-
бразного шоу-рума, занявшего 
640 квадратных метров (здесь 
разместились уже готовые для 
демонстрации работы высоко-
технологичные станки и пред-
ставлены решения «под ключ» 
для разных отраслей), концерн 
построил Парк энергетических 
решений. Солнечные батареи и 
ветровые генераторы «выстрои-
лись» вдоль трассы, ведущей к 
Ульяновску. Таким образом инве-
сторы продемонстрировали свое 
отношение к окружающей среде. 

Полученную от экологических 
источников электроэнергию на 
заводе будут использовать в ка-
честве резервного питания. 

Еще один важный нюанс. На 
новом предприятии есть свой 
опытно-конструкторский центр, 
который займется трансфером 
технологий и разработкой инно-
вационной станкоинструмен-
тальной продукции. «Политика 
нашей компании — комплексное 
взаимодействие с российскими 
промышленными предприятия-
ми, интегрирование в экономику 
вашей страны. Мы не поддержи-
ваем санкции, введенные в отно-
шении Российской Федерации», 
— отметил представитель завода.

Строительство завода  нача-
лось в 2012 году. Инвесторы не ста-
ли ждать, пока предприятие сдадут 
«под ключ» и запустили старто-
вую сборку станков на базе Улья-
новского центра трансфера техно-
логий. За прошедшие пару лет бла-
годаря заводу «в миниатюре» уда-
лось подготовить сотрудников. 
Чтобы преодолеть кадровый дефи-
цит, на базе двух ульяновских уни-
верситетов были созданы обучаю-
щие центры концерна. 18 июня 
прошлого года в присутствии улья-
новского губернатора Сергея Мо-
розова и других высоких гостей 
были выпущены первые станки с 
маркировкой «Сделано в России». 
Ульяновский станкостроительный 
завод вступил в региональную и 
федеральную торгово-промыш-
ленные палаты. 

Власти региона особо отметили 
желание инвесторов стать еще бли-
же. Представители концерна обра-
тились к Морозову с просьбой на-
звать 17-й Инженерный проезд, где 
располагается предприятие, в 

честь станкостроителей. В итоге 
улицу переименовали в ДМГ 
МОРИ. Табличку для дома № 1 с но-
вым названием ульяновский гу-
бернатор вручил члену правления 
концерна Кристиану Тенесу.

DMG Mori Seiki — не первое 
предприятие с иностранным ка-
питалом, открывшееся в промзо-
не «Заволжье». Менее месяца на-
зад здесь начал работать первый 
российский завод мексиканско-
го производителя автокомпонен-
тов — компании Nemak. Инвести-
ции в проект составили более 30 
млн евро. На калужский завод 
Volkswagen уже начались постав-
ки продукции с ульяновского за-
вода — блоков цилиндров для дви-
гателя. Для инвесторов россий-
ский завод — 36-й по счету.

На промзоне полным ходом 
идет строительство первого в 
России и СНГ завода японской 
компании «Бриджстоун». Выпу-
скать продукцию — шины для лег-
ковых автомобилей — на пред-
приятии должны начать в первой 
половине 2016 года. Объем инве-
стиций в проект составит около 
12,5 млрд рублей. При выходе за-
вода на полную мощность (12 ты-
сяч шин в день, или четыре мил-
лиона шин в год) количество со-
трудников предприятия увели-
чится до 800 человек.

Сегодня на территории «За-
волжья» реализуется 19 инвести-
ционных проектов российских и 
зарубежных компаний с общим 
объемом инвестиций 44,6 млрд 
рублей. В их числе MARS, ТАКА-
ТА, Hempel и многие. На один 
рубль бюджетных вложений в ин-
фраструктуру промзоны прихо-
дится 18 руб. частных инвести-
ций и 7,55 руб. налогов.

Нынешним летом губернатору 
Сергею Морозову вручили пре-
мию «За особый вклад в развитие 
отрасли индустриальных парков». 
Награждение прошло в Москве, в 
рамках VI Международного инве-
стиционного форума «Индустри-
альные проекты в России-2015». 
По словам главы региона, промзо-
ны должны быть «комплексными 
центрами опережающего разви-
тия, заточенными под междуна-
родную конкуренцию и экспорт, 
которые станут точками роста». 
Что, в общем, и демонстрирует се-
годня «Заволжье».

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС  Пензенская область
использует возможности 
сочинского форума 
для привлечения инвестиций

Пенза – колыбель 
для успешного 
бизнеса

Наталья Саванкова, Пенза

ПРАВИТЕЛЬСТВО Пензенской 
области большие надежды возла-
гает на участие в Международном 
инвестиционном форуме «Сочи-
2015», который откроется 1 октя-
бря. 

Пензенская делегация примет 
участие в пленарном заседании 
«Вернуться к росту. Среднесроч-
ные стратегии для России», пра-
ктическом семинаре «Пять ас-
пектов успешной реализации 
проектов ГЧП в регионах Рос-
сии», проводимых при поддержке 
Минэкономразвития России и Ас-
социации «Центр развития ГЧП», 
а также в «круглых столах» по 
программе форума. Ожидается, 
что делегацию Пензенской обла-
сти возглавит недавно избранный 
губернатор Иван Белозерцев.

— Промышленные предприя-
тия должны работать и разви-
ваться. Это невозможно без инве-
стиций со стороны бизнеса и под-
держки его со стороны правитель-
ства Пензенской области. И мы 
такую поддержку будем осу-

ществлять. Я это говорил во вре-
мя предвыборной работы и это 
подтверждаю сегодня, — сказал 
накануне форума глава региона 
Иван Белозерцев.

Он также акцентировал вни-
мание на поддержке малого и 
среднего бизнеса, создании но-
вых рабочих мест. 

В нынешних условиях приори-
тетным направлением у регио-
нальной власти остается сельское 
хозяйство.

— Мы обязаны обеспечить про-
довольственную безопасность 
России, жителей региона. Основа 
у нас хорошая, — констатирует 
Иван Белозерцев.

Пензенская область обладает 
высоким производственным по-
тенциалом и эффективным ин-
вестиционным законодательст-
вом, что подтверждают оценки 
ведущих рейтинговых агентств. 
11 сентября Международное 
рейтинговое агентство Fitch 
Ratings подтвердило рейтинги 
Пензенской области на уровне 
АА (rus) по национальной шкале 
— прогноз стабильный. Ожида-
ния Fitch отражают, что регион 
продолжает иметь стабильный 
операционный баланс и умерен-
ный прямой долг.

По итогам Национального 
рейтинга, презентация которого 
состоялась в июне на Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме, Пензенская область 
вошла в число лидеров по состоя-
нию инвестиционного климата в 
субъектах РФ. Оценка проводи-
лась по 50 показателям на основе 
опросов предпринимательского 
сообщества и данных статистики. 
В итоге Пензенская область заня-
ла шестое место в группе регио-

нов с комфортными условиями 
ведения бизнеса, опередив бли-
жайших соседей — Самару, Сара-
тов, Республики Мордовию и 
Башкирию. Лидирующие пози-
ции Пензенской области объя-
сняются высокими достижения-
ми по направлениям «Институты 
для бизнеса» и «Поддержка мало-
го предпринимательства».

В регионе созданы все необхо-
димые условия для успешных ин-
вестиций, а принцип сопровожде-
ния инвестиционных проектов в 
режиме «одного окна» позволяет 
минимизировать время и усилия 
инвесторов при получении необ-
ходимых разрешительных доку-
ментов и согласований.

На территории области успеш-
но реализуются инвестиционные 
проекты, не имеющие аналогов в 
стране. В аграрном секторе их 
осуществляют такие крупные 
компании, как «Русская молоч-
ная компания» и «Olam 
International», группа компаний 
«Дамате» и «Группа «Черкизово». 
В промышленном секторе актив-
но развивается сотрудничество с 
иностранными инвесторами, сре-
ди них партнеры из Китая, Тур-
ции, Сербии, Германии.

В области сумели создать до-
ступную инфраструктуру для 
развития бизнеса. Субъект одним 
из первых в России принял регио-
нальный закон «Об индустриаль-
ных парках Пензенской области» 
и утвердил требуемую норматив-
но-правовую базу. На территории 
региона активно развиваются 
три индустриальных парка — «От-
вель», «Сердобский» и «Давы-
дов». В планах правительства 
Пензенской области создание 
еще нескольких индустриальных 
парков на базе действующих про-
изводственных площадок.

Резиденты индустриальных 
парков получают неоспоримые 
преимущества: земельные участ-
ки выделяются в аренду без про-
ведения торгов, возможен выкуп 
в собственность. Производствен-
ные площади обеспечены всей не-
обходимой инфраструктурой — 
коммунальной, транспортной, 
логистической. Предусмотрена 
возможность передачи ряда фун-
кций на аутсорсинг управляющей 
компании.

На законодательном уровне 
закреплена система налоговых 
льгот для инвесторов. Для прио-
ритетных инвестиционных про-
ектов ставка налога на прибыль 
по вновь созданным предприяти-
ям снижена на четыре процента. 
Налог на имущество и транспор-
тный налог не взимаются. Льготы 
предоставляются на три года.

Особые условия действуют 
для стратегически значимых ин-
вестиционных проектов, по кото-
рым объем инвестиций превыша-
ет 8 млрд рублей. Для них сниже-
ние ставки налога на прибыль со-
ставит 4,5 процента, а льготы бу-
дут действовать пять лет.

Индекс промышленного про-
изводства в Пензенской области 
превышает среднероссийский 
показатель более чем на 5 про-
центов с начала года. Малый и 
средний бизнес формирует 
треть валового регионального 
продукта, основной объем кото-
рого обеспечивают обрабатыва-
ющие производства, сельское 
хозяйство, торговля, строитель-
ство, транспорт и связь.

На территории реги-
она активно разви-
ваются три инду-
стриальных парка. 
В планах — еще 
несколько

Акцент

 DMG Mori Seiki — первое 
за последние 25 лет станко-
строительное предприятие, 
построенное на территории 
России 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В каждом 
втором пломбире нашли 
растительные жиры

Слили масло

Игорь Зубков

ПО ДОЛЕ фальсификата на отечественном продуктовом 
рынке лидирует мясная и молочная продукция. Об этом 
рассказал глава Росстандарта Алексей Абрамов на фору-
ме «Стратегия качества», приуроченном к 90-летию рос-
сийской системы стандартизации.

Результаты испытаний в ходе проекта «Тест на качест-
во» показали, что практически каждый второй образец 
мороженого пломбир содержит жиры немолочного про-
исхождения, в том числе пальмовое масло, а творог, сме-
тана и сгущенка — еще и белки и дрожжи. 

Первое место — у сливочного масла: 38 процентов ис-
следованной продукции содержит те самые жиры немо-
лочного происхождения. В среднем при каждом тестиро-
вании исследовалось по 10 образцов масла разных про-
изводителей и брендов.

Мясо оказалось в целом безопасным: только три про-
цента образцов были признаны не соответствующими 
требованиям по микробиологическим показателям, 
массовой доле белка и жира, содержанию ГМО. Однако 
12 процентов мясной продукции признано фальсифика-
том из-за добавок — крахмала и соевого изолята. 

«Больше всего нас беспокоит ситуация с общепитом: 
78 процентов изъятых образцов не смогли выдержать 
проверку на безопасность», — сказал Абрамов. Итог: из 
более чем тысячи образцов нарушают нормы 36 процен-
тов, не прошли тест на качество по требованиям ГОСТов 
и техрегламентов 25 процентов, откровенный фальсифи-
кат — 21 процент. В конце года Росстандарт огласит нару-
шителей и добросовестных производителей. 

Как только речь заходит о низком качестве и фальси-
фикате, сразу хочется ввести побольше проверок, а 
штрафы увеличить. Но вроде бы решили не «кошмарить» 
бизнес, потому что ему и так непросто. Значит, бизнес 
будет «кошмарить» потребителей?

Ужесточать ответственность за несоблюдение заяв-
ленных ГОСТов пока не планируется, пояснил «РГ» Аб-
рамов. Штрафы за это уже есть, осталось обеспечить не-
отвратимость наказания. Исключение будет для рынка 
бензина. С весны Росстандарт провел три тысячи прове-
рок качества моторного топлива, охватив ими 10 про-
центов рынка, и нарушения были выявлены в 40 процен-
тах случаях. Небольшие штрафы АЗС не смущают, поэто-
му Росстандарт предлагает ввести для них оборотные 
штрафы: больше выручка — строже наказание. 

Мало просто бороться с нарушениями, надо воспиты-
вать культуру качества и у потребителей, и у производи-
телей. «Должно ли государство и дальше продолжать по-
литику невмешательства в качество товаров?» — задал 
вопрос Абрамов. Ответ выступавших был — нет. Нужна 
стратегия повышения качества, чтобы бизнесу было вы-
годно делать качественную продукцию по ГОСТам. О том 
же говорил помощник главы кабмина Геннадий Онищен-
ко, вспоминая пальмовое масло, которое раньше было в 
мыле и косметике, а теперь — в «молочке».

У малого и среднего бизнеса самоконтроль качества 
на низком уровне. Исправить это поможет вступившая 
вчера в силу норма закона о стандартизации. Теперь 
ссылки на ГОСТы будут в законах и других нормативных 
актах, а также в заявках на госзакупки. Основным крите-
рием закупок будет уже не только цена, но и качество.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт

Транспорт Украинским авиакомпаниям с 25 октября запрещаются полеты в Россию

Навылет
Татьяна Шадрина 

В 
ответ на запрет полетов 
лайнеров отечествен-
ных авиакомпаний на 
Украину Россия закры-
вает небо и для пере-

возчиков из соседней страны. За-
прет полетов в обе стороны всту-
пает в силу с 25 октября, он мо-
жет быть отменен только после 
аналогичного решения Украины.

Самолетом в Киев теперь 
придется добираться через Бе-
лоруссию, Молдавию или Тур-
цию, заявил сегодня в эфире те-
леканала «Россия 24» глава мин-
транса Максим Соколов. Оста-
ются варианты с путешествием 
на поез де и автомобиле. 

В целом граждан России за-
прет затронет в меньшей степе-
ни. Туристы из нашей страны на 
Украину уже год как не ездят, от-
метила в беседе с «РГ» исполни-
тельный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. Поэтому на рос-
сийской туристической отрасли 
приостановка воздушного сооб-
щения между Украиной не отра-
зится, отметила она. 

А вот крупнейший украин-
ский авиаперевозчик («Между-
народные авиалинии Украины») 
бьет тревогу: от закрытия сооб-
щения с Россией он может поте-
рять примерно 10 миллионов 
долларов. В Росавиации отмеча-
ют, что более 70 процентов пас-
сажиров всех рейсов Россия —Ук-
раина — именно граждане Украи-
ны.

Пассажиропоток между на-
шими странами за 8 месяцев 
2015 года составил около 800 
тысяч человек, из них примерно 
560 тысяч пассажиров — гражда-
не Украины. «К сожалению, 
украинское правительство ог-
раничило возможности мобиль-
ности своих граждан, в том чи-
сле и в направлении других ев-
ропейских государств, да и по 
всему миру», — сказал глава 
минтранса.

Пока в формальном выигры-
ше украинские железнодорож-
ники. Сейчас Украиной запрет 
на экономическую деятельность 
введен только для одного желез-
нодорожного перевозчика из 
РФ, да и то грузового. Россий-

ские пассажирские перевозчики 
на это направление не стремят-
ся — заполняемость поездов 
иногда меньше 20 процентов. 

Больше года назад россий-
ские поезда перестали ходить в 
Киев. Тогда снизились и показа-

тели пассажиропотока (на 10—
11 процентов).  Но большая 
часть тех, кто ехал через Украи-
ну, стремились на Черное море 
по короткому пути. Сейчас по 
территории Украины проходит 
один транзитный поезд Феде-

ральная пассажирская компа-
ния «Москва — Кишинев» с оста-
новкой в Киеве и на ряде украин-
ских станций. Спрос на билеты 
на него высокий — 79 процентов. 
Остальные семь поездов, соеди-
няющие Россию и Украину, при-

надлежат Украинским желез-
ным дорогам и железнодорож-
ным администрациям ряда 
стран СНГ. Большая часть из них 
отправляется из Москвы и идет в 
Николаев, Харьков, Киев, Кри-
вой Рог, Одессу и Львов. Есть еще 
поезд «Санкт-Петербург — Киев» 
— тоже украинского формирова-
ния.

За 8 месяцев 2015 года общее 
количество пассажиров, переве-
зенных всеми перевозчиками по 
инфраструктуре РЖД в между-
народном сообщении с Украи-
ной, снизилось на 48 процентов 

и составило примерно 1,5 мил-
лиона пассажиров. Резерв по 
продаже билетов и возможности 
увеличить число вагонов есть. 
Если будет спрос на билеты, пе-
ревозчики не упустят такой воз-
можности и обратятся в РЖД за 
разрешением прицепить допол-
нительные вагоны. 

Украинские авиакомпании могут 
потерять от запрета полетов 
в Россию миллионы долларов.

Акцент

 Больше 70 процентов пассажиров авиарейсов 
между двумя странами — граждане Украины

Видеокомментарий 
на сайте
www.rg.ru/art/1169846
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Вот это жизнь!

Эта величина крайне важна и при судебных 
исках в случае, если установлены виновные в 
гибели пассажиров, работников или случайных 

людей — человек или предприятие. 
«Замер» оценки гражданами стоимости человече-

ской жизни проводился в 36 крупных и средних городах 
России. Всего в опросе приняли участие 7,8 тысячи ре-
спондентов. Самые высокие оценки стоимости человече-
ской жизни (7,5 миллиона рублей) зафиксированы в Ека-
теринбурге, Москве и Барнауле (5 миллионов рублей), 
самые низкие — в Саратове (1,9 миллиона рублей), Ма-
хачкале и Ульяновске.

Наибольшие потребности по компенсации предъяв-
ляют мужчины, люди среднего возраста от 40 до 50 лет с 
неоконченным высшим образованием, способные прио-
брести квартиру или новый дом.

Вместе со стоимостью жизни авторы исследования 
вычислили и справедливый уровень денежных компен-
саций при полной потере трудоспособности из-за ава-
рий или травм при выполнении служебных обязаннос-
тей. При этом опрошенные россияне оценили инвалид-
ность ниже стоимости жизни — справедливая компенса-
ция человеку, потерявшему трудоспособность из-за не-
счастного случая на производстве, по их мнению, долж-
на составлять от 1,1 до 3,2 миллиона рублей. Наиболь-
шие требования к размеру компенсаций из-за инвалид-
ности отмечены в Екатеринбурге (5,3 миллиона), Росто-
ве-на-Дону и в Красноярске, самые маленькие — в Пензе 
(1,3 миллиона), Махачкале и Воронеже.

Сумма, в кото-
рую россияне оцени-
вают свою жизнь и 
инвалидность, по-
зволяет оценить и 
уровень обществен-
ного самосознания, 
говорит научный ру-
ководитель Москов-
ского института эко-
номики, политики и 
права Николай Вол-
гин.

Средняя сумма в 
4,5 миллиона ру-

блей, по его мнению, — цифра сильно заниженная. «То, 
что врач, учитель, инженер, строитель создают за свою 
жизнь с учетом «конвертации в добавочную стоимость» 
— спасение других жизней, подготовку кадров, запуск но-
вых производств, — это огромный и весомый взнос в бюд-
жет, вклад в подготовку следующих поколений. А если 
просчитать еще вклад каждого кормильца и его дохода в 
семью, в общественные институты, то получаются несо-
поставимые цифры.

Кстати, до сих пор в России не принято делать оценки 
стоимости человеческой жизни. 

В Америке этим занимаются несколько организаций, 
которые вывели дифференцированные размеры компен-
саций для разных категорий граждан. Для военных — 
одни, для пострадавших в различных катастрофах и на 
производствах — другие. Но все суммы — шестизначные 
и, разумеется, в долларах. За рубежом кстати, сегодня 
часто практикуется безлимитное возмещение компенса-
ций пострадавшим: сколько присудит суд — столько и вы-
платят виновные.

Причин того, что в России оценки стоимости жизни 
крайне низки по сравнению с другими странами, по мне-
нию авторов исследования, несколько. Во-первых, эко-
номическая страховая культура в России возникла не-
давно, во-вторых, в обществе слабо сформировано ува-
жение к правам человека и защищенности личности. В-
третьих, для большей части населения сумма в 3 миллио-
на рублей более чем высока, что свидетельствует о нера-
венстве экономической культуры, пренебрежении к соб-
ственному здоровью, причем на уровне внутреннего са-
моощущения и заниженной самооценки. 

Между тем замеры полезны тем, что помогают спра-
ведливо оценить нынешние размеры компенсаций гра-
жданам государственными и частными компаниями, го-
ворит Алексей Зубец. Впервые, напомним, сумма возме-
щения в 2 миллиона рублей за гибель пассажиров была 
прописана в Воздушном кодексе в 2007 году и с тех пор 
не пересматривалась и не индексировалась на сумму ин-
фляции. «Хотя в масштабах экономики даже удвоения 
страховых выплат рынок не заметит. На авиационных и 
железнодорожных тарифах индексация отразится слабо, 
но цена безопасности будет постепенно расти до между-
народного уровня, считает Зубец. 

Кстати, цена би-
летов западных ави-
акомпаний, где дей-
ствуют совершенно 
иные нормы страхо-
вых выплат в связи с 
гибелью человека, 
очень часто ниже 
российских. 
«Просто они более 
внимательно отно-
сятся к безопасно-
сти перевозок, учи-
тывая, что их ждут 
огромные выплаты в 
случае аварий», — продолжает он. В любом случае социо-
логический подход к стоимости жизни оправдан, так как 
исходит из предположения, что размер возмещения, вы-
плаченного пострадавшим и их семьям, должен воспри-
ниматься россиянами как справедливый и достаточный.

«Малый размер компенсации рано или поздно приво-
дит к возникновению зоны социальной напряженности и 
недовольства. Слишком высокие, по мнению населения, 
выплаты также не способствуют гармонизации общест-
венных отношений», говорят авторы исследования.

По мнению экспертов, в России нужно установить 
единый стандарт для всех случаев гибели или травм на 
транспорте, на производстве. А сегодня очень часто для 
того, чтобы получить адекватную компенсацию за ги-
бель человека, родственникам приходится обращаться в 
суд. И здесь общественное мнение, отраженное данными 
опроса, может существенно помочь истцам.

А повышение тарифа страховки на дорогах стимули-
ровало бы и владельцев автотранспорта. «Не проходит и 
недели без крупных аварий на дорогах, в которых гибнут 
люди. И если обязать автоперевозчиков платить круп-
ные суммы за их гибель, то они будут больше заботиться 
о качестве собственного транспорта», — говорит Зубец.

Размер среднестатистической стоимости жизни — это 
еще и индикатор, который позволяет страховым компа-
ниям заключать договора страхования жизни. 

В кризис, как ни парадоксально, этот вид страхования 
начал пользоваться спросом и растет гораздо быстрее, 
чем весь страховой рынок. За первое полугодие страхо-
вание жизни выросло на 12,5 процента при том, что весь 
рынок вырос на 2 процента. Это очень позитивный знак, 
отмечают эксперты, и это позволяет наиболее продвину-
тым гражданам не только защищать свою жизнь и здоро-
вье, но и инвестировать накопления разными способами 
— в акции или драгоценные металлы, например. К тому 
же в случае несчастья суммы возвращаются до момента 
истечения договоров страхования вне зависимости, на-
копилась оговоренная сумма или нет.

ДИСКУССИЯ Бизнес считает рискованным отмену пенсионных выплат 
работающим пенсионерам

Все старше, и старше, и старше
Ирина Невинная

В 
чера в Российском союзе 
промышленников и пред-
принимателей обсуждали и 

повышение пенсионного возра-
ста, и приостановку выплат пен-
сий высокооплачиваемым рабо-
тающим пенсионерам. Минфин 
убежден, что повышать пенсион-
ный возраст надо поскорее. 

Директор департамента пен-
сионного обеспечения минтруда 
Игнат Игнатьев представил об-
новленную версию законопроек-
та, приостанавливающего выпла-
ты страховых пенсий работаю-
щим пенсионерам, чей годовой 
заработок достигнет 1 млн ру-
блей. Фактически это означает, 
что пенсионный возраст высо-
коквалифицированных работни-

ков может быть «заморожен» на 
неопределенное время — пока че-
ловек не станет зарабатывать 
меньше либо вообще оставит ка-
рьеру. По сравнению с первым 
вариантом, законопроект в мин-
труде «смягчили»: в дальнейшем 
для таких работников пенсия бу-
дет рассчитываться с повышаю-
щим коэффициентом, учитываю-
щим годы невыплаты.

 Внедрить идею предлагается с 
2017 года, коснется она в первый 
год примерно 500 тысяч человек, 
а в следующем — уже 770 тысяч и 
позволит сэкономить за два пер-
вых года порядка 150 млрд ру-
блей. Впрочем, Игнатьев подчер-
кнул, что экономия средств Пен-
сионного фонда — это важная за-
дача, но все же главная цель но-
вовведения — восстановление на-

рушенных принципов пенсион-
ного страхования. Ведь если че-
ловек продолжает работать, зна-
чит, страховой случай — потеря 
трудоспособности по возрасту — 
не наступил. Во всяком случае 
МОТ допускает ограничение вы-
плат работающим пенсионерам 
при определенных условиях, за-
ключил Игнатьев.

В РСПП в таком решении ви-
дят риски. Во-первых, оно ударит 
по компетентным работникам. 
Во-вторых, работодатели могут 
пойти на увод части зарплат в се-
рые схемы. И Пенсионный фонд 
не выиграет, а проиграет, ведь 
уменьшатся пенсионные отчи-
сления. В-третьих, будет ли так 
уж значительна экономия бюд-
жета, если после «отсрочки» пен-
сии возрастут?

Как пояснила зампредседате-
ля комитета РСПП Елена Феок-
тистова, решение выглядит спор-
ным, поскольку нарушает прин-
цип равенства граждан и основы 
соцстрахования. «В законода-
тельстве предусмотрено только 
два условия для назначения стра-
ховой пенсии: страховой стаж и 
достижение пенсионного возра-
ста», — отметила эксперт. Велика 
вероятность, что закон, если он 
будет принят, будет оспорен в 
Конституционном суде.

«Нужно искать более мягкие 
варианты экономии пенсионно-
го бюджета — может быть, прио-
становить индексацию пенсии на 
то время, пока пенсионер про-
должает работать», — считает 
Елена Феоктистова. 
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Самую высокую 
оценку стоимости 
человеческой 
жизни — 7,5 миллио-
на рублей — дали 
в Екатеринбурге

Сумму возмещения 
в 2 миллиона 
рублей за гибель 
пассажиров 
не пересматривали 
уже восемь лет

Во сколько вы оцениваете свою жизнь — 
выскажите мнение на сайте
www.rg.ru/sujet/4096

Читайте также: Тяжелый 
физический труд может 
стать основанием 
для «досрочной» пенсии
www.rg.ru/art/1169631

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Мифы 
о пенсионном возрасте

Недавно, выступая в Госдуме, 
министр финансов вновь пред-
ложил повысить пенсионный 
возраст для мужчин и женщин до 
65 лет. В качестве аргументов 
выдвигается несколько тезисов, 
являющихся по существу мифа-
ми.

Во-первых, нам говорят, что 
без повышения пенсионного 
возраста невозможно сбаланси-
ровать бюджет. Но это абсолют-
но неправильный подход. Госу-
дарство должно выстраивать 
свою политику совершенно по-
другому. Негосударственные 
цели в экономике и социальной 
сфере подгоняются под бюджет, 
а бюджет обслуживает реализа-
цию этих целей. Поэтому снача-
ла нужно определить приорите-
ты и затем в соответствии с 
ними верстать главный финан-
совый документ страны, не нао-
борот.

Во-вторых, говорится о том, 
что нынешний пенсионный воз-
раст лишает людей, находящих-
ся «на пике карьеры», возмож-
ности работать. На самом деле у 
россиян, достигших пенсионно-
го возраста, существует три ва-
рианта действий. Первый вари-
ант — прекращение трудовой де-
ятельности. Второй вариант, ко-
торый выбрали 14 миллионов 
российских пенсионеров, — про-
должение работы после выхода 
на пенсию. Наконец, третий ва-
риант — добровольный отказ от 
выхода на пенсию по достиже-
нии пенсионного возраста. Со-
гласно принятому нами в 2013 
году закону, человек, отложив-
ший получение пенсии на пять 
лет, увеличит ее потом в полтора 
раза, отложивший на десять лет 
— в два раза. Никаких ограниче-
ний по продолжительности тру-
довой деятельности не сущест-
вует.

В-третьих, нам говорят, что 
скоро якобы некому будет кор-
мить пенсионеров, так как число 
пожилых людей растет, а число 
граждан трудоспособного возра-
ста сокращается. Но количество 
рабочих мест в экономике со-
вершенно не зависит от пенси-
онного возраста. Имеющиеся ра-
бочие места обязательно будут 
заполнены. В том случае, если 
появится дефицит трудовых ре-
сурсов, на эти места придут миг-
ранты. По нашим законам взно-
сы в Пенсионный фонд за ино-
странных работников платятся 
так же, как и за граждан Россий-
ской Федерации, и обеспечивать 
пенсионеров будет такое коли-
чество работающих, которое по-
зволяет российская экономика. 
Никакие демографические 
«ямы» и «взрывы» на это не вли-
яют.

В-четвертых, при повышении 
пенсионного возраста мини-
стерство финансов рассчитыва-
ет сэкономить бюджетные день-
ги. В действительности сущест-
венной экономии не будет. То, 
что удастся сэкономить за счет 
трансфертов в Пенсионный 
фонд, придется отдать на выпла-
ту новых пособий по безработи-
це, на создание искусственных 
рабочих мест, то есть на органи-
зацию общественных работ, по-
высятся расходы на службу за-
нятости, увеличится количество 
домохозяйств с доходами ниже 
прожиточного минимума, а зна-
чит, им нужно будет выделять 
дополнительные жилищные суб-
сидии, станет больше людей, ко-
торые в соответствии с законом 
будут получателями бесплатной 
социальной помощи от государ-
ства, возрастет число лиц, кото-
рые оформят пенсию по инва-
лидности и будут получать ее 
вместе с ЕДВ.

Еще одна проблема, которая 
появится в результате повыше-
ния пенсионного возраста, свя-
зана с тем, что сегодня большое 
число пенсионеров работают на 
низкооплачиваемых должно-
стях: техничками в школах, лиф-
терами, гардеробщицами и так 
далее. Только вместе небольшая 
зарплата и небольшая пенсия 
дают им приличный доход. Если 
лишить их пенсии, начнется мас-
совый уход людей с такого рода 
рабочих мест. И министерству 
финансов придется качественно 
поднимать заработную плату в 
бюджетной сфере. Как это пред-
полагается сделать при нехватке 
денежных средств — непонятно.

Поэтому надеюсь, что в бли-
жайшее время пенсионный воз-
раст повышен не будет. Общест-
во пока не готово к такому реше-
нию.

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Перспектива Правительство пока не готово повышать 
пенсионный возраст

Здоровья не хватит
Татьяна Смольякова 

П
овышения пенсион-
ного возраста в бли-
жайшей перспективе 
не будет, заявил ми-
нистр труда и соцза-

щиты Максим Топилин на заседа-
нии Комитета Совета Федерации 
по соцполитике. При подготовке 
закона о бюджете на 2016 год эту 
тему обсуждать не станут. 

По мнению министра, когда-
нибудь мы доживем до того, что 
возраст выхода на пенсию придет-
ся увеличивать, как это происхо-
дит во всем цивилизованном 
мире, но сегодня продолжитель-
ность жизни россиян такова, что 
об этом пока не может быть речи.

Как сообщил глава социально-
го комитета Совета Федерации Ва-
лерий Рязанский, в 2016 году мин-
здрав проведет исследование со-
стояния здоровья граждан пред-
пенсионного возраста, чтобы 
иметь научное обоснование для 
принятия решения. 

Что касается индексации пен-
сий в следующем году, то согласо-
ванного решения у правительства 
пока нет. Идут консультации. 
«Время непростое, финансовая 
ситуация непростая, — сказал 
Максим Топилин, — поэтому надо 
осторожно, компромиссно подой-
ти к индексации и к накопитель-
ной части пенсии». Ранее минфин 
предложил проиндексировать 
пенсии в следующем году ниже 
уровня инфляции — всего на четы-
ре процента, но при этом снизить 
темпы повышения тарифов есте-
ственных монополий и ЖКХ. 

В осеннюю сессию предполага-
ется также принять закон, кото-
рый, по словам Максима Топили-
на, вводит «разумные ограниче-
ния» по зарплате руководителей, 
а также их заместителей и глав-
ных бухгалтеров бюджетных уч-
реждений и предприятий с госуча-
стием. Сегодня эти зарплаты не-
прозрачны, практически ничем не 
ограничены и достигают порой 
фантастических размеров по 
сравнению с зарплатами рядовых 
сотрудников. 

На стадии обсуждения ряд за-
конопроектов, которые должны 
ввести критерии нуждаемости по 
различным выплатам. Например, 

частичную компенсацию оплаты 
услуг детских садов сегодня полу-
чают все, независимо от уровня 
доходов семьи. В минтруде счита-
ют эту практику неприемлемой, 
тем более в условиях сложной фи-
нансовой ситуации. Также необхо-
димо установить федеральные 
стандарты потребления услуг 
ЖКХ и электроэнергии для сель-
ских учителей и врачей. 

Еще один законопроект, разра-
ботанный минтрудом, — о пенсиях 
госслужащих. Как признался Мак-
сим Топилин, он «сверхжесткий». 
Речь идет об увеличении стажа 
госслужбы для получения приви-
легированной пенсии. «Я бы пред-
ложил смягчение требований пер-
воначального варианта законо-

проекта. Стаж повышать будем. 
Но поэтапно», — заявил министр. 

Между тем, по мнению вице-
спикера Совета Федерации Гали-
ны Кареловой, есть проблема, ко-
торую стоило бы решить прежде 
увеличения стажа госслужбы, а 
именно унифицировать пенсии 
госслужащим регионального 
уровня. Каждый субъект РФ уста-
навливает собственные пенсион-
ные стандарты, и бывает, что люди 
в разных регионах выходят на 
пенсию с одинаковой должности, 
а выплаты отличаются в разы. На 
это министр ответил: «Готовьте 
законопроект, будем обсуждать». 

В ближайшее время минтруд 
также собирается повысить тре-
бования при присвоении звания 
«Ветеран труда». По словам Мак-
сима Топилина, в последние годы 
оно девальвировалось. Его полу-
чает огромное число людей, что, с 
одной стороны, его обесценивает, 
а с другой — требует от бюджетов 
колоссальных затрат на предо-
ставление ветеранам льгот. 

Стала массовым явлением вы-
дача ведомственных наград (око-
ло 600 тысяч ежегодно), которые 
затем становятся основанием для 
предоставления звания «Ветеран 
труда». Минтруд предлагает изме-
нить порядок выдачи таких на-
град. Этот порядок должно опре-
делить правительство. Кроме того, 
по мнению Максима Топилина, 
стоит рассмотреть вопрос о введе-
нии квот для федеральных мини-
стерств по выдаче ведомственных 
знаков отличия.

Продолжительность жизни россиян пока не позволяет Максиму Топилину дать добро на повышение пенсионного 
возраста.

Акцент

 Получить звание «Ветеран 
труда», которое дает право 
на льготы, станет сложнее
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Расследование Украина и ряд западных государств стремятся протолкнуть свою, наиболее удобную версию 
крушения «Боинга-777»  под Донецком

Рейс в никуда
Наталия Ячменникова

Ч
ерез две недели дол-
жен быть опублико-
ван итоговый отчет о 
расследовании при-
чин крушения мала-

зийского «Боинга» на Украине. 
Однако, по мнению даже запад-
ных экспертов, итоги работы ко-
миссии из-за своей непрозрачно-
сти с большой долей вероятности 
будут однобокими и политически 
мотивированными.

Какие вопросы до сих пор оста-
ются «белыми пятнами» для авиа-
ционных экспертов? Об этом кор-
респондент «РГ» спросил  гене-
рального директора Международ-
ного консультативно-аналитиче-
ского агентства «Безопасность 
полетов» Сергея Мельниченко.

Сергей Мельниченко: Таких 
несколько. Главный связан с от-
ветственностью Украины за то, 
что самолет был сбит в воздуш-
ном пространстве, которое она 
контролировала.  Или не контр-
олировала?.. По крайней мере, 
кое-кто сейчас пытается заяв-
лять, что Украина не контролиро-
вала воздушное пространство, в 
котором был сбит самолет. Но это 
означает только одно: Украина 
признает, что ДНР — это уже не Ук-
раина. Или в противном случае 
Украина однозначно виновата в 
том, что не закрыла воздушное 
пространство над территорией, 
где идут боевые действия. Вот это 
самый главный вопрос.  Все 
остальное вторично.

К каким материалам имеют ре-
альный допуск российские спе-
циалисты?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: По тем дан-
ным, которыми я располагаю, — 
не ко всем. Но при любом рассле-
довании, если игра идет в одни 
ворота, сразу же возникают во-
просы в его правомочности и не-
предвзятости.

После катастрофы российские 
эксперты сформулировали пере-
чень важнейших вопросов, отве-
ты на которые необходимы для 
объективного расследования. 
Они получены? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Напомню: на-
званы два приоритетных сцена-
рия: самолет мог быть сбит раке-
той класса «земля-воздух», и его 
мог сбить другой самолет. В пред-
варительном докладе был приве-
ден список материалов, использу-
емых расследователями. Это, ска-
жем, данные о техническом обслу-
живании воздушного судна и о вы-

полнении полета: НОТАМы (сооб-
щения для пилотов), план полета, 
погода, состав экипажа. Это изо-
бражения в открытом доступе и 
изображения со спутников. Это 
данные радиолокационного на-
блюдения службы управления 
воздушным движением, представ-
ленные Украэрорухом, данные ра-
диолокационного наблюдения, 
представленные Россией. Это дан-
ные «черных ящиков».

Но почему до сих пор нет ау-
диозаписей радиообмена воен-

ных диспетчеров с пилотами бое-
вых самолетов? Почему не иссле-
дованы все планы полетов (пла-
новые таблицы) боевой авиации 
Минобороны Украины в день 
трагедии, записи всех перегово-
ров между диспетчерами и руко-
водителями полетов Украэрору-
ха и командными пунктами 
управления полетами миноборо-
ны?.. Нам кажется, это важней-
шая информация, которая отсут-
ствует в материалах расследова-
ния. 

Найдены новые обломки фюзе-
ляжа, личные вещи. Насколько 
эти находки могут повлиять на 
ход расследования? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Основные на-
ходки — это «черные ящики»: ре-
гистратор параметров полета и 
речевой самописец. Они были пе-
реданы расследователям. Но на-
сколько я понимаю, большого 
объема информации они все-таки 
не дали. Почему? В случае взрыва 
от попадания ракеты была мгно-
венная разгерметизация самоле-

та: большая высота, разрежен-
ность воздуха, температура -50… 
Экстремальные условия, которые 
человеческий организм выдер-
жать просто не может. 

То, что сейчас находят, навер-
ное, для создания полной карти-
ны какую-то роль может сыграть. 
Но большой ценности для рассле-
дования вряд ли представляет. 
Мы были свидетелями того, как 
отнеслись к большим частям фю-
зеляжа самолета ,  когда  их 
просто-напросто распиливали и 
увозили в  Европу. 

 Многие говорят о том, что рас-
следование крушения «Боинга» 
над Украиной настолько далеко 
от требований и норм ИКАО, что 
это тоже может стать предметом 
для отдельного разбирательства. 
Как вы считаете?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Во всяком слу-
чае, если Россия не будет согласна 

с какими-то моментами в этом 
расследовании, для нее это очень 
хорошая козырная карта. Потому 
что существуют документы, кото-
рые регламентируют проведение 
расследования. Расследование 
было поручено Нидерландам, но 
нигде не предусмотрено такой 
возможности, чтобы расследова-
ние проводило государство, чьих 
пассажиров было больше на бор-
ту воздушного судна. 

Напомните, что в данном случае 
диктуют правила ИКАО?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Расследование 
должно проводить государство, 
в котором произошло событие. 
Это Украина. Расследование мо-
гут проводить малайзийцы, по-
тому что самолет принадлежат 

малайзийской авиакомпании и 
был зарегистрирован в Малай-
зии. В расследовании могут 
участвовать производители тех-
ники. Это американская фирма 
«Боинг» и английские произво-
дители двигателей. 

Но повторю: ни в одном доку-
менте ИКАО не прописано поло-
жение о том, что проводить рас-
следование будет государство, 
чьих пассажиров на борту было 
больше. То есть в самом начале 
делегирование Нидерландам 
этих полномочий по проведе-
нию расследования было серьез-
ным отступлением от духа и бук-
вы требований ИКАО. На тот мо-
мент, когда такое политическое 
решение созрело, в Совете по 
безопасности Нидерландов ра-
ботали всего три человека. И то, 
что предварительный доклад 
был составлен не на голланд-
ском языке (обычная практика — 
составление докладов на нацио-
нальном языке государства, ко-
торое проводит расследование), 
а на английском, уже говорит о 
том, что Нидерланды исполня-
ют, грубо говоря, чужие требо-
вания и пляшут под чужую дуд-
ку. Я думаю, здесь все довольно 
прозрачно. 

Меня несколько удивляет до-
вольно пассивная роль ИКАО в 
этом вопросе. ИКАО дистанци-
ровалась от проведения рассле-
дования, и даже в предваритель-
ном отчете было сказано, что 
ИКАО принимала только кон-
сультативное участие по некото-
рым процедурным вопросам. Я 
думаю, что если бы расследова-
ние проводилось в ИКАО, то во-
просов к политизации данного 
расследования было бы намного 
меньше. 

 Как вы думаете, сильно будет от-
личаться предварительный тех-
нический отчет от итогового?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Я думаю, что 
он будет намного больше. Пред-
варительный доклад говорит о 
тех выводах, к которым можно 
было прийти по предваритель-
ным результатам расследования. 
А дальше идет углубление. Ведь 
все ждут не просто итогов авиа-
ционного расследования, а след-
ствия по этому делу. Потому что 
не задача авиационных расследо-
вателей устанавливать винов-
ных. Основная задача расследо-
вания — установить причины и 
сделать так, чтобы эти причины 
впредь не повторялись. А дальше 
вступают в работу следователи, 
которые и определяют виновных. 

И после этого, очевидно, должен 
быть суд. 

Следователи будут тоже от ка-
кой-то международной органи-
зации?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Да, скорее все-
го это будет международная 
группа. Но поскольку расследо-
вание поручено Нидерландам, а 
самолет принадлежал Малайзии, 
то скорее всего костяк будет со-
стоять из представителей двух 
этих государств. Ну и не надо за-
бывать Украину, а также Бель-
гию, поскольку это страна, где 
расположены многие структуры 
Евросоюза.

Можно ли будет оспорить итого-
вый доклад? Какие есть процеду-
ры?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Итоговый до-
клад направляется всем государ-
ствам, участвовавшим в рассле-
довании, за 60 суток до опубли-
кования. И в течение 60 суток лю-
бое государство вправе выска-
зать свою позицию, свое мнение, 
представить свое видение прове-
дения расследования и  тех ре-
зультатов, к которым это рассле-
дование пришло. И что самое ин-
тересное — ИКАО обязана опу-
бликовать все это в открытом до-
ступе. 

Так что, если Российскую Фе-
дерацию что-то не будет устраи-
вать, а мне кажется, все говорит о 
том, что именно так и произой-
дет, то есть два месяца для того, 
чтобы грамотно сформулировать 
свои претензии к ходу расследо-
вания. Высказать свое видение в 
отношении тех нарушений, кото-
рые были допущены, дать все 
ссылки на документы ИКАО. И 
таким образом постараться все-
таки добиться каких-то более 
объективных результатов, неже-
ли тех, которые мы сейчас можем 
ожидать.

Отчет должен быть опубликован 
13 октября. Так что, по идее, в 
России он уже давно должен 
быть?  
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО:  Я думаю, да. 
Другое дело, что существует 
определенный порядок обраще-
ния с такими документами, и их 
содержание не должно стано-
виться предметом обсуждения 
прежде, чем будет опубликован 
окончательный отчет. Что совер-
шенно правильно. Со стороны 
нашей группы, участвующей в 
расследовании, никаких утечек 
нет. И это очень положительный 
факт.

Обломки «Боинга-777», летевшего 
17 июля 2014 года из Амстердама в 
Куала-Лумпур: погибли 298 чело-
век.

Акцент

 При любом расследовании, если игра идет 
в одни ворота, сразу же возникают вопросы 
в его правомочности и непредвзятости
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С МЕСТА СОБЫТИЯ В окрестностях Грабово до сих пор находят обломки и вещи 
с разбившегося малайзийского лайнера

«Боинг» отдает вещдоки
Лариса Ионова

Б
ольше года прошло с момен-
та гибели гражданского 
лайнера Boeing-777. Рас-

следованием катастрофы «Боин-
га» занимаются Совет по безопа-
сности и прокуратура Нидерлан-
дов. Первое ведомство должно 
установить причины падения са-
молета, а второе — найти винов-

ных. 13 октября комиссия пред-
ставит свой доклад о причинах 
катастрофы. Но насколько объ-
ективен будет этот документ?

Передо мной паспорт, долго 
пролежавший в сырой земле. 
Лицо на фотографии уже едва 
угадывается. На другой страни-
це еще отчетливо проступают 
буквы Sweeney Liom, британ-
ский гражданин, родившийся 6 

января 1986 года. А вот черный 
бумажник с пластиковой кар-
точкой еще одной пассажирки 
лайнера, ее водительские права. 
Эти документы на днях нашли 
хлеборобы и принесли их главе 
Грабовского сельсовета Влади-
миру Бережному. Он бережно 
упаковал их, отнес домой. И 
ждет ОБСЕ, чтобы передать туда 
находки.

Всего с мая этого года, когда 
поисковые работы международ-
ной поисковой миссии были уже 
официально завершены, найде-
но более двух с половиной ты-
сяч различных фрагментов воз-
душного судна, оборудования, 
тел погибших. Все это собирают, 
но за ними никто не приезжает. 
Впечатление, что это нужно 
больше жителям села Грабово, 

чем мировому сообществу. «На-
ходили и доллары, и евро, — 
вспоминает Бережной. — Ноут-
буки. Игрушки. Телефон нашли 
в апреле, включили — он зарабо-
тал». По его словам, собрали во-
семь фур обломков. «Полные 
амбары забивали, а потом гру-
зили. Местные помогали, я их 
собирал. Для людей был боль-
шой стресс, паника, жуть, недо-

сыпание. Убирали с ноября и по 
май. Полгода. Очень много об-
ломков. Первоначально вывез-
ли огромные детали, ценные для 
исследования.  Волонтеры не 
благодаря, а вопреки Киеву ра-
ботали здесь. Украинцы всяче-
ски препятствовали, чтобы шло 
расследование. Заварили де-
бальцевский котел, желая за-
блокировать все действия на ме-

сте катастрофы», — признался 
Владимир Бережной.

Если проанализировать, какое 
количество экспертов здесь рабо-
тало, сколько человеко-часов по-
трачено, — получается, что это 
одна из самых ненужных никому в 
мире авиакатастроф. Расследова-
ние обстоятельств катастрофы ве-
лось крайне медленно.  18 сентя-
бря генпрокуратура ДНР отправи-

ла официальное письмо генераль-
ному прокурору Королевства Ни-
дерландов Ф. Вестербеке о качест-
ве расследования обстоятельств 
крушения «Боинга». «Наши неод-
нократные попытки обратить 
внимание Международной комис-
сии по техническому расследова-
нию на наличие в ДНР фрагментов 
самолета не принесли результата, 
— отмечалось в документе. — Про-
цесс отбора практически завер-
шен, и мы выражаем свою готов-
ность официально передать фраг-
менты голландской стороне, по-
скольку убеждены в безусловной 
необходимости приобщить их к 
материалам расследования». 

Кстати, по заявлению генпро-
куратуры ДНР, неизвестными 
людьми, представляющимися со-
трудниками миссии ОБСЕ, пред-
принимаются попытки несанкци-
онированного изъятия обломков, 
в том числе у местных жителей, и 
дальнейшего скрытого вывоза 
этих фрагментов. Эти попытки 
могут быть направлены на подме-
ну или утилизацию обломков, яв-
ляющихся важнейшими вещест-
венными доказательствами, а зна-
чит, на фальсификацию результа-
тов всего расследования. 

На поклонном кресте прикреплены фотографии погибшей пары пассажиров из Нидерландов.

Крушение Boeing 
под Донецком: 
версии происшествия, 
комментарии экспертов, 
фото
www.rg.ru/sujet/5258На днях здесь нашли обгоревший паспорт молодого голландца.
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ЗА ГРАНЬЮ Подростки 
всю ночь издевались 
над девушкой, а затем 
выложили фото в Сеть

Насиловали 
и смеялись

Вера Черенева, Псков

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет по Псковской области воз-
будил уголовное дело по факту надругательства над 
школьницей. Поводом послужили фотографии и видео-
записи, где четверо подростков издеваются над бесчув-
ственной 15-летней девушкой.

Как сообщили «РГ» в Следственном комитете по 
Псковской области уголовное дело возбуждено по статье 
«Насильственные действия сексуального характера, со-
вершенные группой лиц в отношении несовершеннолет-
ней». 

Напомним, в социальных сетях появились фотографии 
обнаженной девушки, на фоне которой позируют трое 
парней и одна юная барышня. Также была опубликована 
видеозапись издевательств. Надругательство над псков-
ской школьницей получило огромный общественный ре-
зонанс.

По предварительным данным, 15-летняя девушка со 
своей приятельницей отправилась к троим парням. В го-
стях она выпила алкоголь и потеряла сознание, после 
чего подверглась насилию. Ее приятельница после спир-
тного осталась в сознании и с улыбкой позировала на фо-
тографиях. Следствие пока не выяснило, участвовала ли 
она в истязании подруги. Все четверо подозреваемых 
установлены и дают показания, решается вопрос об из-
брании им меры пресечения.

Будете должны

Впрочем, есть мнение, что эта цифра завышена. 
Не может быть, чтобы так много людей сдава-
лись под напором обстоятельств, считают оп-

тимисты. Или — реалисты?
Согласно прогнозам Национальной ассоциации про-

фессиональных коллекторских агентств, в первые полго-
да с момента вступления в силу новой процедуры могут 
подать заявления о признании банкротами порядка 200 
тысяч граждан. Правда, другие эксперты полагают, что 
столько заявлений будет до конца нынешнего года.

Есть и другие расчеты. Специалисты Объединенного 
кредитного бюро считают, что под действие закона о 
банкротстве физических лиц, который вступит в силу с 1 
октября, на сегодняшний день подпадают порядка 580 
тысяч россиян, это около 1,5 процента от общего числа 
заемщиков с открытыми счетами.

Как отмечается в сообщении кредитного бюро, еще око-
ло 6,5 миллиона заемщиков, которые в настоящий момент 
не платят по своим кредитам более 90 дней, смогут вос-
пользоваться этим правом для облегчения своего финан-
сового положения. Не факт, что каждый из них воспользу-
ется открывающейся возможностью, но по крайней мере 
несомненно одно: дело касается очень многих людей.

Однако специалисты предупреждают: новая процеду-
ра не должна становиться спасением недобросовестным 
должникам. Взять долги и не платить только потому, что 
не хочется, нельзя. Личное банкротство — это средство на 
самый крайний случай. 

Закон устанавливает, что гражданин может быть при-
знан банкротом при сумме долгов более 500 тысяч рублей 
при условии неисполнения требований кредиторов в те-
чение трех месяцев. 

Как рассказала вчера судья Верховного суда России 
Ирина Букина, представляя проект постановления, рас-
сматривать дела о банкротстве будут арбитражные суды 
по месту жительства должников. Банкротом могут быть 
признаны и те люди, чьи долги появились до вступления 
закона в силу 1 октября.

Разобраться с долгами помогут специальные финан-
совые управляющие. Они помогут составить план ре-
структуризации долга: что можно отложить на потом, 
что можно списать, что получится отдать уже сейчас, 
продав какое-то имущество. Как не раз поясняли экспер-
ты, спишут гражданину только самые безнадежные дол-
ги. Но перед этим человек должен продать все, что можно 
продать, и без чего он проживет. Допустим, машину, до-
рогой телефон и прочее. Не заберут единственную квар-
тиру, потому что должнику и его семье надо где-то жить.

Все это будет прописано в плане реструктуризации 
долга, который поможет составить финансовый управ-
ляющий. Его присутствие в процедуре обязательно. Как 
сказано в постановлении пленума, этот план должен обя-
зательно утверждаться должником и одобряться сове-
том кредиторов. 

— Все должны учитывать, что все-таки банкротство — 
это дорогостоящая процедура. Потому что размер воз-
награждения финансового управляющего оплачивает 
именно должник, — отметила Ирина Букина.

Также закон обязывает гражданина в течение пяти 
лет, прошедших после банкротства, сообщать об этом 
потенциальным кредиторам. То есть, придя в банк за кре-
дитом, умолчать о том, что несколько лет назад были 
проблемы, нельзя. К тому же в кредитной истории запись 
о банкротстве гражданина будет храниться не менее 10 
лет. Поэтому молчание сыграет против человека. 

В Верховном суде особо подчеркнули, что процедура 
банкротства как облегчение долга предназначена лишь 
для добросовестных должников. Если выяснится, что че-
ловек лгал или даже умолчал о чем-то важном, от долга 
его могут и не освободить.

БЕЗОПАСНОСТЬ

За лесные 
пожары 
предлагают 
сажать
в тюрьму

ЛЕС 
«В КЛЕТОЧКУ»

Тимофей Борисов

ДОЛЖНОСТНЫЕ лица и высо-
копоставленные региональные 
чиновники могут пойти под суд 
не только по административ-
ным, но и по уголовным статьям 
за плохую подготовку к сезону 
лесных пожаров. Так будет, если 
депутаты Госдумы прислушают-
ся к прозвучавшим вчера пред-
ложениям двух вице-премьеров 
Дмитрия Рогозина и Александра 
Хлопонина. 

Вчера ситуацию с прошедши-
ми в Сибири лесными пожарами 
разобрали в Доме правительст-
ва, что называется, «по косточ-
кам». Все понимают, что положе-
ние совершенно неприемлемое. 
Тысячи лесных пожаров на со-
тнях тысячах гектаров на особо 
охраняемых территориях, в за-
поведниках и заказниках — вот 
итог этого сезона в Бурятии, Ха-
касии, Тыве, Иркутской области 
и Забайкальском крае. В чем 
проблема? Ведь дожди дождями, 
а в будущем году дождей также 
можно ждать до осени. И что? 
Опять будем гореть? Перевоору-
жить новой техникой лесхозы за 
зиму в пострадавших регионах 
федеральный центр не успеет, 
свободных денег у страны в 
условиях кризиса тоже нет. 

Дмитрий Рогозин высказался 
за корректировку всей системы 
пожаротушения, потому как в 
существующем варианте за ту-
шение пожаров в полях вообще 
не отвечает ни одна служба. По 
его словам, необходимо более 
четко разделить полномочия ор-
ганов власти на всех уровнях и 
выделить организации, ответст-
венные за своевременное приня-
тие мер безопасности. 

— Нужен по сути дела единый 
штаб, центр принятия решений 
по тушению пожаров, который 
обладал бы правом оперирова-
ния всеми имеющимися силами 
и средствами независимо от ве-
домственной принадлежности — 
резюмировал Рогозин. 

При этом, как сказал вчера 
Александр Хлопонин, условия в 
соседних с погорельцами регио-
нах также были не сахар. Но там 
не горело. Значит, дело не в пого-
де и не в технике. Хлопонин за-
метил, что сам долго работал гу-
бернатором в соседнем Красно-
ярском крае и знает, что пробле-
ма в людях и отношении этих 
людей, а точнее, руководителей 
погоревших регионов к профи-
лактике пожаров и подготовке к 
пожарному сезону. 

По словам Хлопонина, в бли-
жайшее время в правительстве 
РФ будет принято постановле-
ние о запрете выжигания травы 
на землях сельхозназначения. 
Запрет также повлечет за собой 
административную и уголовную 
ответственность за сельхозпал.

И это на самом деле еще са-
мое безобидное, что может в 
дальнейшем ждать нерадивых 
должностных лиц. Статья на са-
мом деле в УК РФ для них есть 
давно. Это до пяти лет за халат-
ность. Но Дмитрий Рогозин 
предложил еще больше ужесто-
чить законодательство.

Рогозин раскритиковал дей-
ствующую систему реагирова-
ния на ЧС за низкую эффектив-
ность. Вице-премьер заявил, что 
зачастую и силы МЧС задейству-
ются несвоевременно. По его 
данным, в Бурятии это произош-
ло спустя 59 дней после введе-
ния ЧС. Нередко также для борь-
бы с огнем по факту задейство-
вано гораздо меньше сил и тех-
ники, чем звучит в бравурных 
отчетах. Есть проблемы и с кос-
мическим мониторингом. Спут-
никовые снимки запаздывают, и 
пожарные видят очаги, только 
когда огонь охватывает уже де-
сятки гектаров леса.

Рогозин также заявил, что за-
частую руководство регионов 
умышленно затягивает борьбу с 
пожарами, ожидая введения ЧС, 
чтобы переложить ответствен-
ность на федеральный центр, и 
рассчитывая на привлечение фе-
деральных сил и денег. При этом 
регионы получают субсидии, но 
нередко до лесхозов эти деньги 
почему-то не доходят. 

Прецедент Суды начали аннулировать водительские удостоверения

Без прав и без руля

Владимир Баршев, 
Татьяна Павловская 
Краснодар 

О
коло 50 начинающих 
в о д и т е л е й  м о г у т 
остаться без води-
тельских удостовере-
ний  по решению суда 

только из-за того, что автошкола, 
в которой они обучались, была 
лишена лицензии. Ситуация мо-
жет усугубиться тем, что подоб-
ные уголовные дела возбуждены 
еще в отношении нескольких ав-
тошкол.

Кроме того, тем, кому удосто-
верения аннулировали по этой 
причине, из-за пробелов в зако-
нодательстве и нормативных ак-
тах, вряд ли получиться их вос-
становить. Во всяком случае, в 
кратчайшие сроки и без еще од-
ного суда.  

Скандал случился с автошко-
лой в Краснодаре, по которой ре-
шение суда уже принято. Десяти 
водителям аннулировали их удо-
стоверения. Причем эти люди не 
просто их получили, но и управ-
ляли машинами. Некоторые бо-
лее полугода.  В  отношении 
остальных решения только при-
нимаются. Но задержка связана 
не с тем, что у суда есть какие-то 
сомнения в справедливости ре-
шения, а с чисто технологически-
ми вопросами. Многие из водите-
лей не проживают по указанным 
адресам. Их приходится раз-
ыскивать. 

История довольно простая. 
Автошкола набрала курс, полу-
чила с людей деньги за обучение, 
а по окончании выдала свиде-
тельства о получении профессии 
водитель. Никто не обратил вни-
мания, что свидетельства выда-
ны задним числом. В ГИБДД, где 

принимается решение о допуске 
к экзамену, про «заднее число» 
никто и не думает. По ныне дейст-
вующему порядку  не положено. 

По этому порядку положено 
проверить медицинскую справ-
ку — срок ее годности, кем выдана 
и имеет ли право это медучре-
ждение выдавать такие справки. 
Проверить паспорт: не подделка 
ли, и действительно ли его предъ-
являет то лицо, которое в паспор-
те указано. А также свидетельст-
во о получении профессии води-
тель. То есть в ГАИ должны убе-
диться, что человек прошел об-
учение в автошколе и получил 
эту бумажку. И вот тут возникает 
проблема. 

Дело в том, что лицензирова-
нием автошкол занимается Росо-
брнадзор. Но обучать водителей 
школа может только после того, 
как получит заключение ГИБДД 
о соответствии программ подго-
товки водителей примерным 
программам, утвержденным 
приказом минобрнауки. А также 
о соответствии материальной 
базы автошколы этим програм-
мам. То есть наличие площадки 
требуемых размеров для подго-
товки водителей, наличие клас-
сов для обучения и теоретиче-

ских пособий. Список автошкол, 
проверенных автоинспекцией, 
публикуется на сайте ГИБДД.

Казалось бы, оградить автош-
кольников от мошенников не 
стоит труда. Но вот конкретный 
пример, в Краснодаре не смогли 
этого сделать. Люди, отучившие-
ся или якобы отучившиеся в од-
ной из автошкол, получили до-
пуск к экзаменам в ГИБДД, сдали 
экзамены и получили права. И 
только после проверки местной 
прокуратуры выяснилось, что 
эта автошкола не имела права го-
товить водителей. Она была ли-
шена лицензии. 

В результате все водители, ко-
торые получили водительские 
удостоверения со свидетельст-
вом от этой автошколы, получи-
ли их незаконно. 

Порядок таков: перед тем как 
идти в ГИБДД на сдачу экзаме-
нов, водитель должен пройти об-
учение в лицензированной ав-
тошколе, которая имеет все не-
обходимые заключения ГИБДД. 
А если автошкола не имеет этих 
заключений или лицензии, зна-
чит, человек не прошел соответ-
ствующего обучения. И, значит, 
он не имеет права на получение 
водительского удостоверения, 

даже если сдал все экзамены на 
отлично. 

По сути, он не может даже по-
лучить допуск к экзамену в 
ГИБДД. Но ведь он его получил? 
Каким образом? С одной сторо-
ны, инспекторы обязаны прове-
рять выданные свидетельства, с 
другой стороны, инспекторы не 
обязаны проверять действие ли-
цензии. В действующем порядке  
это не прописано. Таким обра-
зом, отвечает за то, что обучался 
в «некондиционной» автошколе, 
сам ученик. Своими деньгами, 
временем и правами. 

Во всей этой истории наблю-
дается огромный пробел в систе-
ме допуска водителей к экзаме-
нам. Как считают эксперты, про-
блема заключается в отсутствии 
постлицензионного контроля. 
Некоторые автошколы-мошен-
ники действуют следующим 
образом. Они заключают догово-
ры на помещения, площадки, тех-
нику. Выставляют все это лицом 
перед ГИБДД, когда она их прове-
ряет. А после получения положи-
тельного заключения расторгает 
договоры и работает, как и рань-
ше работала: с наемными ин-
структорами с собственными ма-
шинами третьей свежести, с на-
таскиванием на вопросы билетов 
без объяснения правил. 

Проверить, есть ли у автошко-
лы лицензия,не сложно. Доста-
точно обратиться на сайт Росо-
брнадзора. Если автошкола из 
другого региона — можно послать 
запрос. На проверку документов 
отводится до двух месяцев. За это 
время можно проверить все.  

По поводу происходящего не-
доумевает президент Федерации 
автошкол Татьяна Шутылева: 

— Если бы была предусмотрен-
на процедура проверки лицензии 

в реестре Рообрнадзора, провер-
ка  на  на личие заключения 
ГИБДД, то такая ситуация не воз-
никла бы. Эти люди были бы не 
д о п у щ е н н ы  к  э кза м е н а м  в 
ГИБДД.

Стоит заметить, что водители 
не были лишены права управле-
ния. Согласно решению суда у 
них аннулированы свидетельст-
ва об окончании автошколы, а 
также водительские удостовере-
ния. И тут возникает правовой 
казус. Эти люди получили право 
на управление транспортным 
средством, сдав экзамен. Они 
также получили водительское 
удостоверение, подтверждающее 
это право. По решению суда во-
дительского удостоверения они 
лишились, но право то у них оста-
лось. 

Востановить свидетельство об 
окончании автошколы можно, 
заново отучившись. Но что де-
лать с аннулированным води-
тельским удостоверением - не 
понятно. Ни в одном из законов 
не прописан порядок его восста-
новления.  Ни ГИБДД, ни суд без 
соответсвующих нормативных 
актов не смогут вернуть этим лю-
дям водительские удостовере-
ния. 

По данным корреспондента 
«РГ», в скором времени ожидает-
ся еще несколько подобных су-
дебных процессов.В результате 
права будут аннулированы при-
мерно у полутора тысяч человек. 

За то, что автошколу лишили 
лицензии, отвечать приходится ее 
ученикам. Своими деньгами и вре-
менем.

Акцент

 По данным «РГ», ожидается 
еще несколько судов. 
В результате прав могут 
лишиться еще полторы 
тысячи человек

Документ на сайте
www.rg.ru/dok/1067683

Уже осенью этого 
года правительство 
РФ запретит сель-
хозпал. А за наруше-
ние запрета могут 
карать тюрьмой  

Читайте также: 
автолюбителей избавят от 
ошибок видеофиксаторов
www.rg.ru/art/1169309

Около 6,5 миллиона заемщиков, которые не платят по креди-
там более 90 дней, могут назваться банкротами.
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ИНИЦИАТИВА  Александр Бастрыкин  провел первое заседание совета помощи 
маленьким гражданам юго-востока Украины 

Детское дело
Наталья Козлова

П
редседатель СКР принял 
решение сформировать 
Общественный координа-

ционный совет при Следственном 
комитете РФ для оказания помо-
щи детям юго-востока Украины.

Как сообщили корреспонден-
ту «Российской газеты» в СКР, 
это — совещательный орган. Его 
цель — систематизировать рабо-
ту, которой занимаются разные 
организации, решая проблемы 
малышей, приезжающих к нам с 
Украины. Речь идет в том числе и 
о семьях, особенно, где есть дети, 
получившие ранение или имею-
щие заболевание, для лечения и 
реабилитации которых необхо-
димы ресурсы, инфраструктура 
или квалификация специали-
стов, недоступные или недоста-
точные по месту их проживания.

Вчера прошло первое заседа-
ние совета, где выступил Алек-
сандр Бастрыкин. 

В работе заседания приняли 
участие президент национальной 
медицинской палаты Леонид Ро-
шаль, директор Департамента ме-
дицинской помощи детям и служ-
бы родовспоможения министер-
ства здравоохранения  Елена Бай-
барина, художественный руково-
дитель театра «Модернъ» Светла-
на Врагова, председатель Сино-

дального информационного отде-
ла Московского Патриархата Вла-
димир Легойда, председатель Си-
нодального отдела по церковной 
благотворительности и социаль-
ному служению Московского Па-
триархата Аркадий Шатов (о. 
Пантелеимон), директор Депар-
тамента информации и рекламы 
ОАО НК «Роснефть» Михаил Ле-
онтьев, Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Московской обла-
сти Оксана Пушкина, сотрудники  
центрального и столичного аппа-
ратов СКР.

Глава СКР напомнил, что в 
производстве его следователей 
находится более 50 уголовных 
дел по фактам убийств граждан-
ского населения на территории 
юго-востока Украины и примене-
ния запрещенных средств и ме-
тодов ведения войны. 

Но самое страшное, что пре-
ступления совершаются в том 
числе и в отношении детей. В ходе 
расследования признаны потер-
певшими более 2 тысяч несовер-
шеннолетних. Следственный ко-
митет с самого начала взял шеф-
ство над всеми поступавшими 
малолетними пациентами с юго-
востока Украины, постоянно ока-
зывал содействие им и их семьям 
в решении бытовых проблем.

Особую благодарность Алек-
сандр Бастрыкин выразил прези-

денту национальной медицин-
ской палаты Леониду Рошалю и 
всем врачам

Официальный представитель 
ведомства Владимир Маркин 
рассказал корреспонденту «РГ»:

— Перед созданным советом 
стоит несколько важных задач: 
разработка предложений 
по созданию алгоритма 
действий госорганов, уч-
реждений, чиновников и 
медицинских организа-
ций по выявлению име-
ющих ранение или забо-
левание детей, нужда-
ющихся в доставле-
нии в Россию для 
получения меди-
цинской помощи 
и реабилитации, 
по транспорти-
ровке таких де-
тей и сопрово-
ждающих их 
членов семей, 
по размеще-
нию и обеспе-
чению пита-
н и е м ,  о д е -

ждой, медицинскими изделиями, 
а также по решению вопросов, 
связанных с правовым оформле-
нием их пребывания на террито-
рии России, и с переездом к месту 
жительства на территорию юго-
востока Украины. Кроме того, к 
задачам Совета отнесено рассмо-

трение наиболее сложных си-
туаций, связанных с 

пребыванием, ле-
чением и реаби-
литацией на тер-
ритории России 
детей с юго-вос-
тока Украины, 
имеющих ране-
ние или заболе-
вание; предо-
ставление необ-
ходимой помо-
щи.

Совет плани-
рует привлекать 
к участию в его 
деятельности 
государствен-

ных служащих, 
представителей 

медицинских, рели-
гиозных и благотвори-

тельных организаций, уч-
реждений культуры, об-
щественных объедине-
ний, средств массовой ин-
формации и просто заин-
тересованных граждан.

Александр 
Бастрыкин возьмет 
на контроль 
обустройство в 
России детей с юго-
востока Украины. В
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МИЛИТАРИЗАЦИЯ НАТО проводит 
крупнейшие учения 
на юге Европы

Маневры 
равняются угрозе

Александр Саможнев

ВЧЕРА началась подготовитель-
ная фаза крупнейших за послед-
ние тринадцать лет маневров 
НАТО под кодовым названием 
Trident Juncture, которые прой-
дут в период с 3 октября по 6 ноя-
бря на территории Испании, 
Португалии и Италии. 

Как отмечает испанское изда-
ние Publico.еs, «в совокупности 
с проходящими в настоящее вре-
мя учениями в Черном море дан-
ные маневры имеют только одну 
цель — угрозу России». «Пире-
нейский полуостров станет аре-
ной самых масштабных учений в 
истории НАТО, в которых при-
мут участие 36 тысяч военно-
служащих из более чем тридца-
ти стран. Учения пройдут на 
фоне роста напряженности меж-
ду НАТО и Россией и завуалиро-
ванных угроз вернуться к време-
нам «холодной войны» и гонке 
вооружения», — констатирует 
издание.

В демонстрации силы на юж-
ном фланге примут участие, по-
мимо упомянутых 36 тысяч во-
еннослужащих из стран — членов 
блока и партнерских государств, 
еще и 130 самолетов, 16 вертоле-
тов, 60 кораблей и подводных ло-
док.

Морская часть маневров раз-
вернется от Атлантического оке-
ана до Средиземного моря. Наи-
более активная фаза учений 
пройдет с 21 октября по 6 ноября. 
В дополнение к этому пройдут 
тренировки вооруженных сил 
Бельгии, Канады, Германии, Ни-
дерландов и Норвегии. 

По сценарию учений натов-

ские войска должны прийти на 
помощь виртуальным африкан-
ским странам Камон и Лакута, 
между которыми начался воору-
женный  конфликт за контроль 
над источниками пресной воды. 
Командование НАТО не скрыва-
ет, что готовится к ведению бое-
вых действий в условиях «ги-
бридной войны», включающей 
угрозу силой, скрытное передви-
жение войск и неожиданное на-
падение, а также организацию 
кибератак с целью затруднить 
сопротивление противника. Та-
ким образом, как отмечают воен-
ные аналитики, натовские уче-
ния будут максимально адапти-
рованы к современным войнам. 

Во время маневров планиру-
ется проверить  взаимодействие 
сил быстрого развертывания, ев-
ропейских командных пунктов, 
разведывательных служб, а так-
же функционирование стратеги-
ческих коммуникаций. Кроме 
того, натовское командование 
намерено испытать на деле так 
называемое «острие» — высоко-
мобильные силы специального 
назначения, решение о создании 
которых было принято в феврале 
2015 года на встрече министров 
обороны.  

По мнению экспертов, значи-
тельный размах учений Trident 
Juncture связан с тем, что после 
ухода из Афганистана в конце 
2014 года НАТО располагает 
большими свободными ресурса-
ми, которым необходимо поддер-
живать боевые навыки. Ранее в 
операциях международного во-
енного контингента были задей-
ствованы около 130 тысяч воен-
нослужащих.  

ИНЦИДЕНТ Беженцев 
из Сирии и Ирака нашли 
в литовском грузовике

Тук-тук, 
полиция!

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

КАКОВО было недоумение Давида Казадебега, торговца 
придорожной лавки неподалеку от городка Вивона на за-
паде Франции, когда из остановившегося неподалеку 
грузовика вышел водитель и что-то попытался ему 
взволнованно объяснить жестами. 

Правда, шофер произнес и несколько слов: «Тук-тук, 
мигрант, полис», показывая на свою машину с прицепом-
рефрижератором. На грузовике были регистрационные 
знаки, обозначавшие его принадлежность к Литве, а на 
брезенте выведена надпись Girteka Logistics — название 
транспортной компании, зарегистрированной в Вильню-
се. Когда до Давида дошло, что в грузовике спрятаны бе-
женцы, он сразу набрал по сотовому номер местного от-
деления жандармерии. Тем временем водители распахну-
ли двери прицепа. Из-за ящиков раздались голоса на ан-
глийском и арабском. Несколько человек выбрались на-
ружу, и Давид сразу предложил им то, чем был богат: жа-
реную картошку и бутерброды. Вскоре подъехали служи-
тели закона и взяли ситуацию под свой контроль.

Всего в недрах литовской фуры оказались 11 человек. 
Как после рассказал прибывший на место происшествия 
Николя Жаке, прокурор Пуатье, среди них «шесть муж-
чин и двое детей из Сирии, а также семейная пара с мало-
летним ребенком из Ирака». К счастью, грузовик пере-
возил бытовые моющие средства, и, следовательно, хо-
лодильная установка не была включена. По словам про-
курора, состояние всех беженцев вполне удовлетвори-
тельное еще и потому, что, как выяснилось, помимо шам-
пуней и прочего в кузове находилось несколько ящиков с 
минеральной водой, в которой беженцы себе не отказы-
вали. В компании Girteka Logistics «РГ» сообщили, что их 
грузовики осуществляют перевозки по многим странам 
Европы. Прокуратура Пуатье возбудила дело о незакон-
ном содействии въезду в страну нелегалов. Водителям, 
поднявшим тревогу, предстоит предоставить информа-
цию о передвижениях по территории Франции. Бежен-
цев поместили в недавно открытый центр приема миг-
рантов в городе Луден, что к северу от Пуатье. От них по-
лиция ждет подробных объяснений, когда, где и с чьей 
помощью они проникли в литовский грузовик.

СКАНДАЛ Латвийские 
клерки вдохновились 
Чичиковым

В Брюссель 
продавали 
мертвые души

Надежда Ермолаева

НА СЕССИИ ОБСЕ в Варшаве разразился громкий 
скандал. Латвийский правозащитник Эйнар Граудиньш 
рассказал собравшимся политикам и журналистам о мо-
шеннической схеме получения латвийским правитель-
ством у Брюсселя миллионов евро на несуществующих 
беженцев.

«В течение многих лет Латвия получала на мнимых 
беженцев миллионы евро. А самих беженцев не было. За 
них латвийские власти выдавали не граждан Латвии, ко-
торые являются 
представителями 
коренного населе-
ния», — заявил Грау-
диньш.

Представители 
европейских стран в 
шоке. По сути, Лат-
вия в лучших тради-
циях гоголевского 
Чичикова продавала 
Брюсселю «мертвые 
души», получив вза-
мен 33 миллиона евро. Эти деньги не гражданам, кото-
рых и выдавали за беженцев, не достались. Миллионы 
были потрачены на зарубежные поездки латвийских чи-
новников, выплату премий, закупку мебели и оргтехни-
ки в кабинеты, приобретение автомобилей. Латвийское 
правительство из полученных европейских грантов ни 
копейки не направило на создание инфраструктуры для 
реальных беженцев по разнарядке ЕС. И сейчас сердо-
больные латыши в спешном порядке собирают теплые 
вещи, одеяла и мебель, которую предполагается пере-
дать в единственный в Латвии приют для иммигрантов в 
поселке Муцениеки. А заместитель госсекретаря мини-
стерства внутренних дел Латвии Дмитрий Трофимов 
огорошил общественность тем, что на прибывающих в 
страну беженцев необходимо три миллиона евро, кото-
рых нет. То есть 33 миллиона потрачено, а трех миллио-
нов взять неоткуда. По всей видимости, Латвии, бюджет 
которой и так недополучил в этом году 40 миллионов 
евро из-за российских контрсанкций, придется сокра-
щать социальные статьи бюджета. 

СУД ДА ДЕЛО Прокурор начал расследование против
главы концерна

У «Фольксвагена» 
отобрали права

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

П
рокуратура немецкого 
города Брауншвейг нача-
ла расследование против 

б ы в ш е г о  гл а в ы  к о н ц е р н а 
«Фольксваген» Мартина Вин-
теркорна. Он подозревается в 
мошенничестве в связи с прода-
жей автомобилей, не соответст-
вующих экологическим стан-
дартам. Как заявили в прокура-
туре, уголовное дело было от-
крыто по заявлениям, поступив-
шим как от отдельных граждан, 
так и от АО «Фольксваген» на 
основании результатов предва-
рительного расследования. В 
ходе дальнейшего следствия бу-
дет установлено, существуют ли 

другие ответственные за скан-
дал лица.

Отметим, что из-за экстре-
мально высоких экологических 
требований к машинам с дизель-
ными двигателями продавать не-
мецкие авто в их тогдашнем со-
стоянии можно было лишь с на-
ценкой, которая снижала при-
быль. Ведь уровень копоти в вых-
лопных газах, разрешенный в 
других странах, в том числе в Гер-
мании, в США был неприемлем. 
Быстро разработать новые мото-
ры предприятию не представля-
лось возможным. 

Поэтому члены правления 
акционерного общества реши-
лись на обман: дали добро на 
подтасовку значений диоксида 
углерода в выхлопах. Обман 

вскрылся несколько дней назад. 
«Фольксваген» сам признался в 
совершенном, заявив, что мани-
пулированное программное 
обеспечение было установлено в 
11 миллионах автомобилей по 
всему миру и в 2,8 миллиона ма-
шин в Германии. Затронуты так-
же 2,1 миллиона дизельных мо-
делей дочернего предприятия 
«Ауди» и 1,2 миллиона «Шкод», 
проданных в разных странах.

В итоге акции «Фольксвагена» 
упали на четверть, наблюдатель-
ный совет АО снял Винтеркорна с 
должности председателя совета 
директоров, уволил трех других 
высокопоставленных менедже-
ров. Между тем открылись уго-
ловные дела по искам акционе-
ров и обманутых потребителей 
также и в США. Концерну грозят 
компенсационные иски, процес-
суальные издержки и снижение 
прибыли. 

Если общая сумма потерь от 
скандала превысит 50 миллиар-
дов евро, «Фольксвагену» будет 
тяжело встать на ноги. Сотрудни-
ки АО уже вооружились для отра-
жения атак. «Мы не будем пла-
тить за ваш кризис», — заявил 
профсоюз индустрии, чтобы за-
щитить трудящихся от возмож-
ных последствий скандала, про-
ще говоря, от увольнений. 

В настоящее время предприя-
тие располагает резервами в 33 
миллиарда евро и может высво-
бодить около 10 миллиардов 
евро. Как пишет издание «Шпи-
гель-онлайн», в любом случае не-
обходимы меры экономии. Сре-
ди них — сокращение издержек на 
научные разработки и продление 
циклов жизни новых моделей.

Анна Федякина 

Х
орошо спланирован-
ную и наиболее мас-
штабную за послед-
ние месяцы атаку 
осуществили боеви-

ки движения «Талибан» на севе-
ре Афганистана. Меньше чем за 
сутки они обрели полный контр-
оль над административным цен-
тром стратегической провин-
ции Кундуз всего в 250 киломе-
трах от Таджикистана.

По свидетельствам полиции 
Кундуза, боевики нанесли удар 
по городу сразу с десяти направ-
лений. Пресс-секретарь МВД 
Афганистана Сидик Сидики зая-
вил, что «силы безопасности го-
товились к атаке, но не в таких 
масштабах». 

Эффект неожиданности при-
вел к тому, что в руках талибов 
довольно быстро оказались 
ключевые объекты администра-
тивного центра — здания город-
ского совета и сил Службы без-
опасности, а над самой высокой 

точкой города был вывешен 
флаг «Талибана». После этого 
боевики захватили отделение 
миссии ООН (сотрудники были 
экстренно эвакуированы) и го-
родскую тюрьму, выпустив из 
нее всех заключенных. А затем 
принялись зачищать город, 
превратив Кундуз в поле боя.

По данным афганских воен-
ных, в ходе боев за город поги-
бли порядка 20 человек и около 
100 получили ранения. Чтобы 
избежать дальнейшего крово-
пролития, правительственные 
войска были вынуждены вре-

менно отступить и сконцентри-
ровать силы перед операцией по 
освобождению Кундуза. 

Одним из немногих мест в ад-
министративном центре про-
винции, где сохранила контроль 
афганская армия, стал аэро-
порт. Именно туда были направ-
лены спецподразделения для 
подготовки контрнаступления. 

Северная провинция Афга-
нистана крайне важна для тали-
бов как точка схождения не-
скольких стратегических дорог, 
одна из которых ведет в Кабул, а 
другая — в соседний Таджикис-

тан. Ценность Кундуза в струк-
туре контроля над всем регио-
ном Центральной Азии понима-
ли и в НАТО. Поэтому до конца 
2014 года, когда была официаль-
но завершена миротворческая 
миссия альянса в республике, 
защите провинции от талибов 
уделялось особое внимания. 
Здесь присутствовали немецкие 
и американские военные. Одна-
ко уберечь Кундуз от боевиков 
им так и не удалось. 

В итоге вместо управляемого 
хаоса, который стремились со-
здать архитекторы в Вашингто-

не, принимая решение о вводе 
войск в Афганистан 14 лет на-
зад, ключевая страна Централь-
ной Азии стала очередным гео-
стратегическим просчетом, уг-
рожающим всему региону, а 
также странам — членам ОДКБ и 
ШОС. 

В целом же дополнительным 
фактором дестабилизации в Аф-
ганистане стало постепенное 
укрепление позиций боевиков 
«Исламского государства». 

Акцент

 Афганская провинция Кундуз 
крайне важна для талибов 
как перекресток 
стратегических дорог 

Горячая точка Талибы захватили важный афганский город Кундуз

Хаос вне контроля

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
4 октября 2015 года в Киргизской Республике состоятся очередные пар-
ламентские выборы. Какова общественно-политическая ситуация в 
республике накануне выборов? Насколько сильно влияние электораль-
ной кампании на российско-киргизские отношения? Эти и другие ак-
туальные вопросы обсудят эксперты в ходе «круглого стола» «Россий-
ско-киргизские отношения в контексте предстоящих парламентских 
выборов», который состоится 1 октября 2015 г. в 12.00 в медиацентре 
издания «Российская газета» по адресу: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4.
К участию в мероприятии приглашены: Аза Мигранян — научный со-
трудник Института экономики РАН, Владимир Лепехин — директор 
Института ЕврАзЭС, Дмитрий Журавлев — директор Института 
региональных проблем, Андрей Казанцев — директор Аналитического 
центра МГИМО. Модератор: Юлия Якушева — исполнительный дирек-
тор Политологического центра «Север-Юг».
Аккредитация для СМИ по тел.: 8 (499) 257-59-79, Е-mail: 
mediacentr@rg.ru
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Са-
веловская»). Для прохода на мероприятие обязательно иметь при себе 
редакционное удостоверение.

33 миллиона евро 
на беженцев были 
потрачены на поезд-
ки чиновников 
в Европу

Кризис с беженцами в Европе: фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1169878

Как Латвия оказалась в международной изоляции
www.rg.ru/art/1163500

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Афганские военные начали операцию по освобождению от талибов горо-
да Кундуз. Об этом сообщает Reuters. «Новые военные силы прибыли в 
Кундуз, после чего началась операция», — приводит агентство заявления 
Минобороны Афганистана. В свою очередь президент Афганистана 
Ашраф Гани Ахмадзай обратился к народу, пообещав освободить Кун-
дуз. «Войска страны освобождают правительственные здания и укре-
пления, спецназ и десантники уже прибыли или находятся в пути 
туда», — заявил он.

Экс-главу «Фольксваген» Мартина Винтеркорна подозревают в торговле 
автомобилями, не отвечающими экологическим стандартам.
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Талибы стараются доказать 
Кабулу, что они главные 
в Афганистане.

АВТОРИТЕТНО 
Акценты 
выступления 
президента 
России в ООН

БУДУЩЕЕ 
МИРОВОГО 
ПОРЯДКА 

Василий Лихачев, 
депутат Государственной Думы, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол, доктор юридических наук, 
профессор

КАЖДОЕ государство — член 
ООН вносит свой, различный по 
масштабу и деталям мироуправ-
ления, вклад. Одно из централь-
ных мест по объективным и 
субъективным факторам зани-
мает Российская Федерация. 
Еще одно кардинальное подтвер-
ждение тому — состоявшееся 28 
сентября 2015 года выступление 
президента России Владимира 
Путина на 70-й сессии Генассам-
блеи ООН в Нью-Йорке. 

Обращение В.В.Путина — со-
лидная российская оферта, осно-
ванная на реальных шагах, выте-
кающих из Концепции внешней 
политики 2013 года и запросов 
международной жизни. Среди 
них — акценты на понимание 
трудностей мироустройства, 
перспективное использование 
потенциала ООН в решении ак-
туальных проблем и задачи ее 
реформирования, системная 
борьба с терроризмом, объеди-
нение усилий государств в до-
стижении приоритетов безопа-
сного мира и широкоформатно-
го сотрудничества, верховенст-
во международного права.

Выступление президента Рос-
сийской Федерации, основанное 
на диалектическом анализе гео-
политики и геоэкономики, мо-
ниторинге состояния миропо-
рядка и тенденций его эволюции 
в XXI веке, являют собой про-
граммный Манифест мира, без-
опасности, сотрудничества и 
права. Заложенная в нем идеоло-
гия и практика современного 
миростроительства разделяется 
большинством членов Организа-
ции Объединенных Наций. Они 
видят в этом документе Россию 
как идеолога, спонсора и защит-
ника стабильного и эффективно-
го миропорядка.

Полную версию статьи 
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1169908

ГЕОПОЛИТИКА

Куба требует 
от США снять 
эмбарго

РАУЛЬ СТАВИТ 
УСЛОВИЯ

Максим Макарычев

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госсовета 
Кубы Рауль Кастро в ходе сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН дал 
понять, что нормализация отно-
шений с Соединенными Штата-
ми возможна при выполнении 
Белым домом нескольких ключе-
вых условий.

Потепление в отношениях 
произойдет, если Вашингтон 
полностью отменит экономиче-
ское, финансовое, торговое эм-
барго в отношении Кубы, вер-
нет Гаване военную базу в Гуан-
танамо и прекратит вещание ан-
тикоммунистических радиопе-
редач подрывной направленно-
сти с целью дестабилизации об-
становки на острове. Кроме 
того, Рауль Кастро на заседании 
Генассамблеи ООН заявил о 
том, что кубинцы должны полу-
чить компенсации за убытки, 
понесенные в результате блока-
ды, которую они вынуждены 
терпеть. Речь Кастро была 
встречена продолжительными 
аплодисментами.

Ранее, выступая в стенах 
ООН, президент США Барак Об-
ама дал понять, что снятие эм-
барго возможно только после 
урегулирования ситуации с пра-
вами человека на Кубе. На прош-
лой неделе Обама и Кастро гово-
рили по телефону до визита 
Папы Римского Франциска на 
Кубу и в США, отметив, что кон-
такты между двумя главами го-
сударств начинают быть регу-
лярными, а «процесс нормализа-
ции отношений продвигается 
успешно». Как отмечают экспер-
ты, Куба в настоящее время по-
степенно продвигается на ме-
ждународной политической аре-
не как раз благодаря нормализа-
ции отношений с США. 

Историческая встреча лиде-
ров Кубы и СШАна территории 
Соединенных Штатов, состоя-
лась вечером 29 сентября. Рауль 
Кастро и Барак Обама поговори-
ли, пожали друг другу руки. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 9 тысяч 
выпускников пересдали 
ЕГЭ по русскому языку 

Исправленному 
верить

Ирина Ивойлова 

ЭТО школьники, которые получили летом неуд, выпуск-
ники прошлого года, которые хотят улучшить оценку, а 
также выпускники прошлых лет, которые сдают ЕГЭ 
впервые. В Рособрнадзоре пояснили, что экзамен по рус-
скому языку проводился в 85 регионах, включая Крым. 
Для сдачи экзамена было открыто более 150 пунктов 
проведения ЕГЭ. Как и в основную волну, Рособрнадзор 
принял строгие меры безопасности. 

—Задания «не утекали», аудитории были под онлайн-
наблюдением, школьники не пользовались мобильными 
телефонами и шпаргалками, — пояснил глава Рособрнад-
зора Сергей Кравцов. — Мы должны стремиться к тому, 
чтобы все экзамены протекали объективно, в том числе 
итоговая аттестация в 9 классе. 

Он напомнил, что впервые экзамены проводятся для 
того, чтобы дать возможность школьникам улучшить 
свои результаты и пересдать ЕГЭ.  На осенних экзаменах 
используется новая технология доставки, обработки 
бланков, что практически исключает человеческий фак-
тор: как только выпускник закончил писать работу, она 
тут же сканируется с двух сторон и заносится в элек-
тронную систему. С этого времени никакие изменения в 
этих бланках невозможны. По словам представителей 
регионов, где проводился ЕГЭ, новая технология позво-
ляет сократить время на обработку результатов не менее 
чем на два часа.

Что ждет тех, кто и в сентябрьскую волну получит 
плохие оценки? «Неуд можно пересдать в апреле или в 
основной волне, — уточнил Сергей Кравцов. — В феврале 
ЕГЭ не планируется». Рособрнадзор собирается открыть 
задания по математике базового уровня. Около 15 про-
центов реальных заданий уже есть в базе данных, но уче-
ники не знают, какие именно. Вполне возможно, что сре-
ди открытых заданий будут и все те, что войдут в экзаме-
национные билеты. Сейчас идет формирование такого 
огромного электронного задачника. 

В ближайшее время пункты сдачи ЕГЭ могут отрыться в 
коррекционных школах. Прежде всего — в школах для сла-
бовидящих. В прошлом году такой опыт уже был. По заяв-
лениям выпускников с нарушением зрения все задания пе-
реведены на язык Брайля, и у ребят есть возможность 
участвовать в едином госэкзамене. Что касается колясоч-
ников, то по требованию Рособрнадзора в пунктах прове-
дения ЕГЭ обязательно должны быть аудитории на первых 
этажах, где такие школьники могут сдавать ЕГЭ. 

НЕОЖИДАННО Ученые 
не обнаружили 
у подводных животных 
признаков старения

Вечный омар

Аркадий Симонов 

КАЗАЛОСЬ бы, давно хорошо изученный омар удивил 
ученых. Оказалось, что он вообще не стареет. Омары не 
теряют аппетит и способности к размножению, они пос-
тоянно активны, полны энергии. Могут вырастать до ги-
гантских размеров, как, например, попавший в книгу ре-
кордов Гиннесса экземпляр весом в 20 килограммов. А 
если умирают, то главным образом по внешней причине. 
Гибнут от хищников или попадают на стол человека. Ну 
и, конечно, болеют. 

В чем секрет этой «вечной бодрости»? Может, эти жи-
вотные вырабатывают какое-то средство Макропулоса? 
Ученые докопались до сути. Природа наделила омаров 
способностью восстанавливать теломеры, с которыми 
связаны, в частности, процессы старения. Теломеры рас-
положены на концах хромосом и защищают их, а значит, 
и весь организм от изнашивания. За открытие этого ме-
ханизма в 2009 году присуждена Нобелевская премия по 
физиологии и медицине. 

Увы, сами теломеры не вечны, их длина сокращается 
при каждом делении клетки. Постепенно они становятся 
слишком короткими, чтобы защитить хромосомы и, к 
примеру, у клеток человека примерно после 50 делений 
проявляются признаки старения. Это так называемый 
предел Хейфлика. 

Правда, у природы есть способ сохранить теломеры. 
Речь о чудо-ферменте теломераза, который обладает 
удивительной способностью восстанавливать теломеры. 
Так вот омары могут постоянно вырабатывать этот фер-
мент. А дальше понятно: он не дает сократиться теломе-
рам и обеспечивает омарам «вечную» жизнь. К сожале-
нию, этот путь к бессмертию бесполезен для людей, так 
как их клетки, которые переходят предел Хейфлика, как 
правило, становятся раковыми.

Но омар — далеко не единственный феномен, который 
создала природа. Особым вниманием ученых пользуется 
удивительное млекопитающее — голый землекоп. Он не 
болеет раком, а потому живет намного дольше своих род-
ственников, мышей и крыс. А еще землекоп фактически 
не стареет. Не стареют щука и некоторые морские рыбы. 
Более 200 лет живет речная жемчужница, причем посто-
янно растет и с возрастом все интенсивней размножает-
ся. В конце концов она умирает, но не от старости и бо-
лезней, а потому, что ножка, на которой стоит раковина, 
не выдерживает ее веса. Раковина падает, и моллюск 
умирает от голода.

От первого лица Владимир Фортов: самое трудное в реформе академии 
еще не начиналось 

Ключи от РАН
Юрий Медведев 

К
акие минусы выяви-
лись в реформе Россий-
ской академии наук? 
Насколько оправда-
лись негативные сце-

нарии, которых опасались уче-
ные? Грядет ли масштабное со-
кращение научных работников? 
Как выполнить майские указы 
президента страны? О главных 
итогах реформы госакадемий, ко-
торая стартовала ровно два года 
назад, корреспондент РГ беседует 
с президентом РАН Владимиром 
Фортовым. 

Когда начиналась реформа, мно-
гие ученые рисовали апокалип-
тические сценарии, вплоть до 
«кончины» нашей науки. Каки-
ми вы видите итоги этих двух 
лет? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Я хорошо пони-
мал беспокойство ученых. Тогда 
«не названные, но известные» 
архитекторы реформы пытались 
ликвидировать академию, под-
чинить ее бюрократам. Но вме-
шался Владимир Владимирович 
Путин и остановил ретивых ре-
форматоров. Благодаря этому 
удалось многое спасти и сделать 
закон о реформе не столь экстре-
мальным. Главное, как это ни 
странно звучит, за академией 
оставлено право заниматься нау-
кой. 

В эти два года мы передали все 
имущество в управление Феде-
ральному агентству научных ор-
ганизаций (ФАНО), объединили 
три академии, приняли новый 
устав. Этот этап прошел для нау-
ки и для ученых относительно 
безболезненно, потому что он 
был четко прописан в законе. 
Всем было ясно, что и в какие 
сроки делать. Самое трудное на-
чинается только сейчас, когда 
надо добиваться реального, а не 
бумажного улучшения работы 
ученых. Чтобы они, а не управ-
ленцы-бюрократы почувствова-
ли изменения к лучшему. Придет-
ся принимать тяжелые админи-
стративные решения, которые 
затронут судьбу институтов и де-
сятки тысяч людей, а в конечном 
счете — будущее российской нау-
ки.

К сожалению, этот второй 
этап в законе четко не прописан. 
Нашей целью должно стать вы-
полнение майского указа прези-
дента России 2012 года: поднять 
процент российских научных пу-
бликаций до 2,44 процентов 
(сейчас 2,07. — Прим. ред.), долю 
ВВП на науку до 1,77 (1,19) и 
среднюю зарплату в науке — до 
200 процентов по региону. Это 
весьма амбициозные задачи. Но 
как к ним двигаться? Нам надо 
выбрать оптимальную траекто-
рию, не тратить время впустую 
на схоластические дискуссии, 
мелочные распри и контрпро-
дуктивное противостояние. И 
очень важно уже сейчас, на стар-
те второго этапа, увидеть и 
устранить те минусы, которые 
проявились на первом этапе ре-
формы. 

Какой наиболее «весомый»? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Ученые сетуют 
прежде всего на резкий рост бю-
рократии, бумаготворчества, 
формализма в управлении нау-
кой. Количество различных цир-
куляров, бумаг, распоряжений 
выросло многократно. Это стало 
уже частью научного фольклора.

Странная формула от ФАНО 
В Интернете гуляет созданная 
управленцами ФАНО формула 
расчета зарплаты директоров 
институтов. В комментариях 
звучит недоумение… 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Появление этого 
«шедевра» критиковалось на 
президиуме РАН. Из формулы 
получается, чем больше в инсти-
туте сотрудников и больше де-
нег институт осваивает, тем луч-
ше работают институт и его ди-
ректор, тем выше его зарплата. 

Такой подход, возможно, для ко-
го-то чудака-бюрократа вполне 
приемлем, но не для научной ор-
ганизации. В академии есть по-
своему специфические коллек-
тивы мирового уровня,  напри-
мер, Институт физики высоких 
давлений, Институт теоретиче-
ской физики им. Ландау, Мате-
матический институт им. Сте-
клова. По этой формуле их ди-
ректора останутся с копеечной 
базовой зарплатой в 30—40 ты-
сяч рублей. А ведь это элита на-
шей науки. 

Я встречаюсь с руководите-
лями ФАНО, мы все озабочены, 
как сделать науку эффективной. 
Решая проблемы, эти люди дей-
ствуют так, как они их понима-
ют, исходя из своего опыта и 
формальных инструкций. Но 
академическая наука — особый 
организм со своей спецификой. 
Он создавался десятилетиями 
лучшими умами России и мира. 
И очень непросто, придя со сто-
роны, приступать к управлению 
таким сложным организмом. 

Мне кажется, здесь корень 
различных нестыковок и недо-
пониманий. Думаю, это болезни 
роста ФАНО. В итоге мы все те-
ряем дорогое время на проясне-
ния и согласования, казалось 
бы, очевидных вещей. Это дела-
ет науку неповоротливой, она не 
успевает воспринимать новые 
импульсы, что недопустимо в 
нынешней ситуации, когда реа-
лии в стране и мире предъявля-
ют всем нам особые требования. 

Академики получили ключ 
Но вроде бы после того, как пре-
зидент страны согласился с уче-
ными и ввел правило «двух клю-
чей», взаимоотношения РАН и 
ФАНО отрегулированы. Или 
проблемы остались? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Мы предлагали в 
законе четко юридически разде-
лить функции РАН и ФАНО. Ака-
демия должна заниматься нау-
кой, агентство — ее финансирова-
нием, управлять имуществом. Но 
на практике был принят более 
мягкий вариант. Принцип «двух 
ключей» реализуется на уровне, 
по существу, джентльменских до-
говоренностей через регламенты 
и соглашения. А если остаются 

разногласия, мы вместе с ФАНО 
выходим на вице-премьера Арка-
дия Владимировича Дворковича. 
Он очень помогает, «разрулива-
ет» непростые ситуации. Но все-
таки это «ручное» управление. 

Всем нам еще предстоит мно-
гое сделать для гармонизации от-
ношений. Но, повторяю, важно, 
что мы вступаем в принципиаль-
но новый этап реформы, куда бо-
лее сложный и ответственный. 
Не сомневаюсь, что проблемы 
будут нарастать по числу и слож-
ности. Если будем долго топтать-
ся на месте, то потеряем динами-
ку развития. 

На последней конференции уче-
ных многие возмущались пред-

ложением минобрнауки резко 
сократить базовое финансиро-
вание институтов, сделав ставку 
на конкурсное. В итоге число со-
трудников сократится в 2—3 
раза. Какое-то решение приня-
то? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Вопрос сейчас 
остро обсуждается. Конкурсы — 
дело хорошее, но гранты во всех 
ведущих странах являются не бо-
лее 20—25 процентным дополне-
нием к основному финансирова-
нию, к «базе». Нельзя занимать-
ся наукой на паперти. Например, 
выдающийся математик Григо-
рий Перельман годами спокойно 
работал над великой задачей и 
сделал потрясающее открытие 
без всяких грантов. На эту ини-
циативу минобрнауки нужны до-
полнительные деньги. Сейчас 
стоило бы попробовать эту идею 
в экспериментальном режиме на 
нескольких институтах. 

Логика минобрнауки довольно 
проста: сейчас есть большое ко-
личество разных конкурсов, и 
ученому вполне по силам хотя 
бы в одном из них выиграть 
грант. А вот «база» позволяет 
тому, кто годами не публикует 
ни одной статьи, спокойно каж-
дый месяц направляться в кассу. 
Кому нужна такая наука? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Это только на 
первый взгляд, но на самом деле 
все далеко не так просто. У каж-
дого ученого, даже у нобелевских 
лауреатов, бывают очень плодот-
ворные периоды, он делает от-
крытия и выдает одну статью за 
другой. А бывают времена, когда 
он долго думает над проблемой 
или в экспериментах какие-то не-
удачи. Что делать в такие перио-
ды «застоя»? Сажать его на «го-
лодный паек», как предлагают 
чиновники? Это как раз яркий 
пример ситуации, когда люди не 
понимают специфики работы 
ученого, действуют, исходя из 
своей, казалось бы, очевидной 

для них, но разрушительной для 
науки логики. 

Реликты науки
На той же конференции вы обра-
тились к ученым с просьбой дать 
предложения, как повысить эф-
фективность науки. Иначе за вас 
это сделают другие... 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Остановить ре-
форму нереально. Ведь мы сами к 
переменам призывали два года 
назад. А вот сделать ее менее бо-
лезненной, более разумной и эф-
фективной — это да! Должен заме-
тить, что под реформу денег нам 
не дают. Мы реформируемся в 
условиях падающего бюджета. 
При нынешней инфляции реаль-
ные и так очень скромные сред-

ства на науку существенно со-
кращаются. А ведь наши пробле-
мы никуда не исчезают, они толь-
ко усугубляются. К примеру, из-
ношенность научной инфра-
структуры более 80 процентов, у 
нас реликтовый приборный 
парк, беда с реактивами, нет жи-
лья, тревожная ситуация с моло-
дежью, унизительно малы пен-
сии, убогий социальный пакет.  В 
такой ситуации финансирование 
науки падать не должно. 

Закон поставил перед акаде-
мией новые масштабные задачи. 
В частности, это экспертиза 
крупных проектов государствен-
ного значения, научных про-
грамм, координация всех фунда-
ментальных исследований в 
стране, оценка работы всех госу-
дарственных организаций, в том 
числе и вузов, и многое другое. 
Это большая и ответственная ра-
бота для всей академии. 

Руководство минобрнауки ут-
верждает, что академия слиш-
ком долго разворачивается, не 
спешит приступать к этим но-
вым функциям. И прежде всего 
это касается задач, связанных с 
экспертной деятельностью РАН. 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Это не так. РАН 
всегда была ведущей в сфере фун-
даментальных наук, да и не толь-
ко фундаментальных. Ее ученые 
всегда определяли развитие нау-
ки в стране. Наиболее интере-
сные, перспективные работы 
всех научных организаций обсу-
ждались с участием академии. С 
учетом ее мнения принимались 
все важнейшие решения, касаю-
щиеся развития страны. 

И сейчас, несмотря на очевид-
ную переориентацию денежных 
потоков в вузы, институты РАН 
остаются безусловными научны-
ми лидерами. Они публикуют бо-
лее 50 процентов статей в пре-
стижных журналах, а по эффек-
тивности вложенных денег нахо-
дятся на первом месте в мире. 

Хотя доля финансирования ака-
демических институтов в общих 
расходах на науку не превышает 
15 процентов. 

Вы знаете, сколько академия 
наук получает «сверху» в год раз-
ного рода бумаг, где нас просят 
оценить различные проекты, 
провести экспертизу и т.д.? Более 
700!  Причем по всем направле-
ниям — сельское хозяйство, меди-
цина, энергетика, космос, тран-
спорт, история, оборона, социо-
логия и далее по списку. 

Недавно президенту страны 
были представлены и получили 
одобрение масштабные проекты 
по солидарному развитию Сиби-
ри и Дальнего Востока, по паро-
газовым энергетическим уста-
новкам, по «умным» электросе-
тям, по освоению северных тер-
риторий, по современной эконо-
мике, по «ресурсной» экономи-
ке, по сельскому хозяйству и ме-
дицине. Я уже не говорю о ряде 
проектов оборонной тематики. 
Список легко продолжить.

Вообще, что касается экспер-
тизы, то еще со времен Петра I 
это было основной задачей ака-
демии. Сегодня мы всячески уси-
ливаем эти функции. Чтобы реа-
лизовать все предусмотренные 
реформой новые функции РАН, 
нам требуется очень серьезно пе-
рестроить всю работу внутри 
академии. Сделать ее более дина-
мичной, более ответственной, с 
конкретными сроками и с жест-
ким контролем ее работы. Пере-
ходом РАН на новые рельсы сей-
час занимается все академиче-
ское руководство. 

На имущество РАН 
много претендентов 
Один из болевых вопросов — это 
объединение институтов, ре-
структуризация. ФАНО называ-
ет впечатляющую цифру: за год 
появилось около десятка таких 
«сборных» команд, куда вошло 
по нескольку институтов. В ста-
дии рассмотрения заявки еще 
более 100 научных организаций. 
Не смущает, что реструктуриза-
ция идет ударными темпами? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Она началась без 
участия РАН. На президентском 
совете я и академик Евгений 
Максимович Примаков вырази-
ли сомнения по поводу того, как 
начала проводиться эта акция. И 
президент страны нас поддер-
жал. Он сказал, что в этом деле 
кампанейщина очень опасна, 
что спешить, гнаться за цифрой 
не следует. Сейчас реструктури-
зация идет на основе правила 
«двух ключей», то есть РАН обя-
зательно должна дать свое «до-
бро» на каждый такой проект.  
Мы считаем, что создавать по-
добные сборные команды надо 
только в том случае, если они бу-
дут работать гораздо эффектив-
ней, чем каждый из тех, кто во-
шел в новый коллектив. Для нас 
принципиально важно, чтобы 
объединение проводилось толь-
ко после проверки работы ин-
ститутов и смены «возрастных» 
директоров. Именно «после», а 
не «до». 

У реструктуризации есть и 
другой аспект. Речь должна идти 
не только об объединении, но и о 

разделении — выделении из ин-
ститутов новых перспективных 
научных коллективов с молоды-
ми сотрудниками, с новыми иде-
ями и свежими научными тема-
тиками, с молодыми креативны-
ми лидерами. Свое самостоятель-
ное дело — это мощный стимул 
для талантливой молодежи, и та-
ким коллективам надо помогать, 
а не «впихивать» в большие непо-
воротливые структуры. По тако-
му пути всегда шли наши предше-
ственники, выделяя из крупных 
институтов десятки новых кол-
лективов. 

Особую тревогу вызывает си-
туация с институтами в регио-
нах. Происходит атомизация ре-
гиональной науки. Это серьез-
ная опасность. К нам поступает 
информация, что в регионах 
есть немало желающих пожи-
виться и поуправлять имущест-
вом РАН. Этого допустить никак 
нельзя. Мораторий президента 
страны — хороший ответ таким 
деятелям.

В этом году началась ротация ди-
ректоров институтов. Многие 
опасались, что она может приве-
сти чуть ли не к коллапсу, ведь 
надо сменить около половины 
«возрастных» руководителей. 
Как проходит эта акция? Как 
учитывается мнение РАН? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Кандидат прохо-
дит через несколько жестких 
фильтров, а последнее слово — за 
руководителями РАН и ФАНО. 
Уже пришла смена десятков но-
вых директоров. Насколько они 
будут успешны? Сейчас не ска-
жет никто. Ведь они только начи-
нают. Надеюсь, что с кандидата-
ми мы не ошиблись, но успех за-
висит от очень многих факторов. 
Ведь сейчас работать директо-
ром крайне трудно. В том числе 
из-за резко возросшей бюрокра-
тической нагрузки, мелочной 
опеки сверху и более чем скром-
ного финансирования. Неудиви-
тельно, что многие из перспек-
тивных ученых стремятся уйти в 
чистую науку, а не в администри-
рование. Я их хорошо понимаю. 

Поэтому я еще и еще раз на-
стаиваю: каждый шаг реформы 
надо многократно взвешивать, 
подходить крайне осторожно к 
каждому конкретному случаю. 
Кстати, совсем скоро специаль-
ная комиссия приступит к оцен-
ке работы институтов. При этом 
надо иметь в виду, что все систе-
мы оценок, критериев созданы 
для ситуации, когда в институты, 
скажем, немецкого Общества 
Макса Планка, стоит длинная 
очередь желающих там работать. 
Потому, что там созданы все ус-
ловия заниматься наукой. У нас 
сегодня ситуация совершенно 
иная. Мы 30 лет финансировали 
науку по минимуму, а сейчас хо-
тим предъявлять ей те же требо-
вания, как у наших конкурентов 
из богатых и благополучных 
стран. Институты, конечно, оце-
нивать надо, но с учетом нашей 
специфики. Иначе в погоне за 
цифрой можно наломать дров. 

Академик Фортов:  Нам нельзя 
впустую тратить время на мелоч-
ные распри и контрпродуктивное 
противостояние. 

Акцент

 Придется принимать тяжелые 
административные решения, 
которые затронут судьбу 
институтов и тысяч ученых
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У каждого омара есть шанс попасть на блюдо 
или в Книгу рекордов Гиннесса. 

Какие задания будут на ЕГЭ в 2016 году
www.rg.ru/art/1156818И
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Сергей Жуков

Р
еконструкция самого из-
вестного студенческого об-
щежития Москвы — «Дома-

коммуны» — завершится в следу-
ющем году. Об этом сообщил вче-
ра глава департамента культур-
ного наследия столицы Алексей 
Емельянов во время экскурсии 
по зданию с журналистами.

«Дом-коммуна» на 2-м Дон-
ском проезде, являющийся памят-
ником советского конструктивиз-
ма, долгое время находился «при 
смерти»: фасад и уникальные кон-
струкции здания в буквальном 
смысле трещали по швам. «Когда в 
Москве проходили крупные ме-
ждународные съезды и конферен-
ции для архитекторов, на экскур-
сии сюда толпами водили ино-
странных делегатов, — вспоминает 
президент Национального иссле-
довательского технологического 
университета «МИСиС» Юрий 
Карабасов. — Они фотографирова-
лись на фоне развалин и увозили 
оттуда в качестве сувениров об-
ломки общежития». 

Реконструкция комплекса на-
чалась в 1995 году, однако из-за 
нехватки финансирования рабо-
ты пришлось свернуть. Возобно-
вилась они лишь спустя 11 лет. 
Восстанавливать «коммуну» ре-
шили по чертежам архитектора 
Ивана Николаева, который, соб-

ственно, и спроектировал обще-
житие: фасадам вернули истори-
ческий облик, а все более позд-
ние пристройки снесли. «Очень 
важно было сберечь его для горо-
да в первозданном виде и сохра-
нить дух конструктивизма, — по-
яснил «РГ» Алексей Емельянов. — 
Объект был революционным 
даже для своего времени, так как 
строился для самой активной ча-

сти общества — студентов и обла-
дал необычайной функциональ-
ностью».

В составе комплекса общей 
площадью 25 тыс. кв. м — три кор-
пуса.  Два восьмиэтажных — 
спальный и санитарный — уже 
сданы. Еще одно двухэтажное 
здание, именуемое учебным, бу-
дет открыто в будущем году. Там 
идут отделочные работы. В пер-

вом корпусе уже проживают сту-
денты МИСиС. Комнаты неболь-
шие, на двух-трех человек. В них 
только спальные места и тумбоч-
ки, а санузлы в блоке. Кухни с 
плитой, обеденной зоной и ми-
кроволновыми печами располо-
жены на этаже. 

В санитарном корпусе впер-
вые появился лифт. Раньше ос-
новной «транспортной маги-
стралью» большого студенческо-
го «муравейника» был пандус, по 
которому студенты и поднима-
лись на свои этажи. Его решили 
сохранить, впрочем, как и широ-
кие лестницы. В прежнем виде на 
этажах оставили также простор-
ные коридоры. В советское вре-
мя, по словам главного архитек-
тора проекта реконструкции 
Всеволода Кулиша, студенты со-
бирались здесь всем общежити-
ем на утренние зарядки. Летом 
же гимнастикой занимались на 
огромных длинных балконах, ко-
торые такими и остались. «Дру-
гого такого здания в этом же сти-
ле в России больше нет — ни по 
масштабу, ни по воплощению со-
циальной идеи, которой в совет-
ские годы болели особенно моло-
дые люди», — отмечает Кулиш.

АКТУАЛЬНО Открылся форум 
«Россия — Европа»: 
общее будущее?»

Обречены 
быть вместе

Александр Мелешенко

В ПЕТРОВСКОМ путевом дворце вчера вечером от-
крылся форум «Россия — Европа: общее будущее?», на 
площадке которого собрались российские, европейские 
и мировые эксперты, чтобы обсудить самый широкий 
круг вопросов — от пересмотра экономического порядка 
в мире до взаимопроникновения культур разных стран. 
Открыл его мэр города Сергей Собянин.  «Надеюсь, что 
помимо обсуждения важных и сложных вопросов вы еще 
успеете насладиться Москвой, погулять по ее улицам и 
паркам и вам будет здесь комфортно, — обратился он к 
участникам форума. — Тем более, что в Москве сейчас 
проходит международный фестиваль «Круг света», в ко-
тором участвуют лучшие дизайнеры в том числе евро-
пейских стран, что только подчеркивает близость Рос-
сии и Европы». Мэр удивился, увидев в названии форума 
знак вопроса, поставленный на общем будущем нашей 
страны и Европы: «На мой взгляд, мы обречены на то, 
чтобы быть вместе». Основной рабочий день форума 
пройдет сегодня. Одна из тем посвящена развитию Ин-
тернета и гражданского общества в цифровую эпоху. Со-
бянин напомнил, что Москва сегодня — один из мировых 
лидеров по распространенности и доступности Сети. По 
уровню распространенности Интернета Москва уже 
обогнала Нью-Йорк. 

КУЛЬТУРА «Активных 
граждан» приглашают 
на премьеру 

Как пройти
в театр 
по баллам

Сергей Жуков

С ПОКАЗА спектакля «Таланты и поклонники» в Мо-
скве вчера стартовал новый проект — «В театр с «Актив-
ным гражданином». 

Главное условие для посещения спектаклей — участие в 
электронном референдуме. Накопленные за это баллы 
можно обменять на билеты в Государственный академиче-
ский театр им. Моссовета, Московский государственный 
академический театр оперетты, драматический театр име-
ни Пушкина и академический театр им. Маяковского, куда 
и пришли первые пользователи «Активного гражданина». 
Юрист Екатерина Пивень приложением пользуется с мо-
мента его запуска. За это время накопила почти 5 тысяч 
баллов. Насладиться «Талантами и поклонниками» в этот 
день пришел и глава департамента культуры столицы 
Александр Кибовский. Перед спектаклем он рассказал, что 
московские театры будут устраивать показы  каждый ме-
сяц.  К проекту подключатся «Современник» и «Ленком».

ТУРИЗМ Москва 
впервые завоевала 
«Золотое яблоко»

Город света

Любовь Пятилетова

РОССИЙСКАЯ столица впервые завоевала престиж-
ную международную премию в сфере туризма «Золотое 
яблоко». Для ее вручения в Москву прибыла официаль-
ная делегация Международной федерации журналистов, 
пишущих о туризме (Fijet) во главе с президентом Тиджа-
ни Хаддадом.

Вручая вчера премию мэру Москвы Сергею Собяни-
ну, Тиджани Хаддад сказал: 

— Мы собрались, чтобы вручить Москве в награду «Зо-
лотое яблоко». В связи с этим я хотел бы подчеркнуть 
усилия, которые приложил к этому мэр Москвы и его со-
трудники. Ваша столица меняется. Могу сказать, что Мо-
сква является сейчас одной из самых чистых столиц 
мира. 

Не осталось незамеченным гостями и то, что команде 
Собянина за последние годы удалось изменить образ го-
рода в целом. А главное, удалось сохранить культурное 
наследие. Но больше всего поразило Хаддада освещение 
Москвы: ее можно назвать городом света, заметил он. 

Поблагодарив за 
награду, мэр отме-
тил, что это резуль-
тат работы всей ко-
манды: 

 — Скажу больше — 
миллионов москви-
чей, которые хотят 
сделать наш город 
краше, удобнее, комфортнее и, главное, более гостепри-
имным для гостей. Наверно, все города мира хотят, что-
бы к ним приезжали в гости, но для крупных мегаполи-
сов невозможно представить развитие без огромного по-
тока людей, потока мысли, инвестиций, инноваций. Если 
в твой город не приезжают, не вкладывают инвестиции, 
значит, что-то с тобой не в порядке. Мы с самого начала 
поставили задачу, чтобы наш город был самым комфор-
тным городом в мире. Ставя только такие амбициозные 
задачи можно продвигаться вперед. 

Напомню, премия «Золотое яблоко» Fijet учреждена в 
1970 году Международной федерацией журналистов, пи-
шущих о туризме. Она объединяет 800 журналистов и 
писателей из 30 стран мира. Ежегодно ее вручают стра-
не, городу или персоне за особые заслуги в развитии и 
продвижении туризма на планете. В 1982 году премия 
была присуждена Суздалю.

Москва включилась в борьбу за туристов лишь в по-
следние годы. Если раньше иностранцы приезжали сюда 
лишь на Новый год и на Масленицу, то теперь событий-
ных поводов для того, чтобы увидеть Москву, стало на-
много больше. Это фестивали «Путешествие в Рождест-
во», «Московское лето», «Круг света» и другие, которые 
уже сделали свое дело — поток туристов в город увели-
чился на треть. В 2014 году в Москве побывали 16,5 млн 
гостей. Туризм же, замечу, весьма прибыльный бизнес. 
На его долю приходится 10% мирового ВВП, что вполне 
сопоставимо с доходами от продажи нефти.

НАСЛЕДИЕ  Реставрация легендарного «Дома-коммуны» завершится в 2016 году

Студенческая «коммуна»

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Приоритеты  — 
транспортная 
и социальная 
сферы

30 СТАНЦИЙ 
МЕТРО 
И 300 КМ 
ДОРОГ 

Любовь Проценко

В КАЧЕСТВЕ приоритетов Адре-
сной инвестиционной программы 
Москвы на ближайшие три года, 
принятой вчера на заседании пре-
зидиума правительства Москвы, 
было названо строительство ме-
тро, дорог, развитие пригородного 
сообщения, транспортно-переса-
дочных узлов, а также жилья, 
больниц, поликлиник, детсадов, 
объектов культуры и спорта. 

Говоря об этом, мэр Москвы 
Сергей Собянин конкретизиро-
вал, что именно появится в городе 
за это время в Москве: 30 станций 
метро и 54 км новых линий под-
земки, 300 км автодорог, около 
100 объектов социального назна-
чения и миллионы кв. м жилья. 
«Это обеспечит комплексное раз-
витие города и создаст возможно-
сти для привлечения частных ин-
вестиций», — заключил он. Заммэ-
ра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельству Марат Хуснуллин в сво-
ем докладе отметил, что трехлет-
няя адресно-инвестиционная 
программа, в которую войдут и 
переходящие объекты с 2015-го, а 
также те, что будут достраиваться 
2019 году, по сути представляет 
собой программу развития горо-
да на 5 лет. Равной ей ни по мас-
штабам, ни по срокам действия в 
стране нет. Возможность плани-
ровать свое развитие на такой 
длительный период, по его мне-
нию, одно из главных достижений 
столицы за последние пять лет. И, 
что особенно важно, не только 
для бюджета, ибо на долю бюд-
жетного финансирования в АИПе 
приходится всего 15% средств, но 
и для полицентричного развития 
города за счет инвестиций. Это 
значит, что, к примеру, из 9 млн 
кв. м недвижимости, которую 

планирует Москва ввести в строй 
в текущем году, лишь 1 млн будет 
построен на деньги города, 
остальные — на частные средства. 
Так городские власти планируют 
развивать город и дальше. Цена 
АИП Москвы на 2016—2018 гг. — 1 
трлн 535,8 млрд руб. На эти день-
ги планируется построить 780 но-
вых объектов. Львиная доля — 1 
трлн 65,4 млрд руб., или 70% 
средств, будет направлено на 
транспортное развитие города. Из 
них 620 млрд инвестировано в 
строительство метро. В частно-
сти, будет завершено сооружение 
Люблинско-Дмитровской, Кожу-
ховской и Калининско-Солнцев-
ской линий подземки.

400 млрд руб. будет вложено за 
это время в развитие улично-до-
рожной сети. В результате город 
получит целиком Северо-Запад-
ную хорду и частично — Северо-
Восточную. Закончится рекон-
струкция Щелковского шоссе и 
Рязанского проспекта, частично — 
Волгоградского, а также в основ-
ном всех транспортных развязок 
на МКАД. В Новой Москве завер-
шится реконструкция Калужско-
го шоссе на всем 30-километро-
вом протяжении — от ЦКАД до 
МКАД. Все автодороги будут при-
способлены для движения город-
ского общественного транспорта, 
для которого на всех будут обору-
дованы выделенные полосы.

Москвичи в 2016 году должны 
поехать по Малому кольцу МЖД, 
которое станет для них по сути на-
земным метро. При таком сосре-
доточении денежных ресурсов и 
сил в городе не снизятся и темпы 
социального строительства, заве-
рил Марат Хуснуллин. На него бу-
дет направлено 290 млрд руб. Это 
позволит москвичам получить 48 
новых школ и пристроек, 50 дет-
садов, 26 объектов культуры, 22 
поликлиники, 15 больниц и 8 под-
станций «Скорой помощи». Как 
никогда много — 2 млн 490 тыс. кв. 
м, или на 30% больше, чем в трех-
летку 2011—2014 гг., Москва за-
планировала построить до 2018 
года жилья за счет бюджета горо-
да. Это позволит последним 10 
тысячам семей переехать из пяти-
этажек первого периода инду-
стриального домостроения, и 
снос этих домов будет завершен, 
а еще 14 тысяч квартир город пре-
доставит очередникам по про-
грамме «Жилище».

Ситуация  Столичные власти пытаются договориться с аэропортами 
о введении единых правил работы такси 

Трансфер в один конец
Светлана Батова 

Т
акси в столичном реги-
оне за последние три 
года преобразилось. 
Все чаще это новые чи-
стые машины, которые 

прибывают в течение 15 минут 
после звонка, с вежливыми води-
телями, таксометрами, кондици-
онерами и даже Интернетом по 
очень доступным ценам.

И только из аэропортов, ворот 
Москвы, по-прежнему практиче-
ски невозможно без предвари-
тельного заказа уехать на такси 
цивилизованно и недорого. Из-
менится ли ситуация в ближай-
шее время, разбиралась обозре-
ватель «РГ».

«Такси, такси недорого»,— 
первое, что слышит после даль-
ней дороги прилетевший в Мо-
скву, проходя на выходе из аэро-
порта через плотную толпу на-
стойчивых мужчин -подсадчи-
ков. У них работа та же, что и пре-
жде: выловить растерянного пас-
сажира и посадить в машину. Раз-
ве что бейджики появились — ра-
ботают по договору с аэропортом 
и называются «диспетчерская 
служба». Ну и стоимость они те-
перь часто озвучивают до поезд-
ки, а не после. «Такси недорого» 
может обернуться и тремя тыся-
чами рублей, например, от Шере-
метьево до Москвы, причем это 
тариф официальный. Небогатый 
пассажир, услышав эту цифру, 
скорее всего, пойдет на аэроэк-
спресс. Альтернативы нет: рядом 
с выходом стоянка такси фор-
мально запрещена, только высад-
ка и посадка пассажиров. Отстаи-
ваются все машины с шашечками 
на отдаленных бесплатных сто-
янках, куда с чемоданами при 
всем желании не дойдешь, да и 
без чемоданов тоже сложно.

 — Сложилась очень неэффек-
тивная для всех ситуация, — гово-
рит Норайр Блудян, руководи-
тель Транспортной ассоциации 
м о с к о в с к о й  а гл о м е р а ц и и 
(ТАМА). — Каждый аэропорт за-
ключает договор с отдельными 
такси-компаниями, имеющими 
свои диспетчерские. Те задирают 
цены, потому что надо отдать за 
«место», комиссию подсадчику и 
еще оплатить поездку не только в 
город, но и обратно, потому что 
обратно, скорее всего, он поедет 
пустой. А самое интересное, что и 
водитель стороннего такси, кото-
рый везет пассажира из города в 
аэропорт, тоже обратно уедет пу-
стым: шансов, что он получит в 
аэропорту обратный заказ, даже 
при работе в большой компании, 
очень мало.

 — Дело в том, что у всех компа-
ний разные «профили», кто-то 
работает с организациями, то 
есть корпоративными клиента-
ми, кто-то с частниками, — поя-
снил «РГ» Дмитрий Киндря, фи-
нансовый директор «Мостакси», 
машины которого выполняют в 
день несколько тысяч заказов. — 
Их привычное время отлета-при-
лета не совпадает. Например, 
корпоративщики обычно улета-
ют по утрам, а возвращаются ве-
чером, а физлиц в основном воз-
ят другие компании. Поэтому по-

ловина обратных рейсов у всех — 
вхолостую. Будь для всех такси 
единая очередь заказов, это было 
бы выгодно всем: и таксистам, и 
аэропорту, и, конечно же, пасса-
жиру. Прилетая, он бы знал, что 
всегда спокойно найдет такси, а 
во-вторых, из-за сокращения хо-
лостых пробегов можно было бы 
снизить цены на 10—15%. Аэро-
порту такая система дала бы воз-
можность навести порядок, да и 
заработать, сделать рублей по 
200 платный въезд в очередь. 

Сейчас же таксист без заказа 
на трансфер в город, если он не 
привез пассажира, в аэропорт 
даже не сунется — могут побить 
или изуродовать машину, да так, 
что никто ничего не докажет: 
местные, как говорят сами такси-
сты, конечно же, неофициально, 
свято берегут свои «золотые» ме-
ста и чужаков не пускают. По 
оценкам ТАМА, только через До-
модедово ежемесячно проходит 
200 тысяч заказов, по самым 
скромным подсчетам, порядка 
300 тыс. пассажиров во всех трех 
аэропортах отказываются от по-
ездок на такси из-за дороговиз-
ны. Получается, что при желании 
каждый аэропорт мог бы иметь 
дополнительно за организован-
ную систему работы такси солид-

ный доход в несколько миллиар-
дов в год. Напрашивается мысль, 
что интересы отдельных работ-
ников не совсем совпадают с ин-
тересами самих аэропортов.

«А что же аэропорты?» — инте-
ресуюсь я. «Аэропорты молчат», 
— разводит руками Норайр Блу-
дян. То есть они говорят: «Мы не 
можем организовывать по пра-
вилам авиационной безопасно-
сти первую линию для такси». Но 
ведь существует масса вариантов 
— отдаленные стоянки, электрон-
ная очередь. Пассажир взял та-
лончик и пошел ждать своей оче-
реди в комфортной зоне ожида-
ния, про которую все знают, что 
она есть. Таксист получил заказ и 
подъехал через 15 минут. Все до-
вольны, у всех лицензированных 
равный доступ к инфраструкту-
ре. Его надо сделать обязательно 
автоматизированным — чтобы 
шлагбаум открывался только на 
номера легальных таксистов. В 
целом для системного решения 
проблемы, возможно, придется 
вносить изменения и в федераль-
ное законодательство — как ни 
парадоксально, но сейчас аэро-
порты в части организации пере-
возок автобусами и такси, не счи-
таются транспортной инфра-
структурой. Кроме того, придет-

ся договариваться и о единой сто-
имости километра, иначе систе-
ма просто не будет работать».

«Мы провели несколько сов-
местных совещаний с аэропор-
тами московского авиаузла, — го-
ворит Дмитрий Пронин, замру-
ководителя столичного департа-
мента транспорта. — Попросили 
убрать агрессивное навязыва-
ние услуг, попросили разрабо-
тать и согласовать с нами единые 
правила работы и стандарты, 
предложили им разработать и 
организовать по уровню евро-
пейских сервисов линии такси, 
чтобы сделать такси современ-
ным транспортом, по которому 
судят город все прилетающие. 
Пока такие условия не найдены, 
которые устроили бы всех. Над-
еемся, что аэропорты нас услы-
шат». Блудян выражается катего-
ричнее: «Они просто перестали 
отвечать на наши письма. Я уве-
рен, что руководство не в курсе 
всего безобразия, что творится у 
них в аэропортах и как кормятся 
все эти фирмы и отдельные люди. 
Очевидно, менеджеры среднего 
и низшего звена доложили о со-
здании служб такси, и все успо-
коились. Да по большому счету 

им до них нет дела — доход от 
аренды «диспетчерских» копе-
ечный». Тем не менее на запросы 
о работе такси во всех трех аэро-
портах обозревателю «РГ» отве-
тили очень оперативно.И во Вну-
ково, и в Шереметьево, и в Домо-
дедово «РГ» сообщили, что у них 
организован беспрепятствен-
ный въезд для посадки и высадки 
пассажиров всех такси, во Вну-
ково сейчас обсуждается воз-
можность строительства парков-
ки, где таксисты могли бы спо-
койно ожидать клиентов. В Ше-
реметьево отметили, что любые 
таксомоторные компании могут 
формализовать свое присутст-
вие в аэропорту, соблюдая уста-
новленные правила и тарифы. 
Выразили и готовность поддер-
жать инициативы, исходящие от 
дептранса, ТАМА и таксомотор-
ного сообщества , например, по 
части организации и поддержа-
ния стоянки и табло электрон-
ной очереди. В Домодедово  так-
же подтвердили готовность под-
ключиться к диалогу по органи-
зации работы такси. 

Поездка в «недорогом» такси от 
Шереметьево до Москвы мо�ет 
стоить и 3 тысячи рублей. 

Завершается реконструкция зда-
ния, на развалинах которого люби-
ли фотографироваться туристы.

Акцент

 Порядка 300 тыс. пассажиров 
во всех трех аэропортах отка-
зываются от поездок на такси 
из-за дороговизны

24 тысячи москви-
чей получат за три 
года квартиры 
за счет бюджета 
города

Москва является 
одной из самых 
чистых столиц мира
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СПРАВКА «РГ»
«Дом�коммуна» построен в Мо�
скве на бывших огородных зем�
лях Донского монастыря в 
1929—1931 годах. Своей формой 
здание сверху напоминает само�
лет, что было характерно для 
конструктивистских построек 
20�х годов прошлого века.

МЕЖДУ ТЕМ
 Затея с первыми линиями такси на вокзалах Москвы  тоже оказалась 
не совсем удачной. Напомню, полтора года назад на пяти вокзалах ор�
ганизовали линию такси, попасть на которую  легальный извозчик мо�
жет по специальной карточке доступа, которую выдают вместе с ли�
цензией. Но стоимость поездки каждый определяет сам   и потому ка�
кой�нибудь особо жадный таксист может держать всю очередь до бес�
конечности, пока не найдется  особо щедрый клиент. Такси�сообщест�
во между собой о ценах на поездки с вокзалов договориться  пока не мо�
жет. По словам Дмитрия Пронина,   в ближайшее время правила рабо�
ты  будут корректироваться, но как именно сказать пока он не смог. 
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АВТОПРОМ Мировой авторынок
начнет расти в следующем году

Далеко уедем

Тарас Фомченков

В 2016 ГОДУ продажи новых ав-
томобилей в мире могут вырасти 
в два раза, так считают эксперты 
рейтингового агентства Moody’s.

Однако рост все равно будет 
очень небольшим, и позитивная 
динамика «грозит» далеко не 
всем странам. Какое место угото-
вано России?

Наша страна, стоит это при-
знать, не сможет доехать до при-
зовых мест. Более того, она раз-
вернется и поедет в другую сто-
рону. Одно радует, что не одна, а в 
компании, например, с Бразили-
ей. Аналитики агентства ожида-

ют для России в компании с юж-
ноамериканским государством 
сокращения количества продан-
ных новых машин. И беспокоят-
ся, что это окажет дополнитель-
ное давление на рост мирового 
авторынка.

При этом, следуя известной 
басне, «в товарищах согласья 
нет». А когда такое происходит, 
то оценки будущего российского 
авторынка подчас различаются 
с точностью до знака. Например, 
одни аналитики считают, что 
в 2016 году надо готовиться 
к продолжению падения и оно 
может быть сопоставимо с нега-
тивными темпами этого года (по-
рядка минус 30 процентов). 
А Ernst & Young, напротив, ожи-
дает, что в 2016 году мы подра-
стем на 5—6 процентов. 

Кому верить в этой ситуации? 
Никому, считает автомобиль-

ный эксперт Игорь Моржаретто. 
И продолжает: «Ниже падать не-
куда, это дно. Но с 2017 года уже 
возможен рост. И это не только 
моя оценка». 

— И что же, никаких надежд 
в ближайшее время? — интересу-
юсь. 

— Есть один интересный пово-
рот, — успокаивает эксперт. — Мы 
можем выиграть в том, что на 
фоне дешевого рубля многие 
компании, которые имеют про-
изводство в России, ищут воз-
можности продавать автомоби-
ли, собранные в России, за ру-
беж. Думаю, что в этом направ-
лении и будет развиваться под-
держка автопрома изнутри. 

Зато с ценами все предельно 
ясно, к сожалению, они будут 
только расти, продолжает он. 

«Это стало заметно уже в сен-
тябре этого года, рост продол-
жится и дальше, без сомнений. 
Однако можно немного успоко-
иться — цены на новые машины 
уже не будут напрямую зависеть 
от курса валюты, как это было 
совсем недавно. Они будут под-
ниматься, да, но — постепенно, 
медленно, осторожно, на 
1—2 процента», — прогнозирует 
Моржаретто. 

Кто же станет локомотивом 
роста в мире? Снова Китай, счи-
тают в Moody’s. По оценке специ-
алистов агентства, в Поднебе-
сной в следующем году будет 
продано на 5 процентов новых 
машин больше, чем в текущем. 
И, даже несмотря на замедление 
экономического роста, Пекин 
выступит самым мощным двига-
телем мирового автопрома.

На второй позиции в гонке 
за лидером будет следовать Евро-
па. В Новом Свете, правда, ситуа-
ция не самая радужная — пози-
тивная динамика в следующем 
году может сократиться в два 
раза, однако и это тоже плюс. 

На третьем месте — США. 
Тут отрыв от лидера достаточно 
большой. Причем скорость за-
медляется — в 2015 году, по край-
ней мере, прогнозируют 2,8-про-
центную позитивную динамику.

А вот в Японии, похоже, воз-
можно восстановление спроса. 
После спада, который в 2015 
году оценивается в 7,5 процен-
та, эксперты прогнозируют как 
минимум стабилизацию. И то 
верно — зачем было повышать 
налог на малолитражные авто-
мобили, на которых ездит, счи-
тай, каждый второй японец? 
При этом на так называемые 
кей-кары (микромашины с объ-
емом двигателя в 660 кубиче-
ских сантиметров) поборы вы-
росли сразу на 50 процентов. 

КОНКУРС Завтра начинает
прием заявок на гранты
Институт социально-
экономических
и политических
исследований

ННО: Как 
получить грант

Олег Светлов 

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует извещение 
о проведении конкурса по выделению грантов неком-
мерческим неправительственным организациям Неком-
мерческого фонда — Институт социально-экономиче-
ских и политических исследований.

В соответствии с распоряжением президента Россий-
ской Федерации от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспе-
чении в 2015 году государственной поддержки неком-
мерческих неправительственных организаций, участву-
ющих в развитии институтов гражданского общества 
и реализующих социально значимые проекты и проекты 
в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина» 
Некоммерческий фонд — Институт социально-экономи-
ческих и политических исследований объявляет откры-
тый конкурс по выделению грантов некоммерческим не-
правительственным организациям. 

Гранты предоставляются для: проведения социологи-
ческих исследований и мониторинга состояния граждан-
ского общества; развития и укрепления институтов 
местного самоуправления; развития диалога между 
властью и обществом, в том числе посредством широко-
го внедрения современных электронных технологий де-
мократии; развития информационно-образовательных 
ресурсов, способствующих повышению общественной 
активности граждан и укреплению институтов граждан-
ского общества; реализации проектов в области гра-
жданского образования; развития механизмов общест-
венного контроля.

К участию в конкурсе приглашаются некоммерче-
ские неправительственные организации (далее — ННО), 
отвечающие следующим требованиям.

Срок государственной регистрации ННО в качестве 
юридического лица к дате окончания приема заявок дол-
жен быть не менее одного календарного года. ННО не 
должны находиться в процессе ликвидации или реорга-
низации. ННО должны осуществлять социально значи-
мую деятельность по направлениям объявленного кон-
курса.

Прием заявок осуществляется с 1 октября по 29 октя-
бря 2015 года ежедневно, кроме выходных и празднич-
ных дней, с 10.00 до 18.00 часов по адресу: 115035, Мо-
сква, ул. Пятницкая, д. 18, стр. 1. Контактные телефоны: 
+7(495)792-39-54, адрес сайта: isepr.ru

Для участия в конкурсе необходимо предоставить за-
явку (форма заявки размещена на едином информацион-
ном портале Общественной палаты Российской Федера-
ции, адрес: grants.oprf.ru) с приложением следующих до-
кументов, заверенных подписью руководителя и печа-
тью организации:

— копия выписки из Единого государственного рее-
стра юридических лиц, полученная не ранее чем за два 
месяца до даты окончания приема заявок;

— копий учредительных документов, а также всех дей-
ствующих изменений и дополнений к ним;

— письмо-уведомление о том, что на дату подачи заяв-
ки на участие в конкурсе ННО не находится в процессе 
ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии 
действующего решения уполномоченного органа (орга-
на юстиции, прокуратуры, суда) о приостановлении дея-
тельности ННО на момент подачи заявки;

— копии документов, подтверждающих полномочия 
лиц, подписывающих заявку (для руководителя ННО — 
копия решения о назначении или об избрании физиче-
ского лица на должность, в соответствии с которым та-
кое физическое лицо обладает правом действовать от 
имени заявителя без доверенности; для лица, осуществ-
ляющего ведение бухгалтерского учета в ННО — копия 
приказа о приеме на работу либо копия договора на ока-
зание услуг по ведению бухгалтерского учета);

— опись вложенных документов, содержащая наиме-
нование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном и электронном 
виде. Проекты оцениваются конкурсной комиссией 
с учетом заключений независимых экспертов.

Основными критериями для определения победите-
лей конкурса являются:

— соответствие проекта целям и условиям Конкурса;
— актуальность и социальная значимость проекта;
— детальная проработанность проекта, в том числе со-

ответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации;

— конкретность, значимость и достижимость резуль-
татов проекта;

— реалистичность и обоснованность представленного 
бюджета проекта (в том числе обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых 
результатов проекта; соответствие статей расходов 
предполагаемой проектной деятельности);

— наличие у заявителя опыта реализации аналогич-
ных проектов (по направлению и масштабу);

— наличие квалифицированных специалистов, кото-
рых планируется задействовать в реализации проекта;

— наличие дополнительных источников финансирова-
ния; территориальный охват проекта;

— наличие механизмов обеспечения устойчивости 
и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 7 декабря 
2015 года и не позднее 3 рабочих дней со дня проведения 
заседания конкурсной комиссии размещены на едином 
информационном портале Общественной палаты Рос-
сийской Федерации (адрес: grants.oprf.ru) и сайте Не-
коммерческого фонда — Институт социально-экономи-
ческих и политических исследований (адрес:isepr.ru).

Правила проведения открытого Конкурса по предо-
ставлению грантов некоммерческим неправительствен-
ным организациям содержатся в Положении о конкурсе, 
размещенном на официальном портале Общественной 
палаты Российской Федерации (адрес: grants.oprf.ru).

Новинки В издательстве «Художественная литература» 
вышла книга нашего коллеги Анатолия Юркова 
«Несердечные страсти»

История неумолима, 
как и правда
Александр Сабов

Ч
етыре события ушед-
шего века все привле-
кают наше внимание 
и поныне: две миро-
вых войны и две бес-

кровные смены власти, потряс-
шие мир — Великая Октябрьская 
революция и Горбачевская пере-
стройка. Они, пожалуй, равнове-
лики по последствиям. Хотя по-
следнее слово о них не сказано, 
да, видимо, его и не будет, послед-
него слова, если мы и сегодня 
продолжаем спорить о Куликов-
ской битве, ставшей предтечей 
Великой России. И концом тата-
ро-монгольского евразийского 
владычества.

У этой книги, которую напи-
сал наш коллега Анатолий Юрков 
и только что выпустило издатель-
ство «Художественная литерату-
ра», началась жизнь раньше ро-
ждения. Такое редко, но случает-
ся в книжном мире: над произве-
дением писателя еще трудятся 
в издательстве, а главы из нее уже 
гуляют по страницам журналов 
и газет. Так получилось и с кни-
гой А. Юркова «Несердечные 
страсти»: журналы «Юность», 
«Форум», «Родина», «Россий-
ская газета» и ее еженедельник 
«Неделя», другие издания «рас-
кассировали» новинку по частям 
в течение 2015 года.

Что их привлекло в новой ра-
боте журналиста и писателя?

Необычный взгляд на события 
и фигуры истории и сострадание 
к жертвам войн? Возможно, и это. 
Но, скорее всего, нестандартные 
оценки, и тем, и другим, на кото-
рые отваживается автор. Он пы-
тается разгадать узловые момен-
ты великих событий и поведения 
великих людей, вокруг которых 
история много чего наплела, 
то ли завидуя судьбоносам, то ли 
оставляя потомкам головоломки 
событий. Тех, которые оставили 
эхо в веках.

В новой книге Анатолия Юр-
кова, вышедшей в год 70-летия 
нашей Победы в Великой Отече-
ственной войне, ощущаются 
сполохи этих событий, ее стра-
ницы пахнут гарью пожарищ 
и бомбежек, между ними застря-
ли стоны изувеченных солдат 
и слезные причитания матерей. 
Но на этом фоне великих траге-
дий автору удалось поговорить 
по-человечески и с героями-по-
бедителями, и с их жертвами. 
Вернее сказать,  выслушать 
и тех, и других.

Вот оскорбленный расстроен-
ным, на грани паники, Главноко-
мандующим, будущий Маршал 
Победы Георгий Жуков рвется на 
фронт, в окопы, в свою стихию, 
чтобы в смертельном бою оста-

новить рвущегося к сердцу Роди-
ны врага, безостановочно и бес-
пощадно сокрушающего нашу 
жизнь, которую мы, надрывая 
пупки, строили и обустраивали 
на огромном пространстве СССР. 
Теперь фашисты ее крушат огнем 
и мечом.

Мы все — и школьники, и седо-
усые ветераны Первой мировой — 
знали, что Красная армия — непо-
бедимая и легендарная. Но враг — 
вот он: до Москвы рукой подать. 
Кто из них — маршал Георгий Жу-
ков или диктатор Сталин — был 

важнее для победы над фашиз-
мом? Мы можем только гадать, 
каждый на своих картах, но от-
вет один: солдат. Это он побе-
дил. Стоял насмерть, но спас. 
Миллион раз умирал, но побе-
дил. Как в первой «чистой» по-
беде под Ельней в сентябре 
1941 года, когда солдаты Жуко-
ва погнали фашистскую армаду 
вспять на целых 25 километров 
до самой речки Стряну.

Он сам решился на этот пое-
динок с броневой силой в мо-
мент самого унизительного со-

стояния Советской армии, когда 
до Москвы оставался один бро-
сок, а она все пятилась и пяти-
лась, устилая нескошенные хле-
ба полей телами хлеборобов, 
как осенние подмосковные леса 
опадающей листвой. В истории 
Ельнинская дуга осталась пер-
вой крупной военной победой 
над фашистскими агрессорами, 
которую одержал опальный 
маршал Жуков, брошенный 
в окопы под Ельню отчаявшим-
ся Сталиным. И, может быть, 
первым покаянием того «отца 
народов», который понял, что 
есть люди, которых ему не сло-
мить и без которых ему войну не 
выиграть!

Особняком в «Несердечных 
страстях», пожалуй, костяком 
всего повествования, высится 
глава «Гумилев против Гумиле-
ва, или Двугорбый верблюд на 
айсберге». Это и критический 
разбор тезиса историка Льва Гу-
милева о «содружестве» Золо-
той Орды с Русью и о полном его 
отрицании татаро-монгольско-
го ига как такового. Но это и от-
пор клеветникам русского писа-
теля ХХ века Владимира Чиви-
лихина, патриота своего Отече-
ства,  автора трилогии «Па-
мять», получившей Государст-
венную премию СССР в 1982 
году. Автор не скрывает, что 
и взялся-то за перо, чтобы защи-
тить честь, достоинство и свет-
лую память своего коллеги по 
«Комсомольской правде», став-
шего известным писателем-па-
триотом Отечества.

И как прощальная слеза ухо-
дящего века с его пороховым са-
ваном и вероломным самовла-
стием — «Звезда плакучая» Геор-
гия Пряхина, которую критик 
А. Юрков считает одним из луч-
ших произведений российской 
художественной литературы на-
ших дней. Ей и посвящает за-
ключительные строчки своих 
«Несердечных страстей».

Акцент

 На фоне великих трагедий 
автору удалось 
поговорить по-человечески 
и с героями-победителями, 
и с их жертвами. Вернее ска-
зать, выслушать и тех, и других

Эксперты прогнози-
руют: в 2017 году 
авторынок в России 
начнет оживать, 
дно, похоже,
пройдено Журналист и писатель Анатолий 

Юрков: Ни дня без строчки.
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Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося 

в федеральной собственности земельного 
участка для комплексного освоения 

территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе 

строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона на право за-
ключения договора аренды находящегося в федеральной собственности 
земельного участка общей площадью 35 465 кв. м (кадастровый номер 
07:09:0104019:57), расположенного по адресу: Кабардино-Балкарская 
Республика, г. Нальчик, ул. Кирова, для комплексного освоения терри-
тории, в рамках которого предусматриваются в том числе строительство 
в минимально требуемом объеме жилья экономического класса и иное 
жилищное строительство (далее соответственно – аукцион, Участок, 
жилье экономического класса), проведенного в соответствии с решени-
ями попечительского совета Фонда »РЖС» (протокол от 30.06.2015 
№ 133) и Правления АО «АИЖК» (протокол от 21.08.2015 № 6/31).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Кабардино-Балкарская Республика, г. На-

льчик, ул. Кирова.
Кадастровый (или условный) номер: 07:09:0104019:57.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные многоэтажные 

жилые дома.
Общая площадь Участка: 35 465 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) от 03.03.2015 
№ 07-07/001-07/001/103/2015-158/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Кабардино-Балкарской Республике выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 22.04.2015 № 07-
07/001-07/001/103/2015-158/1 (бланк 07-АГ 010165).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения (обременения) прав установлены в пользу Фонда «РЖС» соглас-
но записи в ЕГРП от 03.03.2015 № 07-07/001-07/001/103/2015-159/1 
(выписка из ЕГРП от 25.06.2015 № 07/001/001/2015-5301).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 25.06.2015 № 07/501/15-85924, выданном филиалом ФГБУ «Фе-
деральная кадастровая палата Росреестра» по Кабардино-Балкарской 
Республике.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 28 сентября 

2015 г. № А487-21/2015/2 победителем аукциона признано Общество 
с ограниченной ответственностью «Агентство развития жилищного 
строительства Кабардино-Балкарской Республики», предложившее ми-
нимальную цену продажи жилых помещений, соответствующих усло-
виям отнесения к жилью экономического класса, 29 220 (двадцать де-
вять тысяч двести двадцать) рублей за 1 кв. м общей площади жилого 
помещения.

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (АСВ) сообщает о наступлении 18 сентября 2015 г. 
страхового случая в отношении кредитной организации Акцио-
нерный коммерческий банк «ТУСАР» (акционерное общество) 
(далее — АО «ТУСАРБАНК»), г. Москва, регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организаций 
2712, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банков-
ских операций на основании приказа Банка России от 18 сентября 
2015 г. № ОД-2480. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчи-
ки АО «ТУСАРБАНК», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам (далее — воз-
мещение). Обязанность по выплате возмещения возложена ука-
занным Федеральным законом на АСВ, осуществляющее функции 
страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых 
для осуществления предпринимательской деятельности, но не бо-
лее 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) 
в иностранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по 
курсу Банка России на 18 сентября 2015 г. Если имеются встреч-
ные требования банка к вкладчику, то при расчете возмещения их 
сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом погашение 
указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) 
в отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкла-
дов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (да-
лее — заявления о выплате возмещения) и иных необходимых до-
кументов, а также выплата возмещения осуществляются с 30 сен-
тября 2015 г. по 30 сентября 2016 г. через ПАО Сбербанк и ПАО 
«Ханты-Мансийский банк Открытие», действующие от имени АСВ 
и за его счет в качестве банков-агентов. После 30 сентября 2016 г. 
прием заявлений о выплате возмещения, иных необходимых до-
кументов и выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банки-агенты, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено 
дополнительно. Перечень подразделений ПАО Сбербанк и ПАО 
«Ханты-Мансийский банк Открытие» и режим их работы разме-
щены на официальном сайте АСВ в информационно-телекомму-
никационной сети Интернет (далее — сеть Интернет) (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме 
того, информацию о перечне подразделений банков-агентов, осу-
ществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчи-
ки АО «ТУСАРБАНК» могут получить по следующим телефонам 
«горячих линий»: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, ПАО «Хан-
ты-Мансийский банк Открытие» — 8-800-700-78-77, АСВ — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по Рос-
сии — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсно-
го производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его 
наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстанов-
лен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Фе-
дерального закона.

ПАО Сбербанк осуществляет выплату возмещения только тем 
вкладчикам, у которых все счета (вклады) открыты не для пред-
принимательской деятельности.

ПАО «Ханты-Мансийский банк Открытие» осуществляет 
выплату возмещения вкладчикам, у которых имеются счета (вкла-
ды), открытые для предпринимательской деятельности, в том чис-
ле у которых одновременно с этим имеются счета (вклады), не свя-
занные с такой деятельностью.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение соответствующего банка-агента, указанное на офи-
циальном сайте АСВ в сети Интернет.

Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), 
открытым не для предпринимательской деятельности, как налич-

ными денежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке — участнике системы обязательного стра-
хования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для пред-
принимательской деятельности, производится только путем пе-
речисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
открытый для предпринимательской деятельности. Если на момент 
выплаты возмещения индивидуальный предприниматель признан 
несостоятельным (банкротом), такая выплата производится путем 
перечисления суммы возмещения на используемый в ходе конкурс-
ного производства счет должника. В этом случае к заявлению о вы-
плате возмещения по вкладам необходимо приложить справку (или 
иной документ), выданную конкурсным управляющим либо при-
нявшим решение о признании вкладчика банкротом судом (если 
конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный счет 
является счетом должника (основным счетом должника), использу-
емым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного произ-
водства, либо расчетным счетом должника, открытым от его имени 
конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление 
о выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банков-агентов или 
скопировать с официального сайта АСВ в сети Интернет (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте АСВ в сети Интернет: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО «ТУСАРБАНК», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банков-
агентов, также могут направить заявление о выплате возмещения 
по вкладам по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоц-
кого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществлять-
ся в безналичном порядке путем перечисления на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по месту про-
живания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для предпринимательской деятельности). Подпись на за-
явлении, направляемом по почте (при размере возмещения 1000 
и более рублей), должна быть нотариально удостоверена. В случае 
отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное 
лицо органа местного самоуправления. К заявлению при его на-
правлении по почте также необходимо приложить копию докумен-
та, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного произ-
водства (ликвидации) в отношении банка при условии предъявле-
ния своих требований к АО «ТУСАРБАНК». Для этого вкладчику 
необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения. Оформление таких требований производится 
подразделениями банков-агентов, осуществляющими выплату воз-
мещения по вкладам, с 30 сентября 2015 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вклад-
чике в реестре обязательств АО «ТУСАРБАНК» перед вкладчиками 
вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его 
в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоятельно направить 
такое заявление по почте в АСВ с приложением подлинников или 
надлежащим образом заверенных копий дополнительных докумен-
тов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: дого-
вор банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возме-
щения можно получить по телефону «горячей линии» АСВ 
(8-800-200-08-05), а также на официальном сайте АСВ в сети Ин-
тернет (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АО «ТУСАРБАНК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ АКЦИОНЕРНОГО 
КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА СБЕРЕЖЕНИЙ И КРЕДИТА 
(ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает вкладчикам Акционерного Коммерчес-
кого Банка Сбережений и Кредита (Закрытое акционерное общество) 
о продолжении приема заявлений о выплате возмещения по вкладам 
до 4 апреля 2016 г. (включительно) и выплаты такого возмещения 
до 7 апреля 2016 г. (включительно) через ПАО Сбербанк и ПАО «МДМ 
Банк», действующие от имени Агентства в качестве банков-агентов.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового воз-
мещения можно получить по телефону горячей линии Агентства 
(8-800-200-08-05), а также на официальном сайте Агентства в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Справочник вкладчика/Страховые случаи»).

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса: 

«Поставка Бульдозера Б-10М  
для ПАО «Уралкалий» в 2015 году» 

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Цидвинцев Михаил Юрьевич 8(3424) 29-63-38

Для всех заинтересованных подрядчиков Конкурс-
ная документация выложена с 25.09.2015 на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Федеральный фонд содействия развитию жи-
лищного строительства (далее — Фонд) в соответс-
твии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 23.09.2015 № 6/35) сообщает о проведении аукци-
она по продаже находящихся в федеральной собствен-
ности шести земельных участков, входящих в состав 
единого лота, общей площадью 1 561 750 кв. м (кадаст-
ровые номера 69:10:0000000:566, 69:10:0000026:1162, 
69:10:0000026:1164, 69:10:0000026:1165, 
69:10:0000026:1167, 69:10:0000026:1168), располо-
женных по адресу: Тверская область, Калининский 
район, Эммаусское сельское поселение, земельные 
участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ, для жи-
лищного строительства (далее соответственно — аук-
цион, Участки). 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется в соот-

ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федерации 
(протокол от 30.04.2015 № 5) о целесообразности 
совершения Фондом юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жи-
лищного строительства» (далее — Закон № 161-ФЗ). 

Начальная цена Участков составляет 54 000 000 
(пятьдесят четыре миллиона) рублей, НДС не обла-
гается.

Величина повышения начальной цены Участков 
(шаг аукциона): 2 000 000 (два миллиона) рублей.

Документация об аукционе размещена на офици-
альном сайте Фонда www.fondrgs.ru в сети Интернет 
(далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участков
Земельный участок № 1
Адрес (местоположение): Тверская область, Кали-

нинский район, Эммаусское сельское поселение, зе-
мельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер: 69:10:0000000:566.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застрой-

ка.
Площадь земельного участка: 199 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 10.06.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-834/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии 
по Тверской области выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 28.07.2015 № 69-
69/010-69/110/016/2015-834/1 (бланк 095447).

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: прочие ограничения (обременения), земельный 
участок передан Фонду для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Зако-
ном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 10.06.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-835/1 (выписка 
из ЕГРП от 30.07.2015 № 69/010/001/2015-4742).

Границы земельного участка указаны в кадастро-
вой выписке о земельном участке от 27.07.2015 № 02-
69/15-1-295458, выданной филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Тверской области.

С северной и западной сторон земельный учас-
ток граничит с территорией индивидуальной жилой 
застройки д. Новое Семеновское. С южной стороны 
земельный участок граничит с земельным участком 
из состава земель лесного фонда, с юго-восточной 
стороны — с территорией садового некоммерческого 
товарищества. 

По северной части земельного участка с запада 
на восток и по центральной части с юга на восток про-
текают ручьи (канавы, заполненные водой), которые 
впадают в русло р. Инга.

В центральной части земельного участка нахо-
дятся разрушенные сооружения и свалка мусора. 
По южной границе земельного участка, а также с се-
вера на восток по земельному участку проходит линия 
электропередачи.

Земельный участок № 2 
Адрес (местоположение): Тверская область, Кали-

нинский район, с/пос Эммаусское, земельные участки 
в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер: 69:10:0000026:1162.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застрой-

ка.
Площадь земельного участка: 205 200 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в ЕГРП 
от 10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-822/1, 
на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Тверской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 28.07.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-822/1 
(бланк 095452).

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: прочие ограничения (обременения), земельный 
участок передан Фонду для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Зако-
ном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 10.06.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-823/1 (выписка 
из ЕГРП от 30.07.2015 № 69/010/001/2015-4717).

Границы земельного участка указаны в кадастро-
вой выписке о земельном участке от 27.07.2015 № 02-
69/15-1-295446, выданной филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Тверской области.

С северной и северо-восточной сторон земельный 
участок граничит с береговой полосой русла р. Волга. 
Южная граница земельного участка проходит вдоль 
береговой полосы русла р. Инга.

Земельный участок № 3
Адрес (местоположение): Тверская область, Кали-

нинский район, Эммаусское сельское поселение, зе-
мельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер: 69:10:0000026:1164.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застрой-

ка.
Площадь земельного участка: 11 600 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в ЕГРП 
от 10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-825/1, 
на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Тверской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 28.07.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-825/1 
(бланк 095451).

Существующие ограничения (обременения) 
права: прочие ограничения (обременения), зе-
мельный участок передан Фонду для соверше-
ния юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Законом № 161-ФЗ соглас-
но записи в ЕГРП от 10.06.2015 № 69-69/010-
69/110/016/2015-826/1 (выписка из ЕГРП 
от 30.07.2015 № 69/010/001/2015-4743).

Границы земельного участка указаны в кадастро-
вой выписке о земельном участке от 27.07.2015 № 02-
69/15-1-295429, выданной филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Тверской области.

По южной границе земельного участка проходит 
грунтовая дорога. С западной стороны земельный 
участок граничит с территорией индивидуальной жи-
лой застройки д. Новое Семеновское.

Земельный участок № 4 
Адрес (местоположение): Тверская область, Кали-

нинский район, Эммаусское сельское поселение, зе-
мельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер: 69:10:0000026:1165.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застрой-

ка.
Площадь земельного участка: 66 100 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в ЕГРП 
от 10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-829/1, 
на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Тверской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 28.07.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-829/1 
(бланк 095445).

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: прочие ограничения (обременения), земельный 
участок передан Фонду для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Зако-
ном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 10.06.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-832/1 (выписка 
из ЕГРП от 30.07.2015 № 69/010/001/2015-4715).

Границы земельного участка указаны в кадастро-
вой выписке о земельном участке от 27.07.2015 № 02-
69/15-1-295455, выданной филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Тверской области.

Граница земельного участка состоит из двух кон-
туров.

По северо-западной границе земельного участка 
проходит грунтовая дорога. С южной стороны зе-
мельный участок граничит с земельным участком 
из состава земель лесного фонда, с западной сторо-
ны — с территорией индивидуальной жилой застрой-
ки д. Новое Семеновское. По территории земельно-
го участка с юго-запада на северо-восток и с запада 
на восток проходит линия электропередачи.

Земельный участок № 5
Адрес (местоположение): Тверская область, Ка-

лининский район, Эммаусское сельское поселение, 
в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер: 69:10:0000026:1167.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застрой-

ка.
Площадь земельного участка: 967 450 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в ЕГРП 
от 10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-837/1, 
на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Тверской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 28.07.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-837/1 
(бланк 095450).

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: прочие ограничения (обременения), земельный 
участок передан Фонду для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Зако-
ном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 10.06.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-838/1 (выписка 
из ЕГРП от 30.07.2015 № 69/010/001/2015-4714).

Границы земельного участка указаны в кадастро-
вой выписке о земельном участке от 27.07.2015 № 02-
69/15-1-295439, выданной филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Тверской области.

С северной стороны земельный участок граничит 
с береговыми полосами русел р. Инга и р. Волга, с юго-
западной стороны — с территориями садоводческих 
некоммерческих товариществ. По центральной части 
земельного участка с запада на восток протекает ру-
чей (канава, заполненная водой), который впадает 
в русло р. Инга. На территории земельного участка 
находятся водоемы. Юго-восточная часть земельного 
участка имеет признаки заболоченности и покрыта 
густой растительностью.

По западной границе земельного участка проходят 
линии электропередачи.

Земельный участок № 6
Адрес (местоположение): Тверская область, Ка-

лининский район, Эммаусское сельское поселение, 
в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ. 

Кадастровый номер: 69:10:0000026:1168.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилая застрой-

ка.
Площадь земельного участка: 112 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в ЕГРП 
от 10.06.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-840/1, 
на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Тверской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 28.07.2015 № 69-69/010-69/110/016/2015-840/1 
(бланк 095446).

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: прочие ограничения (обременения), земельный 
участок передан Фонду для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Зако-
ном № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 10.06.2015 
№ 69-69/010-69/110/016/2015-841/1 (выписка 
из ЕГРП от 30.07.2015 № 69/010/001/2015-4713).

Границы земельного участка указаны в кадастро-
вой выписке о земельном участке от 27.07.2015 № 02-
69/15-1-295450, выданной филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Тверской области.

С северной стороны земельный участок граничит 
с береговой полосой русла р. Инга, с южной сторо-
ны — с территорией индивидуальной жилой застрой-
ки д. Новое Семеновское. По территории земельного 
участка с запада на восток протекает ручей (канава, за-
полненная водой), который впадает в русло р. Инга.

Схема территориального планирования Тверской 
области утверждена постановлением Правительства 
Тверской области от 25.12.2012 № 806-пп. Согласно 
данным карт планируемого размещения объектов ре-
гионального значения «Предупреждение чрезвычай-
ных ситуаций межмуниципального и регионального 
характера, стихийных бедствий, эпидемий и ликвида-
ция их последствий», «Здравоохранение», «Физкуль-
тура и спорт», «Образование», на территории Эмма-
усского сельского поселения Тверской области пла-
нируется размещение объектов капитального стро-
ительства регионального значения. В соответствии 
с «Картой комплексной оценки территории» Участки 
расположены в границах территории повышенной 
степени сложности градостроительного освоения 
(территории, требующей инженерной подготовки): 
высокие надпойменные террасы с близким залегани-
ем грунтовых вод, с пораженностью болотами и забо-
лоченными землями от 30 до 100 % и оползнями.

Схема территориального планирования муници-
пального образования Тверской области «Калининс-
кий район» утверждена решением Собрания депута-
тов Калининского муниципального района Тверской 
области от 16.08.2013 № 52. В соответствии с данны-
ми чертежа «Анализ современного состояния окру-
жающей среды» часть территории земельных учас-
тков с кадастровыми номерами 69:10:0000026:1167, 
69:10:0000026:1165 расположена в «зоне загрязнения 
атмосферного воздуха в зонах воздушного подхода» 
аэродрома малой авиации, земельный участок с ка-
дастровым номером 69:10:0000026:1167 расположен 
в «шумовой зоне от аэродрома» малой авиации.

Согласно схеме «Комплексная оценка терри-
тории. Ландшафтно-строительное зонирование. 

Минерально-сырьевые ресурсы», земельные учас-
тки с кадастровыми номерами 69:10:0000026:1162, 
69:10:0000026:1168, 69:10:0000000:566, 
69:10:0000026:1165, 69:10:0000026:1164, полно-
стью, а земельный участок с кадастровым номером 
69:10:0000026:1167 частично, расположены в грани-
цах территорий, неблагоприятных для градострои-
тельного освоения (требующих сложной инженерной 
подготовки): низкие надпойменные террасы, сло-
женные аллювиальными отложениями, с близким 
залеганием грунтовых вод, затапливаемые паводком. 
Часть земельного участка с кадастровым номером 
69:10:0000026:1167 расположена в границах терри-
тории, благоприятной (не требующей инженерной 
подготовки), для градостроительного освоения: по-
логие склоны водоразделов, сложенные суглинкам, 
галечными и песчаными отложениями, с глубиной 
залегания подземных вод 2-10 метров. Часть терри-
тории земельных участков с кадастровыми номерами 
69:10:0000026:1167, 69:10:0000026:1162 расположена 
в границах неразработанного месторождения полез-
ных ископаемых — пески строительные. 

На чертеже «Проектный план. Схема планируемо-
го размещения объектов капитального строительства 
местного значения» на территории земельного участ-
ка с кадастровым номером 69:10:0000026:1167 обоз-
начено разрабатываемое месторождение полезных 
ископаемых — пески строительные.

Согласно «Схеме планируемого размещения объ-
ектов инженерной инфраструктуры», на территории 
Участков не планируется размещение инженерных 
сетей и сооружений.

Согласно чертежу «Схема межселенного обслу-
живания (схема размещения объектов капитального 
строительства местного значения)» на территории 
Эммаусского сельского поселения Калининского 
района Тверской области без привязки к конкретным 
местам расположены следующие условные обозначе-
ния: проектируемые спортивные объекты, существу-
ющие детские дошкольные учреждения, общеобра-
зовательные школы, амбулатории, библиотеки, дома 
культуры. 

Генеральный план Эммаусского сельского посе-
ления Калининского района Тверской области ут-
вержден решением Совета депутатов Эммаусского 
сельского поселения Калининского района Тверс-
кой области от 10.06.2011 № 131 (далее — ГП). Со-
гласно «Основному чертежу» территория Участков 
находится в функциональной зоне сельскохозяйс-
твенных угодий. Земельный участок с кадастровым 
номером 69:10:0000026:1165 граничит с лесным 
массивом. Половина земельного участка с кадаст-
ровым номером 69:10:0000026:1167 покрыта лесом. 
По территории Участков проходят мелиоративные 
каналы. Часть территории земельных участков 
с кадастровыми номерами 69:10:0000026:1167, 
69:10:0000026:1168, 69:10:0000026:1162 распо-
ложена в водоохранной зоне и зоне с залеганием 
песка. В соответствии с чертежом «Схема огра-
ничений использования территории» террито-
рия земельных участков с кадастровыми номе-
рами 69:10:0000026:1162, 69:10:0000026:1168, 
69:10:0000000:566, 69:10:0000026:1165, 
69:10:0000026:1164, а также часть террито-
рии земельного участка с кадастровым номером 
69:10:0000026:1167 расположена в границах терри-
тории «низкие надпойменные террасы, сложенные 
аллювиальными отложениями, с близким залега-
нием грунтовых вод, затапливаемые паводками». 
Часть территории земельного участка с кадастро-
вым номером 69:10:0000026:1167 расположена 
в границах территории «высокие надпойменные 
террасы, сложенные аллювиальными отложения-
ми, с близким залеганием грунтовых вод».

Согласно чертежам ГП «Сводная схема (Основной 
чертеж)», «Схема развития объектов и сетей инже-
нерно-технического обеспечения», «Схема развития 
иных объектов, включая объекты социального об-
служивания», размещение объектов капитального 
строительства на территории Участков не предусмат-
ривается.

Правила землепользования и застройки Эмма-
усского сельского поселения Калининского района 
Тверской области утверждены решением Совета де-
путатов Эммаусского сельского поселения Калинин-
ского района Тверской области от 27.12.2013 № 26. 
Согласно «Карте градостроительного зонирования 
Эммаусского СП», Участки расположены в зоне сель-
скохозяйственных угодий в составе земель сельхозна-
значения СУ. 

К особым условиям использования территории 
Участков относится необходимость при проектиро-
вании и строительстве учесть наличие противопо-
жарного разрыва от леса до жилой застройки, мели-
оративные каналы, расположение части территории 
Участков в границах территорий, неблагоприятных 
для градостроительного освоения (требующих слож-
ной инженерной подготовки): низкие надпойменные 
террасы, сложенные аллювиальными отложениями, 
с близким залеганием грунтовых вод, затапливаемые 
паводком; поймы малых рек и ручьев, с близким за-
леганием грунтовых вод, затапливаемые паводком, 
а также в границах «зоны загрязнения атмосферного 
воздуха в зонах воздушного подхода» и «шумовой 
зоны от аэродрома» малой авиации.

Сведения о предназначении Участков в их исход-
ных границах для размещения объектов федерально-
го значения, объектов регионального значения или 
объектов местного значения, предусмотренные под-
пунктом 14 пункта 8 статьи 3911 Земельного кодекса 
Российской Федерации, в утвержденных документах 
территориального планирования отсутствуют и уточ-
няются при разработке проекта планировки террито-
рии.

Технические условия подключения объектов ка-
питального строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения определены в письмах:

— ООО «Тверь Водоканал» от 03.08.2015 № 4712;
— администрации Эммаусского сельского по-

селения Калининского района Тверской области 
от 25.08.2015 № 816;

— ПАО «МРСК Центра» от 07.08.2015 № МР1-
ЦА/25-2/2102.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического обес-
печения определяется в соответствии с Федеральным 
законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении 
и водоотведении», Правилами определения и пре-
доставления технических условий подключения 
объекта капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 13.02.2006 № 83, Правилами подключения 
(технологического присоединения) объектов капи-
тального строительства к сетям газораспределения, 
утвержденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30.12.2013 № 1314, и Пра-
вилами технологического присоединения энергопри-
нимающих устройств потребителей электрической 
энергии, объектов по производству электрической 
энергии, а также объектов электросетевого хозяйс-
тва, принадлежащих сетевым организациям и иным 
лицам, к электрическим сетям, утвержденными пос-
тановлением Правительства Российской Федерации 
от 27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, владе-
ния, пользования и распоряжения Участками, иные 
ограничения, связанные с особым правовым режи-
мом Участков, устанавливаются законодательством 
Российской Федерации. Соблюдение установленных 
ограничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 

представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.5 
документации об аукционе, размещенной на сайте 
Фонда.

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагае-
мыми к ним документами, указанными в пункте 2.1 
настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв 
с 13.00 до 14.00) начиная с 30 сентября 2015 г. по ад-
ресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 308. Прием заявок прекращается 
16 ноября 2015 г. в 18.00.

2.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления 
с документами об Участках, получения разъяснений 
по документации об аукционе предусмотрен докумен-
тацией об аукционе, размещенной на сайте Фонда.

Номер контактного телефона организатора аукци-
она: (495) 685-94-40, вн. 326 или 327.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит за-
даток в размере 10 800 000 (десять миллионов во-
семьсот тысяч) рублей, НДС не облагается. Оплата 
задатка осуществляется по безналичному расчету 
путем перечисления денежных средств на основании 
договора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 
428 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
либо задаток вносится безналичным порядком путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем из-
вещении, без заключения договора о задатке в срок 
не позднее 16 ноября 2015 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40503810400020008040 
в Открытом акционерном обществе «Сбербанк Рос-
сии» (ОАО «Сбербанк России»), корреспондентский 
счет: 30101810400000000225 в ОПЕРУ Московско-
го ГТУ Банка России, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/770901001. В графе «Назначение пла-
тежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе по продаже земельных участ-
ков (регистрационный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачисле-
ния денежных средств на расчетный счет организато-
ра аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы за-
датка третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводит-

ся 17 ноября 2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская 
площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, к. 321. 

3.2. Аукцион состоится 18 ноября 2015 г. в 13.00 
по адресу, указанному в пункте 3.1 настоящего изве-
щения. 

Регистрация участников аукциона осуществляется 
в день проведения аукциона в течение 1 (одного) часа 
до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе. Победителем аукциона 
признается участник аукциона, предложивший на-
ибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является до-
кументом, удостоверяющим право победителя на за-
ключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным 
к участию в аукционе, осуществляется в течение 
3 (трех) рабочих дней с даты подписания протокола 
рассмотрения заявок; участникам аукциона, за ис-
ключением победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 
настоящего извещения, — в течение 3 (трех) рабочих 
дней со дня подписания протокола о результатах аук-
циона. Задаток, внесенный победителем аукциона, 
иным лицом, с которым договор купли-продажи за-
ключается в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 насто-
ящего извещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участков. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 (десяти) 
дней со дня подписания протокола о результатах аук-
циона вручает или направляет победителю аукциона 
(его представителю) или единственному принявшему 
участие в аукционе его участнику 3 (три) экземпля-
ра подписанных проекта договора купли-продажи 
и акта приема-передачи Участков. При этом договор 
купли-продажи заключается с победителем аукциона 
по предложенной им цене, а с единственным приняв-
шим участие в аукционе его участником — по началь-
ной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник представля-
ют организатору аукциона подписанные со своей сто-
роны договор купли-продажи и акт приема-передачи 
Участков в срок не позднее 30 (тридцати) дней со дня 
направления проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-про-
дажи ранее чем через 10 (десять) дней со дня разме-
щения информации о результатах аукциона на сайте 
Фонда.

Организатор аукциона осуществляет размещение 
протокола о результатах аукциона на сайте Фонда 
в течение 1 (одного) рабочего дня со дня его подпи-
сания.

3.7. Оплата стоимости Участков производится 
в соответствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участков осуществляется в соответс-
твии с договором купли-продажи. Передача Участков 
оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 (трид-
цати) дней со дня направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не представил орга-
низатору аукциона, победитель аукциона утрачивает 
право на заключение договора купли-продажи, вне-
сенный им задаток удерживается. 

Организатор аукциона направляет участнику аук-
циона, который сделал предпоследнее предложение 
о цене предмета аукциона, проект договора купли-
продажи с предложением заключить соответству-
ющий договор в течение 30 (тридцати) дней со дня 
направления ему проекта договора купли-продажи 
по цене предмета аукциона, предложенной победите-
лем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостояв-
шимся и только один заявитель признан участником 
аукциона либо единственная заявка и заявитель, 
подавший указанную заявку, признаны соответс-
твующими всем требованиям и указанным в изве-
щении условиям аукциона, организатор аукциона 
в течение 10 (десяти) дней со дня подписания про-
токола рассмотрения заявок направляет заявителю, 
признанному единственным участником аукциона, 
или заявителю, который и единственная заявка ко-
торого соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, 3 (три) экземпляра 
подписанных проекта договора купли-продажи и акта 
приема-передачи Участков. При этом договор купли-
продажи с заявителем, признанным единственным 
участником аукциона, либо с заявителем, который 
и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, заключается по начальной цене предмета 
аукциона.

Заявитель, признанный единственным участни-
ком аукциона, либо заявитель, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требова-
ниям и указанным в извещении условиям аукциона, 
представляют организатору аукциона подписанные 
со своей стороны договор купли-продажи и акт при-
ема-передачи Участков, а также документы, необхо-
димые для государственной регистрации договора 
купли-продажи, в срок не позднее 30 (тридцати) дней 
со дня направления проекта договора. 

3.11. Сведения о победителе аукциона, укло-
нившемся от заключения договора купли-продажи, 
о заявителе, признанном единственным участником 
аукциона, заявителе, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, единственном 
участнике, принявшем участие в аукционе, которые 
уклонились от его заключения, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, предусмот-
ренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса 
Российской Федерации, а задатки, внесенные этими 
лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящихся в федеральной 
собственности шести земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для жилищного строительства

Сообщение о проведении 
общественных слушаний

30 октября 2015 г. в 15 часов 30 минут по адресу: Тюменская обл., 
ХМАО—Югра, Нижневартовский район, поселок городского типа 
Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, состоятся слушания (обсужде-
ния) о намечаемой хозяйственной деятельности:

ОАО «Нижневартовское нефтегазодобывающее предприятие» 
по проекту ш.57/14 «Обустройство Пермяковского месторождения. 
Кустовая площадка №43»;

ООО «СП «Ваньеганнефть» по проекту ш.58/14 «Обустройство 
Ван-Еганского месторождения. Кустовая площадка № 56»;

ПАО «Варьеганнефтегаз» по проекту ш.68/14 «Обустройство Ба-
хиловского месторождения. Кустовая площадка № 139».

Заказчики: ОАО «Нижневартовское нефтегазодобывающее 
предприятие», адрес: 628616, РФ, Тюменская область, ХМАО—Юг-
ра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 17П, тел./факс 8 (3466) 67-00-77. 
ООО «СП «Ваньеганнефть», адрес: 628616, РФ, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 3П, тел./факс 
8 (3466) 67-00-77; 8 (3468) 4-27-70. ПАО «Варьеганнефтегаз», ад-
рес: 628464, РФ, Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Радужный, 
2-й микрорайон, д. 21, тел./факс 8 (34668) 4-27-70.

Вид деятельности: предусматривается проектирование, строи-
тельство и эксплуатация объектов добычи нефти и газа (кустов сква-
жин). Проектируемые объекты предназначены для добычи газона-
сыщенной обводненной нефти.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место направления замечаний и предложений: 
ОАО «Нижневартовское нефтегазодобывающее предприятие», 

адрес: 628616, РФ, Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Ленина, д. 17П, тел./факс 8 (3466) 67-00-77;

ООО «СП «Ваньеганнефть», адрес: 628616, РФ, Тюменская об-
ласть, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 3П;

ПАО «Варьеганнефтегаз», адрес: 628464, РФ, Тюменская об-
ласть, ХМАО—Югра, г. Радужный, 2-й микрорайон, д. 21, тел./факс 
8 (34668) 4-27-70.

Порядок получения информации о материалах обоснования 
 намечаемой деятельности можно получить у генпроектировщика 
по тел. 8 (3466) 49-10-07 или по адресу: Тюменская обл., ХМАО—Юг-
ра, г. Нижневартовск, ул. Ханты-Мансийская, д. 2 (ООО «ПЭИ»).

Ответственные организаторы:
от Заказчика: ОАО «ННП» — Элина Викторовна Химей, на-

чальник отдела проектирования, тел./факс 8 (3466) 67-00-77 
доб. 5228;

ООО «СП «Ваньеганнефть» — Элина Викторовна Химей, началь-
ник отдела проектирования, тел./факс 8 (34668) 4-27-70 доб. 5228;

ПАО «Варьеганнефтегаз» — Элина Викторовна Химей, началь-
ник отдела проектирования, тел./факс 8 (34668) 4-27-70 доб. 5228;

от Генпроектировщика — Зацепилин Сергей Александрович, 
главный инженер проекта ООО «ПЭИ», тел. 8 (3466) 49-10-07 
доб. 124; Гнусина Ольга Владимировна, главный инженер проекта 
ООО «ПЭИ», тел. 8 (3466) 49-10-07 доб. 104;

от Администрации Нижневартовского района: Воробьев 
Андрей Владимирович, начальник управления экологии и природо-
пользования администрации района, тел./факс: 8 (3466) 49-47-65, 
49-48-13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении 
общественных слушаний

30 октября 2015 г. в 15 часов 30 минут по адресу: Тюменская обл., 
ХМАО—Югра, Нижневартовский район, поселок городского типа 
Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, состоятся слушания (обсуждения) 
о намечаемой хозяйственной деятельности:

 ОАО «Нижневартовское нефтегазодобывающее предприятие» по 
проекту ш.12/15 «Обустройство Колик-Еганского месторождения. 
Кустовая площадка № 3d расширение, кустовая площадка № 4»;

ООО «СП «Ваньеганнефть» по проекту ш.04/15 «Обустройство 
Ван-Еганского месторождения. Площадка куста скважин № 3 расши-
рение (II очередь), площадка куста скважин № 9 расширение»;

ПАО «Варьеганнефтегаз» по проекту ш.07/15 «Обустройство Вер-
хнеколик-Еганского месторождения. Кустовая площадка № 103 рас-
ширение».

Заказчики: ОАО «Нижневартовское нефтегазодобывающее пред-
приятие», адрес: 628616, РФ, Тюменская область, ХМАО—Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 17П, тел./факс 8 (3466) 67-00-77. 
ООО «СП «Ваньеганнефть», адрес: 628616, РФ, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 3П, тел./факс 8 (3466) 
67-00-77; 8 (3468) 4-27-70. ПАО «Варьеганнефтегаз», адрес: 628464, 
РФ, Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Радужный, 2-й микро-
район, д. 21, тел./факс 8 (34668) 4-27-70.

Вид деятельности: предусматривается проектирование, строи-
тельство и эксплуатация объектов добычи нефти и газа (кустов сква-
жин). Проектируемые объекты предназначены для добычи газо-
насыщенной обводненной нефти.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место направления замечаний и предложений:
ОАО «Нижневартовское нефтегазодобывающее предприятие», 

адрес: 628616, РФ, Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Ленина, д. 17П, тел./факс 8 (3466) 67-00-77.

ООО «СП «Ваньеганнефть», адрес: 628616, РФ, Тюменская об-
ласть, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 3П.

ПАО «Варьеганнефтегаз», адрес: 628464, РФ, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Радужный, 2-й микрорайон, д. 21, тел./факс 
8 (34668) 4-27-70.

Порядок получения информации о материалах обоснования наме-
чаемой деятельности можно получить у генпроектировщика по тел. 
8 (3466) 232-929 или по адресу: Тюменская обл., ХМАО—Югра, г. 
Нижневартовск, ул. Лесная, д. 19 (ООО «НИИпроект»).

Ответственные организаторы:
от Заказчика: ОАО «ННП» — Элина Викторовна Химей, началь-

ник отдела проектирования, тел./факс 8 (3466) 67-00-77 доб. 5228;
ООО «СП «Ваньеганнефть» — Элина Викторовна Химей, началь-

ник отдела проектирования, тел./факс 8 (34668) 4-27-70 доб. 5228;
ПАО «Варьеганнефтегаз» — Элина Викторовна Химей, начальник 

отдела проектирования, тел./факс 8 (34668) 4-27-70 доб. 5228;
от Генпроектировщика — Зацепилин Сергей Александрович, 

главный инженер проекта ООО «НИИпроект», тел. 8 (3466) 49-10-07 
доб.124; Гнусина Ольга Владимировна, главный инженер проекта 
ООО «НИИпроект», тел. 8 (3466) 49-10-07 доб. 104;

от Администрации Нижневартовского района: Воробьев Ан-
дрей Владимирович, начальник управления экологии и природополь-
зования администрации района, тел./факс: 8 (3466) 49-47-65, 
49-48-13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об оценке воздействия  
на окружающую среду

Название, цели и месторасположение объекта намечае-
мой деятельности:

Проектная документация «ОАО «Стойленский ГОК». Карьер. 
Увеличение добычи и транспортировки руды до 42 млн т в год с воз-
можностью увеличения до 46,8 млн т в год».

Стойленское комплексное железорудное месторождение распола-
гается в центральной части северо-восточной полосы Курской маг-
нитной аномалии, в Белгородской области, в пределах Староосколь-
ского городского округа в 8 км к юго-западу от города Старый Оскол.

Техническими решениями предусматривается возможность уве-
личения объема добычи руды до 46,8 млн тонн в год в период 
с 2016 по 2040 год. Система разработки — транспортная с внешним 
отвалообразованием. Для транспортировки горной массы преду-
сматривается автомобильный, железнодорожный и конвейерный 
транспорт.

Наименование и адрес Заказчика:
ОАО «Стойленский ГОК»: 309530, Белгородская область, г. Ста-

рый Оскол, 
Юго-западный промрайон, площадка Фабричная, проезд — 4, 

E-mail: info@sgok.ru
Ориентировочные сроки проведения процедуры оценки воз-

действия на окружающую среду с августа по октябрь 2015 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: администрация Старооскольского городского округа 
Белгородской области. 309514, Белгородская область, г. Старый 
Оскол, ул. Ленина 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений — по по-
чте и электронной почте в адрес администрации Старооскольского 
городского округа и ОАО «Стойленский ГОК».

Техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду размещено на официальном сайте органов местного самоу-
правления Старооскольского городского округа в разделе  
«Публичные слушания» по ссылке: http://oskolregion.ru/menu/
publslush/publslush2015/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Федеральный фонд содействия развитию жи-
лищного строительства (далее — Фонд) в соот-
ветствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 23.09.2015 № 6/35) сообщает о про-
ведении аукциона по продаже находящегося в фе-
деральной собственности земельного участка об-
щей площадью 585 851 кв. м (кадастровый номер 
45:08:021801:245), расположенного по адресу: 
Россия, Курганская обл., Кетовский район, уста-
новлено относительно ориентира, расположенно-
го в границах участка. Ориентир ОПХ «Садовое», 
для жилищного строительства (далее соответс-
твенно — аукцион, Участок). 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется в соот-

ветствии с решениями Правительственной комис-
сии по развитию жилищного строительства и 
оценке эффективности использования земельных 
участков, находящихся в собственности Российс-
кой Федерации о передаче Участка для формиро-
вания имущества Фонда в соответствии с Феде-
ральным законом № 161-ФЗ от 24.07.2008 «О со-
действии развитию жилищного строительства» 
(далее — Закон № 161-ФЗ) (протоколы от 
30.09.2011 № 28, от 28.02.2014 № 1, от 26.11.2014 
№ 9).

Согласно части 5 статьи 7 Федерального закона 
от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О содействии развитию жи-
лищного строительства» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» (далее — 
Закон № 356-ФЗ) земельные участки, в отноше-
нии которых до 1 января 2015 г. приняты решения, 
предусмотренные пунктом 2 части 1 статьи 12 За-
кона № 161-ФЗ (в редакции, действовавшей до 
вступления в силу Закона № 356-ФЗ), считаются 
переданными Фонду для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качест-
ве агента Российской Федерации в соответствии с 
Законом № 161-ФЗ. 

Начальная цена Участка составляет 11 500 000 
(одиннадцать миллионов пятьсот тысяч) рублей, 
НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участка 
(шаг аукциона): 500 000 (пятьсот тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте Фонда www.fondrgs.ru в сети Ин-
тернет (далее — сайт Фонда).

1.Характеристика Участка
Адрес (местоположение): Россия, Курганская 

обл., Кетовский район, установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. 
Ориентир ОПХ «Садовое».

Кадастровый (или условный) номер: 
45:08:021801:245.

Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для мало-

этажного жилищного строительства.
Общая площадь земельного участка: 585 851 

кв. м.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись в 
Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 30.03.2015 № 45-45/014-45/008/051/2015-
177/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Курганской области 
выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 30.03.2015 № 45-45/014-
45/008/051/2015-177/1 (бланк 45-АА 915572).

Существующие ограничения (обременения) 
права: прочие ограничения (обременения), зе-
мельный участок передан Фонду для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в 
Е Г Р П  о т  3 0 . 0 3 . 2 0 1 5  №  4 5 - 4 5 / 0 1 4 -

45/008/051/2015-178/1 (выписка из ЕГРП от 
14.05.2015 № 45-0-1-21/4045/2015-5653).

Границы Участка указаны в кадастровом пас-
порте земельного участка от 14.05.2015 
№ 45/201/2015-140952, выданном филиалом фе-
дерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии» по Курганской области.

С юго-востока Участок граничит с полосой от-
вода автомобильной дороги общего пользования, 
связывающей его с центром г. Курган. 

Постановлением администрации Кетовского 
района Курганской области от 30.04.2015 № 1097 
утвержден градостроительный план земельного 
участка № RU45508320-1490, в котором указана 
информация о разрешенном использовании Учас-
тка, требованиях к назначению, параметрам и раз-
мещению объекта капитального строительства на 
Участке.

Схема территориального планирования Кур-
ганской области утверждена постановлением Пра-
вительства Курганской области от 24.12.2012 
№ 658 «Об утверждении схемы территориального 
планирования Курганской области». В соответс-
твии с картой «Схема размещения объектов капи-
тального строительства федерального и регио-
нального значения» на территории Кетовского 
района Курганской области планируется размеще-
ние объектов капитального строительства феде-
рального и регионального значения. 

 Схема территориального планирования Ке-
товского района Курганской области утверждена 
решением Кетовской районной Думы от 26.09.2012 
№ 229. В соответствии с картой «Схема комплекс-
ной оценки территории Кетовского района» часть 
Участка расположена в границах зон с особыми ус-
ловиями использования территории — «зона вли-
яния скотомогильников» и «зона влияния свалок». 
По территории Участка проходит трассировка су-
ществующей «автодороги местного значения с 
твердым покрытием». Согласно данным «Положе-
ния о территориальном планировании Кетовского 
района Курганской области» и карт «Схема терри-
ториального планирования Кетовского района 
(основной чертеж)», «Схема развития объектов и 
сетей инженерно-технического обеспечения Ке-
товского района», «Схема развития объектов 
транспортной инфраструктуры Кетовского райо-
на», «Схема развития иных объектов, включая 
объекты социального обслуживания территории 
Кетовского района» на территории Садовского 
сельсовета (в административных границах кото-
рого расположен Участок) планируется размеще-
ние объектов капитального строительства: «объ-
ектов обслуживания», объектов и сооружений 
транспортной и инженерной инфраструктуры», 
которые согласно данным «Материалов по обос-
нованию проекта схемы территориального плани-
рования Кетовского муниципального района Кур-
ганской области» отнесены к объектам капиталь-
ного строительства местного значения. Планируе-
мые к размещению объекты и сооружения инже-
нерной и транспортной инфраструктуры, отнесен-
ные к объектам капитального строительства мест-
ного значения, на территории Участка отсутству-
ют. 

Генеральный план сельского поселения «Са-
довский сельский совет» Кетовского района Кур-
ганской области утвержден решением Кетовской 
районной Думы от 22.08.2012 № 213 «Об утверж-
дении Генерального плана Садовского сельсовета 
Кетовского района Курганской области». Соглас-
но данным карт «Генеральный план территории 
Садовского сельсовета», «Карта градостроитель-
ного зонирования территории Садовского сельсо-
вета» часть территории Участка, расположенная 
вне «проектной границы населенного пункта» (с. 

Садовое), находится в границах функциональной 
зоны «сельскохозяйственных угодий СУ» в грани-
цах земель сельскохозяйственного использования. 
Часть Участка расположена в границах планируе-
мых жилых территорий со сроком освоения «отда-
ленная перспектива». По части территории непос-
редственно прилегающей к восточной границе 
Участка, проходит трассировка существующего 
линейного объекта транспортной инфраструктуры 
— «автомобильной дороги регионального и 
межмуниципального значения». Размещение на 
территории Участка каких-либо объектов капи-
тального строительства не планируется. В соот-
ветствии с картами «Карта ограничений использо-
вания территорий Садовского сельсовета», «Карта 
зон с особыми условиями использования террито-
рии Садовского сельсовета» и «Генеральный план 
территории с. Садовая, д. Кропанка» часть терри-
тории Участка расположена в границах зон с осо-
быми условиями использования территории — 
«зоны влияния свалок» и «зоны влияния скотомо-
гильников». На части территории Участка возмож-
но расположение водного объекта (озера внутри 
болота). Часть Участка подвержена заболачива-
нию.

Правила землепользования и застройки Садов-
ского сельсовета Кетовского района Курганской 
области утверждены решением Кетовской район-
ной Думы от 22.08.2012 № 212 «Об утверждении 
Правил землепользования и застройки Садовского 
сельсовета Кетовского района Курганской облас-
ти». В соответствии с картами «Карта градострои-
тельного зонирования территории Садовского 
сельсовета», «Карта градостроительного зониро-
вания территории с. Садовое, д. Кропанка» и «Кар-
та зон с особыми условиями использования с. Са-
довое, д. Кропанка», части территории Участка, 
расположенные в «проектной границе населенно-
го пункта» (с. Садовое), находятся в границах двух 
территориальных зон — «технической рекульти-
вации С-ЗТР» и «сельскохозяйственного исполь-
зования населением СХ-6». При этом, часть терри-
тории Участка, расположенная в территориальной 
зоне «технической рекультивации С-ЗТР», нахо-
дится в границах зон с особыми условиями исполь-
зования территории — «зона влияния свалок» и 
«зона влияния скотомогильников»; для части тер-
ритории Участка, расположенной вне «проектной 
границы населенного пункта», градостроительный 
регламент не установлен. 

Информация о разработке и утверждении в по-
рядке, установленном действующим законода-
тельством, документации по планировке террито-
рии Участка на официальном сайте Администра-
ции Кетовского района Курганской области от-
сутствует.

Распоряжением Правительства Курганской об-
ласти от 22.10.2011 № 353-р Участок включен в 
границы населенного пункта села Садовое Кетовс-
кого района Курганской области с видом разре-
шенного использования «для малоэтажного жи-
лищного строительства». 

К особым условиям использования территории 
Участка относится необходимость при проектиро-
вании и строительстве учесть наличие ориентиро-
вочной (СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03) санитарно-
защитной зоны существующих скотомогильника и 
свалки твердых бытовых отходов, а также регла-
менты режима территории санитарно-защитной 
зоны (до фактической ликвидации указанных объ-
ектов и рекультивации их территорий), наличие 
придорожной полосы автомобильной дороги ре-
гионального (межмуниципального) значения и 
необходимость соблюдения нормативного рассто-
яния от указанного линейного объекта транспорт-
ной инфраструктуры до жилой застройки. Кроме 
того, необходимо учесть возможное заболачива-
ние части территории Участка и, в этой связи, необ-

ходимость осуществления мероприятий по инже-
нерной защите территории и дополнительные за-
траты на мелиоративные работы. 

Сведения о предназначении Участка в его ис-
ходных границах для размещения объектов феде-
рального значения, объектов регионального зна-
чения или объектов местного значения, предус-
мотренные подпунктом 14 пункта 8 статьи 3911 Зе-
мельного кодекса Российской Федерации, в ут-
вержденных документах территориального пла-
нирования отсутствуют и уточняются при разра-
ботке проекта планировки территории.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены в письмах:

— ОАО «Курганэнерго» от 17.04.2014 № 620-
437;

— ОАО «Газпром газораспределение Курган» 
от 16.04.2014 № ГК-ПТО-749;

— МУП «Родник» от 06.04.2015 № 188;
— ООО ГК «Уральская энергия» от 06.04.2015 

№ 481.
Плата за подключение объекта капитального 

строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии с Феде-
ральным законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О во-
доснабжении и водоотведении», Правилами опре-
деления и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строительс-
тва к сетям инженерно-технического обеспечения, 
утвержденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 13.02.2006 № 83, Пра-
вилами подключения (технологического присо-
единения) объектов капитального строительства к 
сетям газораспределения, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской Федерации 
от 30.12.2013 № 1314, и Правилами технологичес-
кого присоединения энергопринимающих уст-
ройств потребителей электрической энергии, объ-
ектов по производству электрической энергии, а 
также объектов электросетевого хозяйства, прина-
длежащих сетевым организациям и иным лицам, к 
электрическим сетям, утвержденными постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 
27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, вла-
дения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым правовым 
режимом Участка, устанавливаются законодатель-
ством Российской Федерации. Соблюдение уста-
новленных ограничений возлагается на победите-
ля аукциона.

2. Порядок оформления участия  
в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору аукцио-
на по описи заявку на участие в аукционе по ут-
вержденной форме и документы, указанные в пун-
кте 1.5.5 документации об аукционе, размещенной 
на сайте Фонда.

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагае-
мыми к ним документами, указанными в пункте 2.1 
настоящего извещения, принимаются организато-
ром аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 30 сентября 2015 
г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, 
стр. 1, центральный подъезд, к. 308. Прием заявок 
прекращается 16 ноября 2015 г. в 18.00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с 
документами об Участке, получения разъяснений 
по документации об аукционе предусмотрен доку-
ментацией об аукционе, размещенной на сайте 
Фонда.

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-40, вн. 326 или 327.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 11 500 000 (одиннадцать милли-
онов пятьсот тысяч) рублей, НДС не облагается. 
Оплата задатка осуществляется по безналичному 
расчету путем перечисления денежных средств на 
основании договора о задатке, который заключа-
ется по месту приема заявок в порядке, предусмот-
ренном статьей 428 Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации, либо задаток вносится безналич-
ным порядком путем перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона, 
указанный в настоящем извещении, без заключе-
ния договора о задатке в срок не позднее 16 ноября 
2015 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте 
Российской Федерации единым платежом по сле-
дующим реквизитам:  расчетный счет: 
40503810400020008040 в Открытом акционерном 
обществе «Сбербанк России» (ОАО «Сбербанк 
Р о с с и и » ) ,  к о р р е с п о н д е н т с к и й  с ч е т : 
30101810400000000225 в ОПЕРУ Московского 
ГТУ Банка России, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/770901001. В графе «Назначение пла-
тежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе по продаже земельного учас-
тка (регистрационный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы 
задатка третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона, опреде-
ления его победителя, заключения договора 

купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона прово-

дится 17 ноября 2015 г. по адресу: г. Москва, Сла-
вянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, 
к. 321. 

3.2. Аукцион состоится 18 ноября 2015 г. в 13.00 
по адресу, указанному в пункте 3.1 настоящего из-
вещения. 

Регистрация участников аукциона осуществля-
ется в день проведения аукциона в течение 1 (одно-
го) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем 
аукциона признается участник аукциона, предло-
живший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в тече-
ние 3 (трех) рабочих дней с даты подписания про-
токола рассмотрения заявок; участникам аукцио-
на, за исключением победителя, лиц, указанных в 
пункте 3.11 настоящего извещения, — в течение 
3 (трех) рабочих дней со дня подписания протоко-
ла о результатах аукциона. Задаток, внесенный по-
бедителем аукциона, иным лицом, с которым дого-
вор купли-продажи заключается в соответствии с 
пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчи-
тывается в счет оплаты стоимости Участка. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 (деся-
ти) дней со дня подписания протокола о результа-
тах аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику 
3 (три) экземпляра подписанных проекта договора 
купли-продажи и акта приема-передачи Участка. 
При этом договор купли-продажи заключается с 
победителем аукциона по предложенной им цене, 
а с единственным принявшим участие в аукционе 
его участником — по начальной цене предмета аук-
циона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник пред-
ставляют организатору аукциона подписанные со 

своей стороны договор купли-продажи и акт при-
ема-передачи Участка в срок не позднее 30 (трид-
цати) дней со дня направления проекта договора 
купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 (десять) дней со дня 
размещения информации о результатах аукциона 
на сайте Фонда.

Организатор аукциона осуществляет размеще-
ние протокола о результатах аукциона на сайте 
Фонда в течение 1 (одного) рабочего дня со дня его 
подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в 
соответствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 
(тридцати) дней со дня направления ему проекта 
договора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель 
аукциона утрачивает право на заключение догово-
ра купли-продажи, внесенный им задаток удержи-
вается. 

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-
жение о цене предмета аукциона проект договора 
купли-продажи с предложением заключить соот-
ветствующий договор в течение 30 (тридцати) дней 
со дня направления ему проекта договора купли-
продажи по цене предмета аукциона, предложен-
ной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостояв-
шимся и только один заявитель признан участни-
ком аукциона либо единственная заявка и заяви-
тель, подавший указанную заявку, признаны соот-
ветствующими всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, организатор аук-
циона в течение 10 (десяти) дней со дня подписа-
ния протокола рассмотрения заявок направляет 
заявителю, признанному единственным участни-
ком аукциона, или заявителю, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, 3 (три) экземпляра подписанных проекта 
договора купли-продажи и акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи с за-
явителем, признанным единственным участником 
аукциона, либо с заявителем, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, заключается по начальной цене предмета 
аукциона. 

Заявитель, признанный единственным участ-
ником аукциона, либо заявитель, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона представляют организатору аукциона под-
писанные со своей стороны договор купли-прода-
жи и акт приема-передачи Участка, а также доку-
менты, необходимые для государственной регист-
рации договора купли-продажи, в срок не позднее 
30 (тридцати) дней со дня направления проекта до-
говора.

3.11. Сведения о победителе аукциона, укло-
нившемся от заключения договора купли-прода-
жи, о заявителе, признанном единственным участ-
ником аукциона, заявителе, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требова-
ниям и указанным в извещении условиям аукцио-
на, единственном участнике, принявшем участие в 
аукционе, которые уклонились от их заключения, 
включаются в реестр недобросовестных участни-
ков аукциона, предусмотренный пунктом 27 ста-
тьи 39.12 Земельного кодекса Российской Федера-
ции, а задатки, внесенные этими лицами, не воз-
вращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для жилищного строительства

ИЗВЕЩЕНИЕ

ООО «Арктические разработки» и администрация муници-
пального района «Каларский район» уведомляют о проведении 
общественных обсуждений (публичных слушаний) по материалам 
проекта рекультивации нарушенных земель и проектной докумен-
тации «Увеличение производственной мощности разреза «Апсат-
ский» до 3,0 млн тонн угля в год».

Заказчик проекта: ООО «Арктические разработки».
Обсуждение проводится в форме слушаний с 30.09.2015 

по 30.10.2015г. Замечания и предложения принимаются админис-
трацией муниципального района «Каларский район» в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 674150, За-
байкальский край, Каларский район, с. Чара, ул. Пионерская, 8, 
2 этаж. 

С материалами, вынесенными на обсуждение, можно ознако-
миться по адресу: 674150, Забайкальский край, Каларский район, 
с. Чара, ул. Пионерская, 8, 2 этаж в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Инициатор проведения общественных слушаний — ООО «Арк-
тические разработки», почтовый адрес (место нахождения): 
674150, Забайкальский край, Каларский район, с. Чара, ул. ул. Лес-
ная, 8. Генеральный директор Циношкин Георгий Михайлович.

Итоговое заседание общественных обсуждений состоится 
31.10.2015 г. с 12.30 в здании администрация муниципального 
района «Каларский район» по адресу: 674150, Забайкальский край, 
Каларский район, с. Чара, ул. Пионерская, 8, зал заседаний. Регис-
трация участников с 12.00 .

С электронным вариантом представленных документов можно 
ознакомиться на сайте ООО «СГП» (http://www.sgp.su).

Предложения и замечания принимаются до 30.10.2015 г. (вклю-
чительно).

За дополнительной информацией можно обращаться:  
ООО «СГП», пн.—пт. с 8.30 . до 17.30 , тел./ф.: (3842) 45-11-11, 49-
20-11, e-mail: info@sgp.su.

Контактное лицо: Киселев Сергей Евгеньевич.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, распо-
ложенных в границах Особой экономической зоны про-
мышленно-производственного типа «Липецк» на террито-
рии Грязинского района Липецкой области и не сданных 
в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:100 02 01:188 площадью: 6 857 697 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

На сайте: www.russez.ru
По телефону: +7 (4742) 51 52 27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к Перечню участков недр 
федерального значения, опубликованному 

в Российской газете от 05.02.2014 № 24  
(твердые полезные ископаемые)

Пункт 1 изложить в редакции:

№ 
п/п

Местоположе-
ние

Наименование 
участка недр

Вид полезного  
ископаемого

1 2 3 4
1 Республика  

Карелия
Пудожгорское Титаномагнетитовые 

руды, ванадий, платино-
иды, золото, попутные 
компоненты и строи-
тельный камень

Федеральный фонд содействия развитию жилищно-
го строительства (далее — Фонд) в соответствии с ре-
шениями попечительского совета Фонда (протокол от 
09.07.2015 № 134) и Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 23.09.2015 г. № 6/35) сообщает о проведении аукци-
она по продаже находящегося в федеральной собствен-
ности земельного участка общей площадью 12 801 кв. м 
(кадастровый номер 55:37:002214:30), расположенного 
по адресу: Омская обл., Тарский р-он, г. Тара, ул. Ра-
дищева, в районе производственной территории ФГУП 
ОмПО «Иртыш» Тарского завода «Кварц», для иного 
строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток). 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется в соответс-

твии с решением Правительственной комиссии по раз-
витию жилищного строительства и оценке эффектив-
ности использования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации (протокол от 
30.09.2013 № 13) о передаче Участка для формирования 
имущества Фонда в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищ-
ного строительства» (далее — Закон № 161-ФЗ).

Согласно части 5 статьи 7 Федерального закона от 
24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О содействии развитию жилищного 
строительства» и отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (далее — Закон № 356-ФЗ) земель-
ные участки, в отношении которых до 1 января 2015 г. 
приняты решения, предусмотренные пунктом 2 части 
1 статьи 12 Закона № 161-ФЗ (в редакции, действовавшей 
до вступления в силу Закона № 356-ФЗ), считаются пе-
реданными Фонду для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российс-
кой Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ. 

Начальная цена Участка составляет 2 300 000 (два 
миллиона триста тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участка (шаг 
аукциона): 100 000 (сто тысяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на официаль-
ном сайте 

Фонда www.fondrgs.ru в сети Интернет (далее — сайт 
Фонда).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Омская обл., Тарский р-он, 

г. Тара, ул. Радищева, в районе производственной терри-
тории ФГУП ОмПО «Иртыш» Тарского завода «Кварц».

Кадастровый номер: 55:37:002214:30.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: административ-

ные здания, офисы; финансово-кредитные организации, 
их отделения и филиалы; туристические и рекламные 
агентства; фирмы по предоставлению услуг сотовой и 
пейджинговой связи; центры по предоставлению поли-
графических услуг; развлекательные комплексы, в том 
числе танцзалы, дискотеки; предприятия общественного 
питания (столовые, кафе, закусочные, бары, рестораны); 
магазины, торговые комплексы.

Общая площадь Участка: 12 801 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое имущест-
во и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 04.02.2015 № 55-
55/031-55/031/001/2015-080/1, на основании которой 
Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Омской области 
выдано свидетельство о государственной регистрации 
права от 04.02.2015 № 55-55/031-55/031/001/2015-
080/1 (бланк 55-АБ 069546).

Существующие ограничения (обременения) права: 
прочие ограничения (обременения), земельный участок 
передан Фонду для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ 
согласно записи в ЕГРП от 04.02.2015 № 55-55/031-
55/031/001/2015-081/1 (выписка из ЕГРП от 11.02.2015 
№ 55/031/003/2015-078).

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом 
паспорте земельного участка от 17.04.2015 № 55/201/15-
173968, выданном филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Омской области.

Информация о разрешенном использовании Участ-

ка, требованиях к назначению, параметрам и размеще-
нию объекта капитального строительства на земельном 
участке указана в градостроительном плане земельного 
участка № RU55527101-0000000000000025, утвержден-
ном распоряжением администрации Тарского городско-
го поселения Тарского муниципального района Омской 
области от 19.05.2015 № 208.

С востока Участок ограничен асфальтированной до-
рогой.

На территории Участка вдоль его северной границы 
расположен овраг, через центральную часть Участка про-
ходит грунтовая дорога. На территории Участка находит-
ся бытовой мусор, произрастают деревья и кустарники.

На Участке расположены следующие объекты инже-
нерной инфраструктуры:

— водопровод, проходящий вдоль восточной грани-
цы Участка;

— две линии электропередачи, одна из которых про-
ходит вдоль южной границы Участка, другая пересекает 
Участок с запада на восток;

— трансформаторная камера, находящаяся в север-
ной части Участка.

Вблизи восточной границы Участка проходит линия 
электропередачи и расположен газорегуляторный пункт.

Согласно данным «Карты функционального зони-
рования Тарского городского поселения» Генерального 
плана Тарского городского поселения Тарского муници-
пального района Омской области, утвержденного реше-
нием Совета Тарского городского поселения Тарского 
муниципального района Омской области от 29.01.2015 
№ 328/71, Участок расположен в жилой зоне застрой-
ки сельского типа. На «Карте размещения планируемых 
объектов Тарского городского поселения местного зна-
чения. Объекты капитального строительства» на терри-
тории Участка объекты капитального строительства не 
обозначены. Вблизи северной границы Участка обозна-
чен объект капитального строительства местного значе-
ния «спортивная площадка».

Согласно данным «Схемы границ зон с особыми 
условиями использования территории и территорий, 
подверженных риску возникновения чрезвычайных си-
туаций природного и техногенного характера», террито-
рия Участка попадает под действие санитарно-защитной 
зоны телевизионного завода «Кварц», восточная граница 
Участка граничит с охранной зоной проектируемого га-
зопровода низкого давления.

В соответствии с «Картой градостроительного зони-
рования территорий г. Тары» Правил землепользования 
и застройки Тарского городского поселения Тарского 
муниципального района Омской области, утвержденных 
решением 49-й сессии Совета Тарского городского посе-
ления Тарского муниципального района Омской области 
от 18.12.2008, Участок расположен в территориальной 
зоне объектов делового, общественного и коммерческого 
назначения ОД-1.

Сведения о предназначении Участка в его исходных 
границах для размещения объектов федерального значе-
ния, объектов регионального значения или объектов мес-
тного значения, предусмотренные подпунктом 14 пункта 
8 статьи 3911 Земельного кодекса Российской Федерации, 
в утвержденных документах территориального планиро-
вания отсутствуют и уточняются при разработке проекта 
планировки территории. 

Технические условия подключения объектов капи-
тального строительства к сетям инженерно-техническо-
го обеспечения определены в письмах:

— ООО «Тара-водопровод» от 25.09.2014 № 88;
— ОАО «Российские сети» от 20.05.2013 № 22/313;
— ОАО «Омскоблгаз» от 01.10.2014 № 1660-01;
— филиала ОАО «Омское производственное объеди-

нение «ИРТЫШ» — Тарский завод «Кварц» от 12.01.2015 
№ 4.

Плата за подключение объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения 
определяется в соответствии с Федеральным законом 
от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении и водоотве-
дении», Правилами определения и предоставления тех-
нических условий подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического обеспе-
чения, утвержденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 13.02.2006 № 83, и Правилами 
подключения (технологического присоединения) объек-
тов капитального строительства к сетям газораспреде-

ления, утвержденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30.12.2013 № 1314.

Ограничения осуществления хозяйственной, пред-
принимательской и иной деятельности, владения, поль-
зования и распоряжения Участком, иные ограничения, 
связанные с особым правовым режимом Участка, уста-
навливаются законодательством Российской Федерации. 
Соблюдение установленных ограничений возлагается на 
победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его пред-

ставитель представляет организатору аукциона по описи 
заявку на участие в аукционе по утвержденной форме и 
документы, указанные в пункте 1.5.5 документации об 
аукционе, размещенной на сайте Фонда.

Заявка и опись представленных документов составля-
ются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми 
к ним документами, указанными в пункте 2.1 настояще-
го извещения, принимаются организатором аукциона 
по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 
14.00) начиная с 30 сентября 2015 г. по адресу: г. Москва, 
Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, 
к. 308. Прием заявок прекращается 1 декабря 2015 г. в 
18.00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с доку-
ментами об Участке, получения разъяснений по доку-
ментации об аукционе предусмотрен документацией об 
аукционе, размещенной на сайте Фонда.

Номер контактного телефона организатора аукциона: 
(495) 685-94-40, вн. 326 или 327.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток 
в размере 2 300 000 (два миллиона триста тысяч) рублей, 
НДС не облагается. Оплата задатка осуществляется по 
безналичному расчету путем перечисления денежных 
средств на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, предусмот-
ренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо задаток вносится безналичным поряд-
ком путем перечисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке в срок не 
позднее 1 декабря 2015 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40503810400020008040 
в Открытом акционерном обществе «Сбербанк Рос-
сии» (ОАО «Сбербанк России»), корреспондентский 
счет: 30101810400000000225 в ОПЕРУ Московско-
го ГТУ Банка России, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/770901001. В графе «Назначение платежа» 
указать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие в 
аукционе по продаже земельного участка (регистрацион-
ный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачисления 
денежных средств на расчетный счет организатора аук-
циона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка 
третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона, определения 
его победителя, заключения договора купли-про-

дажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 

2 декабря 2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская пло-
щадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, к. 321. 

3.2. Аукцион состоится 3 декабря 2015 г. в 13.00 по 
адресу, указанному в пункте 3.1 настоящего извещения. 

Регистрация участников аукциона осуществляется в 
день проведения аукциона в течение 1 (одного) часа до 
начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном до-
кументацией об аукционе. Победителем аукциона при-
знается участник аукциона, предложивший наибольшую 
цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является доку-
ментом, удостоверяющим право победителя на заключе-
ние договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к 
участию в аукционе, осуществляется в течение 3 (трех) 
рабочих дней с даты подписания протокола рассмот-
рения заявок; участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего 
извещения, — в течение 3 (трех) рабочих дней со дня 

подписания протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, с кото-
рым договор купли-продажи заключается в соответствии 
с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчитывает-
ся в счет оплаты стоимости Участка. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 (десяти) дней 
со дня подписания протокола о результатах аукциона 
вручает или направляет победителю аукциона (его пред-
ставителю) или единственному принявшему участие в 
аукционе его участнику 3 (три) экземпляра подписанных 
проекта договора купли-продажи и акта приема-переда-
чи Участка. При этом договор купли-продажи заключа-
ется с победителем аукциона по предложенной им цене, а 
с единственным принявшим участие в аукционе его учас-
тником — по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник представляют 
организатору аукциона подписанные со своей стороны 
договор купли-продажи и акт приема-передачи Участка 
в срок не позднее 30 (тридцати) дней со дня направления 
проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-продажи 
ранее чем через 10 (десять) дней со дня размещения ин-
формации о результатах аукциона на сайте Фонда.

Организатор аукциона осуществляет размещение 
протокола о результатах аукциона на сайте Фонда в тече-
ние 1 (одного) рабочего дня со дня его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соот-
ветствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии 
с договором купли-продажи. Передача Участка оформ-
ляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня направления ему проекта договора куп-
ли-продажи не подписал его и не представил организа-
тору аукциона, победитель аукциона утрачивает право 
на заключение договора купли-продажи, внесенный им 
задаток удерживается. 

Организатор аукциона направляет участнику аукци-
она, который сделал предпоследнее предложение о цене 
предмета аукциона проект договора купли-продажи с 
предложением заключить соответствующий договор в 
течение 30 (тридцати) дней со дня направления ему про-
екта договора купли-продажи по цене предмета аукцио-
на, предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся 
и только один заявитель признан участником аукциона 
либо единственная заявка и заявитель, подавший ука-
занную заявку, признаны соответствующими всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в течение 10 (десяти) дней со дня 
подписания протокола рассмотрения заявок направляет 
заявителю, признанному единственным участником аук-
циона, или заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, 3 (три) экземпляра под-
писанных проекта договора купли-продажи и акта при-
ема-передачи Участка. При этом договор купли-продажи 
с заявителем, признанным единственным участником 
аукциона, либо с заявителем, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, заключается по 
начальной цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным участником 
аукциона, либо заявитель, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона представляют организато-
ру аукциона подписанные со своей стороны договор куп-
ли-продажи и акт приема-передачи Участка, а также до-
кументы, необходимые для государственной регистрации 
договора купли-продажи, в срок не позднее 30 (тридцати) 
дней со дня направления проекта договора.

3.11. Сведения о победителе аукциона, уклонившем-
ся от заключения договора купли-продажи, о заявителе, 
признанном единственным участником аукциона, заяви-
теле, который и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, единственном участнике, принявшем 
участие в аукционе, которые уклонились от их заключе-
ния, включаются в реестр недобросовестных участников 
аукциона, предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 
Земельного кодекса Российской Федерации, а задатки, 
внесенные этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для иного строительства
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

Общественной организации 
«Союз женщин России»

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федерации 
от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государствен-
ной поддержки некоммерческих неправительственных организаций, 
участвующих в развитии институтов гражданского общества и реализу-
ющих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты прав 
и свобод человека и гражданина» Общественная организация «Союз 
женщин России» объявляет открытый конкурс по выделению грантов 
некоммерческим неправительственным организациям. Гранты предо-
ставляются для реализации социально значимых проектов по следую-
щим направлениям: укрепление института семьи и семейных ценностей; 
охрана и поддержка материнства; социальная адаптация детей-инвали-
дов; общественный мониторинг качества социальной сферы (медицины, 
образования и др.).

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправительс-
твенные организации (далее — ННО), отвечающие следующим требова-
ниям: срок государственной регистрации ННО в качестве юридического 
лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одного ка-
лендарного года; ННО не должны находиться в процессе ликвидации или 
реорганизации; ННО должны осуществлять социально значимую де-
ятельность по направлениям объявленного конкурса 

Прием заявок осуществляется с 1 октября по 29 октября 2015 года 
с 10.00 до 18.00 (по московскому времени) ежедневно, кроме выходных 
и праздничных дней, по адресу: город Москва, Глинищевский переулок, 
д. 6, кабинет 3; почтовый адрес: 125009, г. Москва, Глинищевский пер., д. 
6, кабинет 3, для Дирекции грантовых программ «Союза женщин Рос-
сии»; сайт: www.wuor.ru; контактные телефоны: +7 (495) 650-60-31, +7 
(495) 692-06-96.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма заяв-
ки размещена на едином информационном портале Общественной пала-
ты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложением следую-
щих документов, заверенных подписью руководителя и печатью органи-
зации: копия выписки из Единого государственного реестра юридичес-
ких лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окончания при-
ема заявок; копии учредительных документов, а также всех действующих 
изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о том, что на дату 
подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находится в процессе лик-
видации или реорганизации, а также об отсутствии действующего реше-
ния уполномоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда) 
о приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; копии 
документов, подтверждающих полномочия лиц, подписывающих заявку 
(для руководителя ННО — копия решения о назначении или об избрании 
физического лица на должность, в соответствии с которым такое физи-
ческое лицо обладает правом действовать от имени заявителя без дове-
ренности; для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского учета 
в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо копия договора на ока-
зание услуг по ведению бухгалтерского учета); опись вложенных доку-
ментов, содержащая наименование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса яв-
ляются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса; актуальность 
и социальная значимость проекта; детальная проработанность проекта, 
в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, оптималь-
ность механизмов его реализации; конкретность, значимость и дости-
жимость результатов проекта; реалистичность и обоснованность пред-
ставленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зре-
ния объема деятельности и предполагаемых результатов проекта; соот-
ветствие статей расходов предполагаемой проектной деятельности); на-
личие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов (по направ-
лению и масштабу); наличие квалифицированных специалистов, кото-
рых планируется задействовать в реализации проекта; наличие допол-
нительных источников финансирования; территориальный охват про-
екта; наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития ре-
зультатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 7 декабря 2015 года и размеще-
ны на едином информационном портале Общественной палаты Россий-
ской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru) и сайте Общественной орга-
низации — «Союз женщин России» www.wuor.ru. 

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению грантов 
некоммерческим неправительственным организациям содержатся в Поло-
жении о конкурсе, размещенном на едином информацион ном портале 
 Общественной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru).

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

Общероссийской общественной организацией 
«Российский Союз Молодежи»

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федера-
ции №79-рп от 1 апреля 2015 года «Об обеспечении в 2015 году госу-
дарственной поддержки некоммерческих неправительственных орга-
низаций, участвующих в развитии институтов гражданского общества 
и реализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защи-
ты прав и свобод человека и гражданина», Общероссийская обще-
ственная организация «Российский Союз Молодежи» объявляет 
открытый конкурс по выделению грантов некоммерческим неправи-
тельственным организациям.

Гранты предоставляются для поддержки проектов молодежных 
организаций и союзов, поддержки добровольчества и деятельнос-
ти волонтеров, развития научно-технического и художественного 
детского и молодежного творчества, развития научных разрабо-
ток молодежи, выявления и поддержки одаренных детей и моло-
дежи, развития и поддержки массового студенческого спорта. 

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим требо-
ваниям: срок государственной регистрации ННО в качестве юридичес-
кого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одного 
календарного года; ННО не должны находиться в процессе ликвидации 
или реорганизации; ННО должны осуществлять социально значимую 
деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 1 октября по 29 октября 2015 года 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00 часов 
по адресу: 101990, Москва, ул. Маросейка, д. 3/13. Контактный телефон: 
+7(495)624-09-78; адрес сайта: www.ruy.ru.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма заяв-
ки размещена на едином информационном портале Общественной па-
латы Российской Федерации, адрес: grants.oprf.ru) с приложением сле-
дующих документов, заверенных подписью руководителя и печатью ор-
ганизации: копия выписки из Единого государственного реестра юриди-
ческих лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окончания 
приема заявок; копии учредительных документов, а также всех действу-
ющих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о том, что 
на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находится в процес-
се ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии действующего 
решения уполномоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда) 
о приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; копии 
документов, подтверждающих полномочия лиц, подписывающих заяв-
ку (для руководителя ННО — копия решения о назначении или об избра-
нии физического лица на должность, в соответствии с которым такое фи-
зическое лицо обладает правом действовать от имени заявителя без до-
веренности; для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского учета 
в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо копия договора на ока-
зание услуг по ведению бухгалтерского учета); опись вложенных доку-
ментов, содержащая наименование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса яв-
ляются: соответствие проекта целям и условиям конкурса; актуальность 
и социальная значимость проекта; детальная проработанность проекта, 
в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, опти-
мальность механизмов его реализации; конкретность, значимость и до-
стижимость результатов проекта; реалистичность и обоснованность 
представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки 
зрения объема деятельности и предполагаемых результатов проекта; 
соответствие статей расходов предполагаемой проектной деятельнос-
ти); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов (по 
направлению и масштабу); наличие квалифицированных специалис-
тов, которых планируется задействовать в реализации проекта; наличие 
дополнительных источников финансирования; территориальный ох-
ват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития 
результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 7 декабря 2015 года и не позднее 
3 рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной комиссии раз-
мещены на едином информационном портале Общественной палаты 
Российской Федерации (адрес сайта: grants.oprf.ru) и сайте Общерос-
сийской общественной организации «Российский Союз Молодежи» 
(адрес сайта: www.ruy.ru).

Правила проведения открытого конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении об открытом конкурсе, размещенном на едином инфор-
мационном портале Общественной палаты Российской Федерации (ад-
рес сайта: grants.oprf.ru) и сайте Общероссийской общественной орга-
низации «Российский Союз Молодежи» (адрес сайта: www.ruy.ru).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

общероссийской общественной организацией 
«Союз пенсионеров России»

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федера-
ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государс-
твенной поддержки некоммерческих неправительственных организа-
ций, участвующих в развитии институтов гражданского общества и ре-
ализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина» общероссийская обществен-
ная организация «Союз пенсионеров России» объявляет открытый 
конкурс по выделению грантов некоммерческим неправительственным 
организациям. Гранты предоставляются для повышения качества 
жизни людей пожилого возраста, социальной поддержки пенси-
онеров, социальной поддержки граждан Российской Федерации, 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации, оказания помощи 
пострадавшим в результате чрезвычайных ситуаций.

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее – ННО), отвечающие следующим требо-
ваниям: срок государственной регистрации ННО в качестве юридичес-
кого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одного 
календарного года; ННО не должны находиться в процессе ликвидации 
или реорганизации; ННО должны осуществлять социально значимую 
деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 1 октября по 29 октября 2015 
года ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00 
по адресу: 101000, Москва, ул. Маросейка, д. 3/13, строение 4. Контакт-
ный телефон (495) 625-08-48; адрес сайта: www.rospensioner.ru.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложением 
следующих документов, заверенных подписью руководителя и печатью 
организации: копия выписки из Единого государственного реестра 
юридических лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окон-
чания приема заявок; копии учредительных документов, а также всех 
действующих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о 
том, что на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находится 
в процессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии дейс-
твующего решения уполномоченного органа (органа юстиции, проку-
ратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО на момент подачи 
заявки; копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подпи-
сывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения о назначе-
нии или об избрании физического лица на должность, в соответствии с 
которым такое физическое лицо обладает правом действовать от имени 
заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего ведение бух-
галтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо ко-
пия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерского учета); 
опись вложенных документов, содержащая наименование всех прила-
гаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2-х экземплярах) и электрон-
ном виде.

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса яв-
ляются: соответствие проекта целям и условиям конкурса; актуальность 
и социальная значимость проекта; детальная проработанность проекта, 
в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, опти-
мальность механизмов его реализации; конкретность, значимость и до-
стижимость результатов проекта; реалистичность и обоснованность 
представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки 
зрения объема деятельности и предполагаемых результатов проекта; 
соответствие статей расходов предполагаемой проектной деятельнос-
ти); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов (по 
направлению и масштабу); наличие квалифицированных специалис-
тов, которых планируется задействовать в реализации проекта; наличие 
дополнительных источников финансирования; территориальный ох-
ват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития 
результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 7 декабря 2015 года и не поз-
днее 3-х рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной комис-
сии размещены на едином информационном портале Общественной па-
латы Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru) и сайте обще-
российской общественной организации «Союз пенсионеров России» 
(адрес: www.rospensioner.ru).

Правила проведения открытого конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении о конкурсе, размещенном на официальном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ

Общество «Знание» России

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федерации 
от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государствен-
ной поддержки некоммерческих неправительственных организаций, 
участвующих в развитии институтов гражданского общества и реализу-
ющих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты прав 
и свобод человека и гражданина» Общество «Знание» России объявляет 
открытый конкурс по выделению грантов некоммерческим неправи-
тельственным организациям. Гранты предоставляются для реализации 
проектов по следующим направлениям: распространение научных зна-
ний и проведение просветительской работы; осуществление проектов 
в области образования, искусства, культуры; организация дистанцион-
ного обучения; реализация программ дополнительного профессиональ-
ного образования; реализация научно-методических и образователь-
ных программ в области изучения и популяризации русского языка и ли-
тературы; сохранение и популяризация исторического и культурного 
наследия России; межрегиональный культурный обмен; развитие тра-
диционных духовных ценностей; гуманитарные проекты, реализуемые 
на территориях государств—участников Содружества Независимых Го-
сударств и государств—членов Евразийского экономического союза. 

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправительс-
твенные организации (далее — ННО), отвечающие следующим требова-
ниям: срок государственной регистрации ННО в качестве юридического 
лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одного ка-
лендарного года; ННО не должны находиться в процессе ликвидации 
или реорганизации; ННО должны осуществлять социально значимую 
деятельность по направлениям объявленного конкурса. 

Прием заявок осуществляется с 1 октября по 29 октября 2015 года 
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00 часов 
по адресу: 119072, Москва, Берсеневский пер., дом 2, стр. 1, офис 307. Кон-
тактный телефон: +7 495 246-12-36; адрес сайта: www.znanie.org. 

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма заяв-
ки размещена на едином информационном портале Общественной па-
латы Российской Федерации, http://grants.oprf.ru/) с приложением сле-
дующих документов, заверенных подписью руководителя и печатью ор-
ганизации: копия выписки из Единого государственного реестра юриди-
ческих лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окончания 
приема заявок; копии учредительных документов, а также всех действу-
ющих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о том, что на 
дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находится в процессе 
ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии действующего 
решения уполномоченного органа (органа юстиции, прокуратуры, суда) 
о приостановлении деятельности ННО на момент подачи заявки; копии 
документов, подтверждающих полномочия лиц, подписывающих заяв-
ку (для руководителя ННО — копия решения о назначении или об избра-
нии физического лица на должность, в соответствии с которым такое фи-
зическое лицо обладает правом действовать от имени заявителя без до-
веренности; для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского учета 
в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо копия договора на ока-
зание услуг по ведению бухгалтерского учета); опись вложенных доку-
ментов, содержащая наименование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса яв-
ляются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса; актуальность 
и социальная значимость проекта; детальная проработанность проекта, 
в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, оптималь-
ность механизмов его реализации; конкретность, значимость и дости-
жимость результатов проекта; реалистичность и обоснованность пред-
ставленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат с точки зре-
ния объема деятельности и предполагаемых результатов проекта; соот-
ветствие статей расходов предполагаемой проектной деятельности); на-
личие у заявителя опыта реализации аналогичных проектов (по направ-
лению и масштабу); наличие квалифицированных специалистов, кото-
рых планируется задействовать в реализации проекта; наличие допол-
нительных источников финансирования; территориальный охват про-
екта; наличие механизмов обеспечения устойчивости и развития резуль-
татов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 7 декабря 2015 года и разме-
щены на едином информационном портале Общественной палаты Рос-
сийской Федерации (адрес: http://grants.oprf.ru/) и сайте Общества 
«Знание» России www.znanie.org.

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении о конкурсе, размещенном на едином информационном 
портале Общественной палаты Российской Федерации (адрес: http://
grants.oprf.ru/).

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 

НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ОРГАНИЗАЦИЕЙ «ЛИГА ЗДОРОВЬЯ НАЦИИ»

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федера-
ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государс-
твенной поддержки некоммерческих неправительственных организа-
ций, участвующих в развитии институтов гражданского общества и ре-
ализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина» Общероссийская обществен-
ная организация «Лига здоровья нации» объявляет открытый кон-
курс по выделению грантов некоммерческим неправительственным 
организациям. Гранты предоставляются для реализации социально 
значимых проектов по следующим направлениям (направлению): раз-
витие физической культуры и спорта (за исключением профессио-
нального спорта); формирование здорового образа жизни (в том числе 
профилактики курения, алкоголизма и наркомании); охрана здоровья; 
охрана окружающей среды и формирование экологической культуры; 
социальная поддержка людей с ограниченными физическими возмож-
ностями. 

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее – ННО), отвечающие следующим требо-
ваниям: срок государственной регистрации ННО в качестве юридичес-
кого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одно-
го календарного года; ННО не должны находиться в процессе ликвида-
ции или реорганизации; ННО должны осуществлять социально значи-
мую деятельность по направлениям объявленного конкурса. 

Прием заявок осуществляется с 1 октября по 29 октября 
2015 года с понедельника по пятницу с 10.00 до 18.00 по адресу: Про-
спект Мира, 119, ВДНХ, Павильон №5, г. Москва, 129223 (Отдел гран-
товой поддержки НКО). Контактные телефоны (495) 638-66-99; адрес 
сайта: www.ligazn.ru. 

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, grants.oprf.ru) с приложением следую-
щих документов, заверенных подписью руководителя и печатью орга-
низации: копия выписки из Единого государственного реестра юриди-
ческих лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окончания 
приема заявок; копии учредительных документов, а также всех дейс-
твующих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о том, 
что на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находится в 
процессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии дейс-
твующего решения уполномоченного органа (органа юстиции, проку-
ратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО на момент подачи 
заявки; копии документов, подтверждающих полномочия лиц, подпи-
сывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения о назна-
чении или об избрании физического лица на должность, в соответствии 
с которым такое физическое лицо обладает правом действовать от име-
ни заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего ведение 
бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу либо 
копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерского учета); 
опись вложенных документов, содержащая наименование всех прила-
гаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса; актуаль-
ность и социальная значимость проекта; детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации; конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта; реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной де-
ятельности); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных про-
ектов (по направлению и масштабу); наличие квалифицированных 
специалистов, которых планируется задействовать в реализации про-
екта; наличие дополнительных источников финансирования; террито-
риальный охват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчи-
вости и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 7 декабря 2015 года и не поз-
днее 3 рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной комис-
сии размещены на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации (адрес: http://grants.oprf.ru) и сайте 
Общероссийской общественной организации «Лига здоровья нации» 
(адрес: www.ligazn.ru).

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении о конкурсе, размещенном на официальном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации (адрес: http://grants.oprf.ru).

Извещение о проведении конкурса  
по выделению грантов некоммерческим 

неправительственным организациям
30.09.2015
В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федера-

ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государс-
твенной поддержки некоммерческих неправительственных организа-
ций, участвующих в развитии институтов гражданского общества и ре-
ализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина» Общероссийское обществен-
ное движение «Гражданское достоинство» объявляет открытый 
конкурс по выделению грантов некоммерческим неправительствен-
ным организациям. Гранты предоставляются для осуществления соци-
ально значимых проектов по следующим направлениям: защита прав 
и свобод человека и гражданина; защита социально-экономических 
прав трудящихся.

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим требо-
ваниям: срок государственной регистрации ННО в качестве юридичес-
кого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одно-
го календарного года; ННО не должны находиться в процессе ликвида-
ции или реорганизации; ННО должны осуществлять социально значи-
мую деятельность по направлениям объявленного конкурса.

Прием заявок осуществляется с 1 октября по 29 октября 2015 
года ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00 
по адресу: 121069, Москва, Поварская ул., д.11, стр.1, оф.60-63. Кон-
тактные телефоны: +7 (495) 741-40-44,  +7 (495) 740-16-21; адрес сай-
та: www.civildignity.ru.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложением 
следующих документов, заверенных подписью руководителя и печа-
тью организации: копия выписки из Единого государственного реестра 
юридических лиц, полученная не ранее чем за два месяца до даты окон-
чания приема заявок; копии учредительных документов, а также всех 
действующих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление о 
том, что на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находит-
ся в процессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии 
действующего решения уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО на момент 
подачи заявки (форма письма размещена на сайте); копии документов, 
подтверждающих полномочия лиц, подписывающих заявку (для руко-
водителя ННО — копия решения о назначении или об избрании физи-
ческого лица на должность, в соответствии с которым такое физичес-
кое лицо обладает правом действовать от имени заявителя без доверен-
ности; для лица, осуществляющего ведение бухгалтерского учета в 
ННО, — копия приказа о приеме на работу либо копия договора на ока-
зание услуг по ведению бухгалтерского учета); опись вложенных доку-
ментов, содержащая наименование всех прилагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2 экземплярах) и электронном 
виде.

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса 
являются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса; актуаль-
ность и социальная значимость проекта; детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации; конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта; реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной де-
ятельности); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных про-
ектов (по направлению и масштабу); наличие квалифицированных 
специалистов, которых планируется задействовать в реализации про-
екта; наличие дополнительных источников финансирования; террито-
риальный охват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчи-
вости и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 7 декабря 2015 года и не поз-
днее 3 рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной комис-
сии размещены на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru) и сайте Об-
щероссийского общественного движения «Гражданское достоинство» 
(www.civildignity.ru).

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении о конкурсе, размещенном на официальном портале Об-
щественной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.
ru).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона от 23.11.1995 
г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду» АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» информирует 
общественность о начале процедуры общественных обсуждений по 
документации: «Экологическое обоснование хозяйственной деятель-
ности по поддержанию проектных глубин на акваториях, каналах 
и фарватерах морского порта «Большой порт Санкт-Петербург» 
в 2016—2026 гг.». 

Место осуществления деятельности: Санкт-Петербург, Ленинград-
ская область и акватория Финского залива. Цель: ремонтное дноуглу-
бление акваторий, каналов и фарватеров морского порта.

Заказчик ФГУП «Росморпорт»: 127055, Москва, 127055, ул. Сущев-
ская, д. 19, стр. 7. Телефон: (495)626-14-25.

Генеральный проектировщик АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ»: 
198035, Санкт-Петербург, Межевой канал, д. 3, корп. 2, телефон: 
(812)703-40-10, факс: (812)703-49-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду до декабря 2015 г.

Организаторы проведения общественных обсуждений: муници-
пальные образования муниципальные округа Санкт-Петербурга — № 6 
Екатерингофский, № 7 Васильевский остров, № 9 Гавань, № 10 Мор-
ской, № 11 Остров Декабристов, № 28 Автово, № 29 Нарвский, № 31 
Морские ворота, № 62 Петровский, № 63 Чкаловское, город Крон-
штадт, город Ломоносов, город Петергоф, поселок Стрельна.

Форма общественного обсуждения: слушания.
С документацией, включая Техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться с 25 
сентября 2015 г. в рабочие дни с 10.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00 
в приемных по адресам:

МО № 6 — 190020, Санкт-Петербург, Нарвский пр., д. 16;
МО № 7 — 199178, Санкт-Петербург, 12 линия В.О., д. 7;
МО № 9 — 199406, Санкт-Петербург, ул. Шевченко, д. 29;
 МО № 10 — 199226, Санкт-Петербург, ул. Кораблестроителей, д. 21, 
корп. 1д;
 МО № 11 — 199397, Санкт-Петербург, ул. Кораблестроителей, д. 35, 
корп.;
 МО № 28 — 198152, Санкт-Петербург, Краснопутиловская ул., 
д. 27;
 МО № 31 — 198184, Санкт-Петербург, Канонерский остров, проезд, 
8А;
МО № 62 — 197198, Санкт-Петербург, ул. Гатчинская, д. 16;
МО № 63 — 197110, Санкт-Петербург, ул. Б. Зеленина, д. 20;
 МО Кронштадт — 197760, Санкт-Петербург, г. Кронштадт, ул. Зоси-
мова, д. 11, лит.А;
 МО Ломоносов — 198412, Санкт-Петербург, г. Ломоносов, Дворцо-
вый пр., д. 40;
 МО Петергоф — 198510, Санкт-Петербург, Петергоф, ул. Самсони-
евская, д. 3;
 МО Стрельна — 198515, Санкт-Петербург, Стрельна, ул. Орловская, 
д. 2, 
Библиотека № 1 им. Ю.Инге. 
Обсуждения состоятся:
 в МО № 6 Екатерингофский — 20.11.2015 г. в 16.00 в помещении му-
ниципального совета МО: Нарвский пр., д. 16;
 в МО № 7 Васильевский остров — 20.11.2015 г. в 16.00 в актовом зале 
МО: 12-я линия В.О., д. 7;
 в МО № 9 Гавань — 20.11.2015 г. в 16.00 в помещении клуба: ул. Шев-
ченко, д. 31;
 в МО № 10 Морской и МО № 11 Остров Декабристов — 17.11.2015 г. 
в 18.00 в актовом зале МО № 10: ул. Кораблестроителей, д. 21;
 в МО № 28 Автово — 02.11.2015 г. в 11.00 в помещении муниципаль-
ного совета МО: ул. Краснопутиловская, д. 27;
 в МО № 29 Нарвский — 02.11.2015 г. в 16.00 в актовом зале МО: 
Нарвский пр., д. 16; 
 в МО № 31 Морские ворота — 05.11.2015 г. в 16.00 в помещении му-
ниципального совета МО: Канонерский остров, проезд, д. 8а; 
 в МО № 62 Петровский и МО № 63 Чкаловское — 05.11.2015 г. 
в 17.00 в актовом зале МО № 62: ул. Гатчинская, д. 16;
 в МО город Кронштадт — 20.11.2015 в 16,00 в зале совещаний МО: 
Кронштадт, ул. Зосимова, д. 11;
 в МО город Ломоносов и МО город Петергоф — 27.11.2015 г. в 16.00 
в актовом зале МО Петергоф: Петергоф, ул. Самсониевская, д. 3;
 в МО поселок Стрельна — 30.10.2015 г. в 17.00 в библиотеке № 1: 
Стрельна, Орловская ул., д. 2. 
Замечания и предложения в письменном виде могут быть направле-

ны в адрес АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» или в адреса муниципальных 
образований.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
НАЦИОНАЛЬНОГО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА  

О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА ПО ВЫДЕЛЕНИЮ ГРАНТОВ 
НЕКОММЕРЧЕСКИМ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМ 

ОРГАНИЗАЦИЯМ

В соответствии с Распоряжением Президента Российской Федера-
ции от 1 апреля 2015 г. № 79-рп «Об обеспечении в 2015 году государс-
твенной поддержки некоммерческих неправительственных организа-
ций, участвующих в развитии институтов гражданского общества и ре-
ализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты 
прав и свобод человека и гражданина» Общероссийский обществен-
ный фонд «Национальный благотворительный фонд» объявляет 
открытый конкурс по выделению грантов некоммерческим неправи-
тельственным организациям. Гранты предоставляются по направлени-
ям: поддержка поискового движения в целях увековечения памяти по-
гибших защитников Отечества и сохранения воинской славы России; 
социальная поддержка ветеранов военной службы и членов их семей; 
исследование проблем адаптации мигрантов и интегрирования их в 
единое правовое и культурное поле России; формирование межконфес-
сиональной толерантности; укрепление дружбы между народами Рос-
сийской Федерации; общественная дипломатия. 

К участию в конкурсе приглашаются некоммерческие неправитель-
ственные организации (далее — ННО), отвечающие следующим требо-
ваниям: срок государственной регистрации ННО в качестве юридичес-
кого лица к дате окончания приема заявок должен быть не менее одного 
календарного года; ННО не должны находиться в процессе ликвидации 
или реорганизации; ННО должны осуществлять социально значимую 
деятельность по направлениям объявленного конкурса. 

Прием заявок осуществляется с 01 октября по 29 октября 2015 
года ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 10.00 до 18.00 
часов по адресу: 115054, г. Москва, ул. Новокузнецкая, д. 34, стр. 1. Кон-
тактные телефоны: (495) 951 65 37, 951 61 23; адрес сайта: www.nbfond.
ru.

Для участия в конкурсе необходимо представить заявку (форма за-
явки размещена на едином информационном портале Общественной 
палаты Российской Федерации, www.grants.oprf.ru) с приложением 
следующих документов, заверенных подписью руководителя и печатью 
организации: копия выписки из Единого государственного реестра 
юридических лиц, полученной не ранее, чем за два месяца до даты окон-
чания приема заявок; копии учредительных документов, а также всех 
действующих изменений и дополнений к ним; письмо-уведомление 
о том, что на дату подачи заявки на участие в конкурсе ННО не находит-
ся в процессе ликвидации или реорганизации, а также об отсутствии 
действующего решения уполномоченного органа (органа юстиции, 
прокуратуры, суда) о приостановлении деятельности ННО на момент 
подачи заявки; копии документов, подтверждающих полномочия лиц, 
подписывающих заявку (для руководителя ННО — копия решения о на-
значении или об избрании физического лица на должность, в соответс-
твии с которым такое физическое лицо обладает правом действовать 
от имени заявителя без доверенности; для лица, осуществляющего ве-
дение бухгалтерского учета в ННО, — копия приказа о приеме на работу 
либо копия договора на оказание услуг по ведению бухгалтерского уче-
та); опись вложенных документов, содержащая наименование всех при-
лагаемых документов.

Заявка представляется в печатном (в 2-х экземплярах) и электрон-
ном виде. 

Проекты оцениваются конкурсной комиссией с учетом заключений 
независимых экспертов.

Основными критериями для определения победителей конкурса яв-
ляются: соответствие проекта целям и условиям Конкурса; актуаль-
ность и социальная значимость проекта; детальная проработанность 
проекта, в т.ч. соответствие мероприятий проекта его целям и задачам, 
оптимальность механизмов его реализации; конкретность, значимость 
и достижимость результатов проекта; реалистичность и обоснован-
ность представленного бюджета проекта (в т.ч. обоснованность затрат 
с точки зрения объема деятельности и предполагаемых результатов 
проекта; соответствие статей расходов предполагаемой проектной де-
ятельности); наличие у заявителя опыта реализации аналогичных про-
ектов (по направлению и масштабу); наличие квалифицированных спе-
циалистов, которых планируется задействовать в реализации проекта; 
наличие дополнительных источников финансирования; территориаль-
ный охват проекта; наличие механизмов обеспечения устойчивости 
и развития результатов проекта.

Итоги конкурса будут подведены до 07 декабря 2015 года и не 
позднее 3-х рабочих дней со дня проведения заседания конкурсной ко-
миссии размещены на едином информационном портале Обществен-
ной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru) и сайте 
Национального благотворительного фонда (адрес: www.nbfond.ru).

Правила проведения открытого Конкурса по предоставлению гран-
тов некоммерческим неправительственным организациям содержатся 
в Положении о конкурсе, размещенном на официальном портале Обще-
ственной палаты Российской Федерации (адрес: www.grants.oprf.ru).
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КИНО Гендиректор Госфильмофонда Николай Бородачев — о российских премьерах во Франции

В Ниццу на русский сеанс
Ирина Корнеева

В
клад Госфильмофонда Рос-
сии в дело популяризации 
отечественного кино за ру-

бежом переоценить сложно: 
только в 2014 году в разных 
странах им было организовано 
более тысячи четырехсот пока-
зов советских и российских 
фильмов из коллекции Госфиль-
мофонда. Счет 2015 года еще от-
крыт, но показатели уже столь же 
впечатляющие. «Мы делаем это 
за свои деньги, — уточнил нема-
ловажную подробность руково-
дитель Госфильмофонда Нико-
лай Бородачев. — Ни одна россий-
ская организация такой мас-
штабной работы по продвиже-
нию наших фильмов сегодня не 
проводит». 

На днях в Ницце завершился 
3-й фестиваль российского 
кино, посвященный 70-летию 
окончания Второй мировой вой-
ны и проведенный Госфильмо-
фондом России совместно с мэ-
рией и синематекой Ниццы. По-
разил он не только гармонично 
выстроенной и эмоционально 
очень грамотно продуманной 
программой (подробнее о ней — 

в «РГ» за 28 сентября): от совет-
ской классики о Великой Отече-
ственной войне до премьер это-
го года и предпремьерных пока-
зов молодых режиссеров и про-
дюсеров, рассказывающих о 
войне в современной стилисти-
ке. Впечатляли огромные очере-
ди на вход до сеансов (перед 
«Франкофонией» Александра 
Сокурова кинотеатр брали 
штурмом) и многочасовые ди-
скуссии после — во Франции лю-
бят публично делиться своими 
впечатлениями от фильмов, и де-
лают это почти профессиональ-
но артистично. 

Художественные и политиче-
ские итоги русского фестиваля, 
получившего постоянную про-
писку в Ницце, «Российская га-
зета» обсуждает с генеральным 
директором Госфильмофонда РФ 
Николаем Бородачевым.

Когда было сложнее — когда толь-
ко все начиналось, в первый раз 
поднимать такую фестивальную 
махину, или в третий раз, когда 
весь мир говорил о санкциях 
против России? 
Н И К ОЛ А Й  Б О Р О Д АЧ Е В : Наверное, в 
первый раз, потому что была не-

известность. Не было такого вза-
имопонимания, и мэрия осто-
рожно подходила к этому вопро-
су. Но тут нужно отдать должное 
мэру Ниццы Кристиану Эстрози 
и нашему гражданину Жерару 
Депардье, потому что первый фе-
стиваль проходил именно под 
эгидой мэрии и Депардье — он 
оказал большую протекцию. На-

верное, вы помните, когда пока-
зывали фильм «Распутин» с Же-
раром Депардье в главной роли, 
огромный зал на 2,5 тысячи мест 
был переполнен. Как у русских 
говорится — первый блин комом, 
но у нас кома не было. А подго-
товка, конечно, предшествовала 
сложная. Второй фестиваль шел 
легче, на третьем возникли слож-
ности — финансовые. Но сейчас, 
после его завершения, уже мож-
но сказать, что мы довольны, как 
все прошло. 

Не возникало в какой-то момент 
опасение, что все может со-
рваться? Когда началось такое 
резкое ухудшение международ-
ных отношений? Или ваши пар-
тнеры из мэрии Ниццы не отка-
зывались от договоренностей?
НИКОЛАЙ БОРОДАЧЕВ:  Мы сами зада-
вали им такой вопрос, не сложно 
ли им будет, они сказали, что нет 
— культура независима. Тем бо-
лее что Ницца — самый русский 
город в Европе, с сильными рус-
скими традициями. Нас это воо-
душевило, и мы стали составлять 
программу, посвященную 70-ле-
тию окончания Второй мировой 
войны, как и было запланирова-
но. Слава богу, нас поддерживали 
очень понимающие люди, осо-

бенно советник мэра Ниццы по 
вопросам кинематографии Жан 
Марк Гийом. Он часто рассказы-
вает, что хорошо помнит, как его 
отец, когда объявили по радио, 
что разгромили под Сталингра-
дом немцев, сказал ему: все, сы-
нок, фашистам шею свернули. 
Будет победа!

В этом году была сильная про-
грамма. Настолько сбалансиро-
ванная от начала до конца, от со-
ветской классики до последних 
премьер на военную тематику, 
которые рассчитаны больше на 
молодежь, уже на их сознание: 
«Битва за Севастополь» Сергея 
Мокрицкого, «А зори здесь ти-
хие...» Рената Давлетьярова,  
«Сущинский: правда о войне» 
Анны Дороб, Дианы и Сергея Ки-
реевых, «Нормандия — Неман. 
Монолог» Егора Климовича...
НИКОЛАЙ БОРОДАЧЕВ: Надо отдать дол-
жное нашим научным сотрудни-
кам, потому что составление про-
граммы — самое сложное в этом 
процессе.

Даже не поиск денег?
НИКОЛАЙ БОРОДАЧЕВ: Да, даже не по-
иск денег. Нужно очень деликат-
но подойти к этому вопросу. 
Нельзя показывать жестокость…

Как технически формировалась 
программа? Вы представляли 
фильмы, а мэрия Ниццы утвер-
ждала? Отказы были?
НИКОЛАЙ БОРОДАЧЕВ: Нет. Мы все вре-
мя находили консенсус. Ни с по-
литической, ни с художествен-
ной, ни с экономической цензу-
рой мы здесь не сталкивались. 
Более того, в октябре запланиро-
вано продолжение — в Ницце со-
стоится отдельный премьерный 
показ фильма Андрея Кондрашо-
ва «Крым. Путь на родину». Мы 
уже показывали его в Марселе и 
в Локарно, хотя в Локарно ди-
рекция кинофестиваля была 
против. Но мы отдельно от меж-
дународного кинофестиваля 
арендовали зал, и зал был пол-
ный — европейцы очень хорошо 
встретили этот фильм. А после 
подходили, благодарили: вы нам 
открыли глаза…

Юбилей По ролям актрисы Васильевой можно изучать русский характер

Сказание о Вере
Валерий Кичин

Я
мочки на щеках, сияю-
щие глаза. И голос — 
звонкий, певучий. Та-
кой она явилась на 
экраны и сразу стала 

звездой. Сталин, увидев ее в 
фильме «Сказание о земле Си-
бирской», спросил: откуда эта 
прелесть? И тут же дал премию 
имени себя. Дебютантке, неопе-
рившейся, еще студентке. Вера 
Васильева потом рассказывала, 
что премия ее скорее напугала. 
Можно понять.

Потом, как водится, этот 
образ заводной простушки-хохо-
тушки к ней прилип, и до сих пор 
вспоминается именно он. Хотя 
актриса уже чего только не пере-
играла. Включая утонченную 
Графиню в «Женитьбе Фигаро» — 
спектакле Театра Сатиры, тоже 
растиражированном телевиде-
нием и тоже всенародно люби-
мом. У Бомарше юмор не как у 
Дьяконова в «Свадьбе с прида-
ным», и в глазах Веры Василье-
вой теперь бегали чертики — соль 
земли нашей, то, что соединяет 
русскую традицию с мировой. А 
со «Свадьбой» Дьяконова вооб-
ще вышло чудо: режиссер Равен-
ских называл пьесу простой, как 
мычание, но Васильева с партне-
рами выварила из нее квинтэс-
сенцию русского характера. В 
нее там все влюблялись, а она не-
сла себя гордо и неприступно, и 
за простенькими репликами 
ужас сколько всего прочитыва-
лось. Это тот случай, когда талан-
ты актеров телефонную книгу 
сделали значительным явлением 
искусства. И можно сколько 
угодно потешаться над уровнем 
пьесы — а спектакль остался ше-
девром.

Шедевр — и само пришествие 
Васильевой. Семья ее была дале-
ка от театра, корни деревенские, 
родители — работяги, пережили 
раскулачивание (две коровы — 
уже классовый враг!). Деликате-
сы — картошка, капуста, предел 
мечтаний — бутерброд с сыром в 
праздник. Из Москвы ее возили в 
деревню, еще прежнюю, довер-
чивую, но себе на уме; там парни 
ходили с гармошкой и пели очень 
складно. Запахи чисто отмытых 
полов, запахи деревни, грибов, 
березовых веток, запахи России 
всегда с нею, и, что бы Васильева 
ни играла, она всегда оставляет 
впечатление изумительной чело-
веческой чистоты.

Правда, детство — все-таки мо-

сковское, чистопрудное, откуда 
до театров рукой подать. Первое 
театральное впечатление — «Цар-
ская невеста» на Большой Дмит-
ровке. После чего маленькая 
Вера учредила в подъезде свой 
Театр волшебной сказки и стала в 

нем играть. И эта потребность — 
уже на всю жизнь.

«Сказание о земле Сибир-
ской» открыло ей дорогу в насто-
ящий театр — Веру Васильеву по-
звал Театр Сатиры, которому она 
верна до сих пор. Она там — из 

первых звезд, но это обусловлено 
только качеством и масштабом 
таланта. А ролей — больших и хо-
роших — ей досталось не так мно-
го. На нее не делали ставку как на 
приму. Это «мужской» театр: 
ставили на Менглета, Миронова, 
Папанова, Ширвиндта... Актрисы 
там были всегда классные, но ко-
медий и драм, где в основе жен-
ский характер, почти не было. И 
Васильева реализовала эту по-
требность излить женскую душу 
на сцене других театров: с удо-
вольствием играла Кручинину в 
Орле, Раневскую в Твери, еще 
одну Графиню, на этот раз пуш-
кинскую, — в Малом, а странную 
миссис Сэвидж — даже в Театре 
кукол Образцова. В родном же те-

атре себе в козыри записывает 
только Анну Андреевну из «Реви-
зора», Анну Павловну из запре-
щенного властями «Доходного 
места» и, конечно, Графиню из 
«Фигаро». Хотя, конечно, была 
чрезвычайно хороша и разноо-
бразна в эксцентриаде «Клопа» и 
«Бани», в сатирическом «Четвер-
том позвонке», в Селии Пичем из 
«Трехгрошовой оперы», в «вои-
тельнице» Домне Платоновне из 
Лескова... 

В кино ей чаще предлагали иг-
рать типажное. Она умеет быть 
нежной, ласковой, мудрой — ста-
ло быть, предлагали много мам. 

Ее певучий голос может быть 
пронзительным, хорошо ввинчи-
вается в душу — и она блистатель-
но сыграла интригующую Ла-
сточкину у Элема Климова в «По-
хождениях зубного врача». В 
«Сказании о земле Сибирской» 
Пырьева влюбчивая девчушка из 
окоп Великой Отечественной пе-
ребиралась за буфетную стойку с 
самоварами, и потом Васильевой 
не раз приходилось играть в кино 
скромных женщин с фронтовым 
прошлым — как, например, в ки-
нооперетте «Звезда экрана». Она 
вообще идеально вписывалась в 
стилистику соцреализма, потому 
что всей натурой выражала 
стремление к идеалу. К скромно-
сти без комплексов. К смелости 
без наглости. К счастью без пош-
лости. Ее героини верили, что все 
будет хорошо — и актриса, похо-
же, иногда верила тоже. Она неи-
справимая оптимистка и верный 
человек — умеет быть счастливой 
в предложенных обстоятельст-
вах, не ноя о несбывшемся, но 
осуществляя его всеми возмож-
ными способами. И она из тех 
женщин, которые с возрастом 
становятся только красивее. Бла-
городнее. Значительнее и неотра-
зимее.

Веру Васильеву всегда обожа-
ли зрители — ее невозможно не 
любить. Броскость, звездность — 
это не для нее, человек она 
скромный и на авансцену не про-
бивалась — возможно, поэтому и 
не сыграла столь многого, ее дос-
тойного. В политическую жизнь 
не рвалась, а общественную неу-
спокоенность реализовала там, 
где не могла молчать — например, 
в деле защиты животных, кото-
рых очень любит, и портрет кота 
Филимона Штанишкина у нее на 
почетном месте. 

Жаль только, что ее Кручини-
ну и Раневскую не видели в Мо-
скве. Жаль только, что мы пока не 
узнали многие стороны ее без-
донного, как мне кажется, и 
очень доброго, очень щедрого та-
ланта. Это она могла бы сказать 
со сцены володинское «Любите 
ли вы театр, как люблю его я?». 
Не довелось, только думалось 
постоянно.

К юбилею Веры Васильевой 
Андрей Житинкин поставил в Те-
атре Сатиры «Роковое влечение» 
— с ролью, которую сама актриса 
называет чудом и подарком судь-
бы. И зрители разделят с актри-
сой счастье, великую ценность 
которого могут понять только 
люди, так преданные театру.

Она из тех женщин, которые с воз-
растом становятся только краси-
вее. Благороднее. И неотразимее. 

Фильм «Битва за Севастополь» 
Сергея Мокрицкого в Ницце никого 
не оставил равнодушным — 
после его показа тему «Женщина 
и война» обсуждали около двух 
часов.

Акцент

 Что бы Васильева ни играла, 
она всегда оставляет впечат-
ление изумительной 
человеческой чистоты.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

ТЕАТР КАК МИРОЗДАНИЕ
В день столетия Георгия Александровича Товстоногова, 
28 сентября 2015 года, в интервью «Вестям» Олег Вале-
рьянович Басилашвили сказал: «Товстоногов был всег-
да прав». Эти слова в устах актера, который не отлича-
ется склонностью к славословию, не были похожи на 
юбилейное преувеличение. Они звучали как символ 
веры тех сподвижников режиссера, которые вместе с 
ним с 1956 по 1989 год создавали и создали легендар-
ный Большой драматический театр, который был, на-
верное, лучшим европейским (а значит и мировым) те-
атром своего времени. За долгие годы театральной дея-
тельности Г.А. Товстоногов, похоже, не делал творче-
ских ошибок. У него бывали, что называется, проход-
ные спектакли, но и их не назовешь лишенными смы-
сла. Да и в жизни он старался избегать безвыходных си-
туаций, в которые нередко загоняли предлагаемые со-
ветской системой обстоятельства. Он не всегда побе-
ждал в этой замысловатой шахматной игре с властью, 
но удивительным образом избегал поражения. Его, уже 
удостоенного самых разных званий и наград, могли ру-

гательски ругать 
даже за пушкинский 
эпиграф к спекта-
клю «Горе от ума» 
(«Черт догадал меня 
родиться в России с 
душою и с талан-
том!»), как и за саму 
постановку, в кото-
рой, по мнению пар-
тийных проработ-
чиков, была искаже-
на классическая 
пьеса, но за десяти-
летия его режиссер-

ской работы был запрещен всего один спектакль — 
«Римская комедия» по пьесе Леонида Зорина в 1965 
году. Счет явно в его пользу. 

Он никогда не был «государственным режиссером» — 
эту роль и в Ленинграде, и в Москве играли совсем дру-
гие люди. И вовсе не случайно в приветственной телег-
рамме по случаю 100-летия режиссера президент РФ В.В. 
Путин отметит, что Большой драматический театр в 
пору руководства Г.А. Товстоногова был особо ценен сво-
бодой творчества, своей художественной независимо-
стью. Георгий Александрович знал разрушительную 
силу компромисса: нередко соглашаясь на него в жизни, 
он умел избегать его в творчестве. В строительстве теа-
тра, который был для него венцом творенья. 

В профессии режиссера помимо умения извлекать 
тайное из актеров необычайно важны отношения с про-
странством и временем. Не только со сценическим, тво-
римым в каждом спектакле всякий раз по-новому, но и 
реальным, историческим, существующим за пределами 
подмостков. Товстоногов не просто чувствовал время — в 
своих спектаклях он формировал настоящее как часть 
больших линий истории. А. Смелянский точно заметил, 
что уникальный дар режиссера превращал современную 
бытовую пьесу в эпическое полотно.

На юбилейном вечере в БДТ об этом говорил с экрана 
Александр Володин, вспоминая о том, как к нему обрати-
лась Дина Морисовна Шварц, легендарная заведующая 
литературной частью театра, с просьбой дать Товстоно-
гову свою новую пьесу. И как Товстоногов превратил 
«Пять вечеров» в «спектакль с чудесами». В спектакль, 
который рассказывал об обычных советских людях, го-
ворящих языком радиоточки, как о героях подлинной 
истории страны. Он ставил современные пьесы как клас-
сику, а в классической драматургии открывал не только 
ее непреходящий смысл, но и злободневность, так часто 
пугающую начальников от культуры. 

Виктор Крамер, который сочинил юбилейный вечер в 
БДТ вместе с Ольгой Скорочкиной и Полиной Неведом-
ской, соединил в пространстве сцены людей давно ушед-
ших, некогда прославивших эти подмостки, с теми, кто 
еще жив и способен к творчеству. Но все они — живые и 
ушедшие — вспоминали об эпохе Товстоногова если не как 
о лучшем, то, безусловно, как о важнейшем времени своей 
жизни. В хороводе 
молодых артистов 
нынешнего БДТ, ко-
торые окружили 
длинный, покрытый 
белоснежной ска-
тертью стол (как на-
поминание о первом 
акте товстоногов-
ских «Трех сестер»), 
рождались образы 
ушедшего театра, ко-
торый уже никогда не 
вернется. И все, кто 
выходил на сцену, об-
ращаясь со словами 
любви и трепетной 
нежности к юбиляру, 
словно бесплотно су-
ществующему в этих 
стенах,— пусть только 
на этот единствен-
ный вечер, здесь и сейчас — прекрасно понимали, что ход 
времени неумолим. Все они были прекрасны: и Олег Баси-
лашвили, и Сергей Юрский, и Алиса Фрейндлих, и Юрий 
Стоянов, и Григорий Штиль, который вывел на сцену Ва-
лентину Матвиенко, все-все, кто был осенен вниманием и 
дружбой великого Гоги. Он был для них демиургом, твор-
цом мироздания — а демиурги всегда одиноки. О трагедии 
одиночества больнее других сказал Валерий Ивченко. Он 
вспоминал о последнем годе жизни Товстоногова, о том 
ужасе, который витал в театре, когда актеры почувствова-
ли, что мастер уже не сможет прийти на репетицию... 

В финале юбилейного вечера его авторы напомнили 
сцену смерти Холстомера (гениальная работа Евгения 
Лебедева) — трагический поединок немощного коня с ба-
бочкой — отлетающей от него душой. Эти летящие в не-
бытие бабочки заполнили сцену как общая душа всех 
ушедших из этого великого театрального дома, создан-
ного Георгием Товстоноговым. 

А потом все артисты нынешнего БДТ вышли на сцену, 
и в тишине раздался его голос, приглашающий начать ре-
петицию. Но всем, кто был в зале и на сцене, было понят-
но, что это не произойдет уже никогда. 

Кирилл Лавров, который руководил театром после 
ухода своего учителя почти восемнадцать лет, с апо-
стольской кротостью и страстью пытался сохранить жи-
вотворную силу наследия мастера, был последним, кто 
сохранял мироздание Товстоногова. После его смерти 
наступили другие времена, пришли другие люди. 

В БДТ имени Г.А. Товстоногова началась другая жизнь. 

Товстоногов 
не просто чувство-
вал время — он фор-
мировал настоящее 
как часть больших 
линий истории 

Он не делал творче-
ских ошибок. Да 
и в жизни старался 
избегать безвыход-
ных ситуаций, 
в которые загоняли 
предлагаемые 
советской системой 
обстоятельства

Как принимали 
«Франкофонию» Александра 
Сокурова в Ницце — 
на www.rg.ru/art/1168604

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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У вас не было опасений перед открытием фестиваля, что 
политическая ситуация отразится на числе зрителей? 
Одиль Шапель | Абсолютно нет. Мне будет очень просто 

ответить. Для меня политика находится вне этого фести-

валя. Мы говорим на языке искусства и защищаем культу-

ру. Задача французской синематеки — это сохранять, по-

пуляризировать и показывать кинодостояния, в том числе 

и российские. И с этим никогда не будет проблем. 

Потом никогда не надо путать политиков с простыми зри-

телями. Очень много французов были шокированы тем, 

что на официальных памятных мероприятиях к 70-летию 

Победы в Москве не было представителей Франции. Все 

французы, которые хотя бы более-менее знакомы с исто-

рией, прекрасно знают, чем они обязаны российскому на-

роду, - именно тем, что Европа сегодня не находится под 

гнетом фашизма. Надо иметь уважение к народу, который 

пролил столько крови за общую свободу, и независимо от 

политического контекста надо быть благодарными.

Не только я так думаю — нас много. Большинство тех, кто 

молчит, думают так же. Это наша проблема, конечно. И рос-

сийский фестиваль сегодня очень важен, потому что кино 

говорит на универсальном языке, который может разбу-

дить лучшее, что в нас есть...  Могу сказать, что лично для 

меня третий фестиваль важней, чем первый, потому что мы 

смогли отдать дань чести Александру Сокурову. Для Рос-

сии это национальное сокровище. А для меня Сокуров — 

это лучший режиссер в мире сегодня. Как в безупречном 

изобразительном ряде его фильмов, так и в метафизиче-

ском отношении.

Сокуров провел замечательный мастер-класс в Ницце, и 
был как никогда открыт и предельно искренен. 
Одиль Шапель | Благодаря общим усилиям мы смогли этот 

проект организовать. Не скрою, были трудные моменты, но 

в итоге все получилось. Чудо произошло, и теперь я могла 

бы закончить свою карьеру спокойно — в Синематеке Ниц-

цы выступал Сокуров. Я говорю это искренне, правда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Одиль Шапель,  директор Синематеки Ниццы:

ДЛЯ МЕНЯ СОКУРОВ — ЛУЧШИЙ РЕЖИССЕР В МИРЕ
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НОВОСТИ

Карякин 
и Свидлер 
поспорят 
за Кубок мира

НАШИ ФИГУРЫ 
В ФИНАЛЕ

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ гроссмейстеры 
Сергей Карякин и Петр Свидлер 
поспорят за титул обладателя 
Кубка мира по шахматам, кото-
рый проходит в Баку.

Сергей Карякин на тай-брей-
ке полуфинальной встречи ока-
зался сильнее украинца Павла 
Эльянова. А накануне в финал 
пробился Свидлер, обыграв гол-
ландца Аниша Гири. Петр отме-
тил, что он добился одного из 
лучших результатов за свою ка-
рьеру. Ведь помимо прочего и 
Свидлер, и Карякин получили 
путевки на турнир претенден-
тов за право принять участие в 
матче за шахматную корону, ко-
торый состоится с 9 по 28 мая 
2016 года.

Финальный мачт между дву-
мя россиянами стартует 1 октя-
бря и пройдет в формате четы-
рех партий. Если счет будет рав-
ным, то чемпиона выявит тай-
брейк. 

Общий призовой фонд Кубка 
мира составляет 1,6 миллиона 
долларов, причем игроки полу-
чат не 80, а 100 процентов своих 
призовых, так как организато-
ры бакинского турнира уже сде-
лали взнос в ФИДЕ.

Определились
хозяева 
в матчах 1/8
финала Кубка

КУДА ЕХАТЬ 
НА ФУТБОЛ

Иван Ильин

ВЧЕРА прошла жеребьевка 1/8 
финала Кубка России по футбо-
лу, которая определила хозяев 
матчей. Поединки этой стадии 
состоятся 28 и 29 октября. 

Напомним, что по итогам 
прошлого раунда лишь три 
представителя низших дивизио-
нов смогли выбить команды 
Премьер-лиги. Соответственно, 
им жребий не понадобился: по-
скольку в 1/16 финала клубы 
элиты всегда играют на выезде, 
то в поединках следующей ста-
дии они имеют преимущество 
над младшими по рангу, исходя 
из правила ротации. Таким 
образом, «Зенит» примет «То-
сно», «Терек» сыграет в Гроз-
ном с Химками, а «СКА-Энер-
гия» отправится к «Уфе». Хозяе-
ва остальных матчей, где встре-
тятся между собой клубы Пре-
мьер-лиги, определил жребий. В 
итоге сформировались следую-
щие пары (команда, указанная 
первой, сыграет дома): «Ку-
бань» — «Спартак», «Крылья Со-
ветов» — «Динамо», «Локомо-
тив» — «Амкар», «Краснодар» — 
«Анжи», ЦСКА — «Урал».

Стал известен 
состав 
ближайшего 
соперника 
россиян

МОЛДАВСКИЙ 
СБОР

Сергей Сокольский

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
Молдовы во главе со Штефаном 
Стойкой огласил состав на отбо-
рочный матч Евро-2016 против 
России, который состоится в Ки-
шиневе 9 октября.

В заявку вошли следующие 
футболисты: вратари — Чебану 
(«Мордовия»), Каланча («Чахлэ-
ул»), Кошелев («Шериф»), Гай-
дукевич («Дачия»); защитники — 
Армаш («Кубань»), Головатенко 
(«Сибирь»), Ерхан («Милса-
ми»), Посмак («Дачия»), Потыр-
нике («Шериф»); полузащитни-
ки — Карп («Стяуа»), Бордиян 
(«Гелиос»), Бургиу, Жардан (оба 
— «Зимбру»), Булгару («Дачия»), 
Гацкан («Ростов»), Чеботару 
(«Сибирь»), Патраш («Милса-
ми»), Кочук («Дачия»), Оника 
(«Заря» Б), Времеа («Зимбру»), 
Челядник («Академия»); напада-
ющие — Дедов («Тыргу-Муреш»), 
А. Антонюк («Милсами»), Спэта-
ру («Зимбру»), Милинчану («Пе-
тролул»), Амброс, Шумкин (оба 
— «Петрокуб»), Истрати («Сак-
сан»).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Определились участники 
«Финала четырех» 
Кубка России

Чемпион 
в сторонке

Павел Петровский

НАКАНУНЕ стали известны участники решающего ра-
унда Кубка России по русскому хоккею. 

Напомним, что ранее укрепившийся в межсезонье зве-
здами первой величины 8-кратным чемпионом мира Алек-
сандром Тюкавиным и голкипером шведской сборной Ан-
дерсом Свенссоном многократный чемпион России «Вод-
ник» вместе с хабаровским «СКА-Нефтяником» обеспечи-
ли себе путевки в «Финал четырех». Отметим, что на пред-
варительном этапе архангелогородцы и хабаровчане оста-
вили не у дел действующего чемпиона России — краснояр-
ский «Енисей».

Впрочем, справедливости ради отметим, что на лед в 
форме чемпионов России выходил ближайший резерв 
«Енисея», в то время как основной состав команды прово-
дил важный предсезонный сбор в Швеции.

Что касается еще одной пары полуфиналистов, то за-
ветные путевки в Ульяновске разыграли столичное «Дина-
мо», «Зоркий», «Байкал-Энергия», «Сибсельмаш», «Куз-
басс», «Уральский трубник» и динамовцы Казани.  Лучше 
других с поставленными задачами справились динамовцы 
столицы и «Байкал-Энергия», причем иркутяне смогли 
финишировать первыми. Таким образом, в «Финале четы-
рех», который пройдет 2 — 4 ноября, встретятся «Динамо « 
(Москва) — «СКА-Нефтяник» и «Водник» — «Байкал-Энер-
гия». Место решающих баталий за хрустальный трофей 
будет выбрано в ближайшее время федерацией хоккея с 
мячом России на конкурсной основе.

ХОККЕЙ Уфимский клуб 
пропустил шесть шайб 
от «Динамо» 

Беззащитный 
«Салават» 

Илья Зубко

ОЧЕРЕДНОЙ игровой день в Континентальной хоккейной 
лиге оказался богат на разгромы. Ну а главным событием 
стала игра в Москве, где «Динамо» принимало «Салават 
Юлаев». 

От уфимского клуба в нынешнем сезоне ждали несколь-
ко других результатов. Казалось, все финансовые пробле-
мы клуба остались в прошлом, и состав подбирается в сто-
лице Башкирии очень серьезный. «Салават» ходил перед 
стартом чемпионата в фаворитах Восточной конферен-
ции, но через месяц после начала сезона даже не попадает 
в зону плей-офф. Игра против московского «Динамо», ко-
торое свои скромные материальные возможности исполь-
зует как раз по максимуму, лишний раз показала — провал 
уфимцев неслучаен.

Команды успели отыграть ровно семь минут и восемь 
секунд, а на табло уже горел счет 2:0 в пользу хозяев. Швед-
ский вратарь «Салавата» Никлас Сведберг покатился к 
скамейке запасных, уступая место в «рамке» Владимиру 
Сохатскому. Но и тот 
спасал уфимцев не-
долго — к середине 
второго периода Ро-
бинсон распечатал и 
его, доведя преиму-
щество «бело-голу-
бых» до трех шайб.

Когда после матча 
журналисты спроси-
ли главного тренера 
«Динамо» Харийса 
Витолиньша, какой 
итоговый счет этого 
матча он бы предпо-
чел — 3:0 или 6:3, — наставник москвичей «проголосовал» 
за первый вариант: «Любой тренер хочет, чтобы в атаке за-
бивали, а в обороне не пропускали». А вот болельщики на-
верняка были довольны, что в жизнь воплотился второй 
вариант. В заключительном периоде «Салават» трижды со-
кращал разницу в счете, и трижды же динамовцы, как буд-
то играя с соперником в кошки-мышки, восстанавливали 
комфортную разницу. В итоге 6:3 в пользу «Динамо», кото-
рое благодаря этому результату поднялось на третье место 
в Западной конференции, сравнявшись с финским «Йоке-
ритом».

Другой сверхрезультативный матч прошел накануне в 
Подольске, где местный «Витязь» был безжалостно раз-
громлен одним из лидеров «регулярки», магнитогорским 
«Металлургом». У гостей главным героем стал Сергей Мо-
зякин, который оформил хет-трик и сделал голевую пере-
дачу. Именно его после матча отдельно отметил наставник 
«Магнитки» Майк Кинэн. Ну а единственная шайба в ис-
полнении Даниса Зарипова стала для него юбилейной, 
двухсотой в КХЛ. Зарипов стал всего лишь вторым игро-
ком, которому покорилась эта отметка — ранее этот рубеж 
покорил Сергей Мозякин. Итоговый счет этого матча — 7:2 
в пользу «Металлурга».

Вчерашние матчи принесли следующие результаты: 
«Амур» — «Ак Барс» — 1:0 (Б), «Адмирал» — «Лада» — 1:0, 
«Металлург» Нк — «Локомотив» — 1:4, «Сибирь» — «Сочи» 
— 3:2 (Б), «Автомобилист» — «Динамо» Мн — 1:4, «Югра» — 
«Торпедо» — 3:2. Поединки «Северсталь» — «Барыс», СКА — 
«Динамо» Р и ЦСКА — «Авангард» завершились после под-
писания этого номера «РГ» в печать.

БАСКЕТБОЛ В Москве пройдет традиционный турнир на Кубок 
Александра Гомельского с участием квартета ведущих клубов Европы

Вчетвером под щит
Илья Трисвятский

С
тартующий в ближайшую 
субботу традиционный, 
уже восьмой по счету Ку-

бок Александра Гомельского бу-
дет самым представительным 
предсезонным турниром на тер-
ритории России с участием клу-
бов Единой лиги. ЦСКА в своем 
уютном зале на Ленинградском 
проспекте принимает казанский 
УНИКС и двух континентальных 
грандов — греческий «Панатина-
икос» (Афины) и испанскую ко-
манду из Басконии «Лабораль 
Кутча» (Витория). 

Кубок Гомельского проводит-
ся с 2008 года баскетбольным 
клубом ЦСКА и департаментом 
физической культуры и спорта 
города Москвы в память о леген-
дарном наставнике армейцев и 
сборной СССР, который привел 
нашу национальную команду к 
«золоту» сеульской Олимпиа-
ды-1988. В прошлом месяце ис-
полнилось ровно десять лет, как 
баскетбольный мэтр по прозви-
щу «Папа» ушел из жизни. Как 
верно заметил президент ПБК 
ЦСКА Андрей Ватутин, Кубок Го-
мельского за прошедшее время 
стал одним из самых известных и 
наиболее важных предсезонных 
турниров на европейском конти-
ненте и снова соберет сильней-
шие команды.

— К знаковым событиям мож-
но отнести тот факт, что впервые 
в Кубке Гомельского примет 
участие представитель Испании 
— ведущей баскетбольной держа-
вы в Старом Свете, — сказал Вату-
тин. — Состав участников турни-
ра у нас сейчас невероятно инте-
ресный.

В субботу в первом полуфина-

ле в 17 часов сыграют УНИКС, 
возглавляемый наставником 
сборной России Евгением Пашу-
тиным, и «Панатинаикос». Во 
втором матче ЦСКА сразится с 
«Лабораль Кутча». В воскресенье 
на пять часов пополудни назна-
чен матч за третье место, а в во-
семь вечера состоится финал. Все 
игры в прямом эфире будут пока-
заны на  телекана ле  ВГТРК 
«Спорт 1». Кстати, хозяева Кубка 
Гомельского столичные армейцы 
только-только прибыли из Тур-
ции, где выступили в предсезон-
ном турнире «Кубок Банвита», 

встречаясь исключительно с 
местными клубами. У «Эфеса» 
« к р а с н о - с и н и е »  в ы и г р а л и 
(76:72), а затем уступили «Гала-
тасараю» (63:68) и «Банвиту» 
(61:65). 

Победителем турнира в итоге 
оказался «Эфес», приз лучшего 
форварда соревнований получил 
армеец Дмитрий Кулагин. Отме-
тим, что ЦСКА выступал без сер-
ба Милоша Теодосича и францу-
за Нандо Де Коло, которые на тот 
момент еще не присоединились к 
команде после чемпионата Евро-
пы. В процессе восстановления 

здоровья Виктор Хряпа травми-
ровался британский новичок ко-
манды Джоэл Фрилэнд.

Другие клубы Единой лиги 
тоже близки к завершению пред-
сезонной подготовки, ведь регу-
лярный чемпионат с участием 16 
команд стартует уже 3 октября 
матчем «Енисей» (Красноярск) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург). Тре-
тий призер первенства России 
2014/15 «Локомотив-Кубань» 
выступил на Кубке Никоса Гал-
лиса в Греции. В Салониках в по-
луфинале железнодорожники 
уступили турецкой «Карсияке» 

(61:79), зато во встрече за третье 
место краснодарцы разгромили 
опытного еврокубкового бойца — 
словенскую «Олимпию» (Любля-
на)  — 72:50. 

Лучшими бомбардирами в со-
ставе победителей стали новички 
клуба — Кирилл Фесенко (14) и 
американец Крис Синглтон (12). 
До своего первого календарного 
матча в Единой лиге 2015/16 
«Локо» проведет еще два спар-
ринга — против турецких «Фенер-
бахче» и «Эфеса». 

Финалист последнего плей-
офф Единой лиги БК «Химки» 
сыграл на Кубке Владаса Гараста-
са в Литве. Подмосковные ба-
скетболисты взяли верх над «Не-
птунасом» из Клайпеды (81:80), 
одержали крупную победу над 
к а з а х с т а н с к о й  « А с т а н о й » 
(103:78), но в последний день 
турнира подопечные олимпий-
ского чемпиона-1988 Римаса 
Куртинайтиса не справились с 
вильнюсским «Летувос Ритас», 
потерпев поражение с минималь-
ной разницей в счете (84:85).

Футбол ЦСКА впервые после дисквалификации стадиона сыграет 
при своих болельщиках на групповом этапе Лиги чемпионов

Зрители вернулись
Илья Соболев 

В
чера питерский «Зе-
нит» провел первый 
домашний матч в ны-
нешней Лиге чемпио-
нов. Результат встречи 

«сине-бело-голубых» с бельгий-
ским «Гентом» стал известен уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

А сегодня ЦСКА в Химках 
примет голландский ПСВ. Этот 
матч станет для армейцев пер-
вым в рамках группового этапа 
турнира при своих зрителях. В 
прошлом сезоне из-за дисквали-
фикации стадиона «красно-си-
ние» все три домашних игры 
провели при пустых трибунах.

Уступив две недели назад в го-
стях «Вольфсбургу» (0:1), ар-
мейцы, по сути, лишили себя 
права на осечку. Особенно если 
речь идет о домашней игре про-
тив команды, которую изначаль-
но расценивали как аутсайдера 
группы. Впрочем, ПСВ в первом 
туре уже успел сенсационно об-
ыграть «МЮ», чем запутал рас-
клады в квартете под литерой B.

ПСВ — на сегодня один из 
главных брендов голландско-
го футбола. Клуб был основан 
в 1913 году, как команда со-
трудников знаменитого 
ныне нидерландского кон-
церна, почему и получил 
прозвище «лампочки». На 
протяжении десятилетий 
за ПСВ могли выступать 
только сотрудники предпри-
ятия. В дальнейшем клуб полу-
чил возможность подписывать 
игроков извне. В команду стре-
мились попасть: помимо фут-
больного контракта человек по-
лучал место на заводе. Концерн 
по-прежнему является титуль-
ным спонсором клуба, однако 
трансферная политика ПСВ те-
перь совсем иная. Эйндховен-
ский клуб больше работает на эк-
спорт и носит репутацию одной 
из самых плодовитых кузниц 
футбольных талантов Европы. 
Через ПСВ прошли многие зве-
зды, в частности, бразильцы Ро-
марио и Роналдо, голландцы 
Рууд ван Нистелрой и Арьен Роб-
бен.

Надо сказать, что клубу из 
Эйндховена в последнее время 
везет на наших. В прошлом сезо-
не в рамках Лиги Европы подо-
печные Филиппа Коку сыграли с 
российскими командами четыре 
матча: по два с московским «Ди-
намо» и «Зенитом». Во всех че-
тырех случаях ПСВ, во-первых, 
потерпел фиаско, во-вторых, не 
забил ни одного мяча.

Если брать состав, то сильнее 
голландцы с тех пор не стали: в 
межсезонье команду покинули 
ее лидеры Мемфис Депай и Джор-
джиньо Вей-
н а л д у м . 
П от е р и 
команды 

уже сказались на внутренней аре-
не: ПСВ, являющийся действую-
щим чемпионом страны, на дан-
ный момент занимает не очень 
привычное для себя четвертое 
место. Ну а применительно к мат-
чу с ЦСКА кадровые проблемы 

эйндховенцев усугубились еще 
больше: из-за травм в Мо-

скве точно не сыграют 
ключевые игроки го-

стей Андрес Гуардадо, Люк де 
Йонг и Йетро Виллемс.

Впрочем, трудности ПСВ — во-
все не повод расслабляться. Об 
этом довольно недвусмысленно 
на предматчевой пресс-конфе-
ренции заявил главный тренер 
ЦСКА Леонид Слуцкий.

— Говорите, ПСВ теряет очки? 
Они идут по хорошему графику, в 
семи матчах у них лишь одно по-
ражение и разрывы между ко-
мандами небольшие, — блеснул 
осведомленностью Ле-
онид Викторович и 
продолжил: — Не 
могу себе пред-
ставить, как мож-
но недооценить 
команду, которая 
обыгрывает ли-
дера английской 
Премьер-ли-

ги. Кроме того, с турнирной точ-
ки зрения нам предстоит важ-
нейшая игра,  потому что в 
Вольфсбурге был достигнут не 
совсем тот результат, которого 
мы ожидали. Все прекрасно по-
нимают, насколько важны эти 
матчи. Было бы большой глупо-
стью играть с какой-то недооцен-
кой в групповом этапе Лиги чем-
пионов.

Наконец, далеко не факт, что 
сам ЦСКА сможет выставить на 

игру оптимальный состав. 
Под вопросом участие в 

матче голкипера и капи-
тана команды Игоря 
Акинфеева, Василия Бе-
резуцкого и Романа Ере-
менко. На пресс-конфе-
ренции Слуцкий от отве-

та по поводу готовности 
всех троих ушел. Обещал, 

что окончательное ре-
шение примут на 

тренировке, кото-
рая состоялась 
накануне мат-

ча поздно ве-
чером.

Соперники
В другом матче группы 

B «Манчестер Юнайтед» при-
мет «Вольфсбург». Возвраще-
ние в групповой турнир Лиги 
чемпионов после годовой паузы 
у манкунианцев получилось сма-
занным: манкунианцы уступили 
ПСВ — 1:2. Зато на внутренней 
арене дела у «МЮ» пошли в гору. 
Впервые за время пребывания 
Луи ван Гала у руля команды 
«красные дьяволы» возглавили 
турнирную таблицу Премьер-ли-
ги.

Перед матчем с немцами у ван 
Гала — непростая дилемма, ведь 
следующим соперником «Ман-
честер Юнайтед» станет «Арсе-
нал». Задача голландского специ-
алиста — грамотно распределить 
нагрузку между своими игрока-
ми.

Впрочем, возможно, «МЮ» и 
не придется затрачивать макси-
мум усилий. «Вольфсбург» нын-
че в глубоком нокауте. Неделю 
назад «волки» потерпели чувст-
вительное поражение от «Бава-
рии» — 1:5, и похоже, пока ни-
как не могут от него оправить-
ся. В последнем туре «Вольфс-
бург» не сумел одолеть худшую 
команду бундеслиги «Ганно-
вер».

Последние пять лет баскетболисты ЦСКА неизменно выигрывают домашний Кубок Александра Гомельского.

За матчами КХЛ следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

«Салават Юлаев» 
считался одним 
из фаворитов сезо-
на, но пока уфимцы 
даже не попадают
в плей-офф

Пропустив две шайбы за семь минут, шведский вратарь 
«Салавата Юлаева» Никлас Сведберг был срочно заменен.
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Онлайн-трансляция 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4504Р
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 сентября, среда, 
НТВ
21:45 ЦСКА - ПСВ - прямая тран-

сляция

ЦИФРА

32
МАТЧА
подряд голкипер ЦСКА Игорь 
Акинфеев не может оставить свои 
ворота «сухими» в Лиге чемпионов

Полузащитник ЦСКА Роман Еременко (справа) из-за недомогания 
пропустил матч Премьер-лиги с «Локомотивом», а теперь может 
не сыграть с ПСВ в Лиге чемпионов.

ЦИФРА

27
ОЧКОВ
рекорд личной результативности 
за всю историю проведения 
Кубка Гомельского. Он принадле-
жит игроку греческого «Панати-
наикоса» Рамэлу Карри и был 
установлен в 2013 году.
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